
Поступил 
приложный 
сигнал
Минцифры составило 
рейтинг программ 
для предустановки 
на смартфоны

На рассмотрение правительст-
венной комиссии вынесен спи-
сок программ, которые с апреля 
2021 года должны быть пред-
установлены на продающихся 
в России смартфонах и компью-
терах. В шести из 12 категорий 
приложений лидируют продук-
ты Mail.ru Group, включая соцсеть 
«ВКонтакте» и голосовой помощ-
ник «Маруся», в четырех на пред-
установку претендуют продукты 
«Яндекса», их дополнят антиви-
рус «Лаборатории Касперского» 
и пакет «МойОфис». Список в пер-
вую очередь отражает не интере-
сы аудитории, а желание чинов-
ников поддержать определенные 
холдинги, полагают его критики.

Минцифры подготовило и на-
правило в правительство предва-
рительный рейтинг отечествен-
ных приложений и программ для 
предустановки на устройства, про-
дающиеся в России, рассказал „Ъ“ 
источник, знакомый с содержанием 
документа. По его словам, в переч-
не 29 приложений в 12 категориях 
помимо платежной системы «Мир» 
и приложения госуслуг.

Список будет вынесен на согла-
сование правительственной комис-
сии по цифровому развитию 8 декаб-
ря. Она выберет одну программу для 
каждой категории. Исключение со-
ставляют социальные сети — по ним 
в окончательный список может быть 
включено два приложения. Кроме 
того, позднее планируется выбрать 
десять приложений онлайн-киноте-
атров для предустановки на выбор.

Согласно действующей версии 
закона, требования будут обяза-
тельны для продающихся в России 
смартфонов, планшетов, компьюте-
ров и Smart TV, которые были про-
изведены после 1 января 2021 года. 
Но Минцифры готовит перенос сро-
ков вступления закона в силу на 1 
апреля 2021 года.

Из 29 вошедших в рейтинг про-
дуктов пять принадлежат «Яндексу» 
и 13 — Mail.ru Group. Лидируют в сво-
их категориях четыре приложения 
«Яндекса» и шесть — Mail.ru Group. 
Рейтинг формировался на основа-
нии заявок правообладателей, в ко-
торых указывалось число пользо-
вателей сервиса за прошедший год, 
уточнили в Минцифры, его планиру-
ется обновлять ежегодно.

Продукты «Яндекса» лидируют 
в категории браузеров, поисковых 
систем, картографических серви-
сов и облачного хранения данных. 
Mail.ru Group же представлена в ли-
дерах рейтинга электронной по-
чтой, мессенджером ICQ, голосовым 
помощником «Маруся», новостным 
агрегатором, стриминговым сер-
висом OK Live и социальной сетью 
«ВКонтакте» (второе место в катего-
рии заняли «Одноклассники»). В ка-
тегории антивирусов лидирует «Ла-
боратория Касперского», а офисных 
приложений — «МойОфис».
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После нас хоть потом
Главные проблемы у банков начнутся в следующем году
Эксперты улучшают прогнозы по итогам 
коронакризисного 2020 года для бан-
ковской системы России. Так, по оцен-
ке АКРА, чистая прибыль сектора мо-
жет составить 1,4 трлн руб., что выше 
ожиданий двух-трехмесячной давно-
сти. Однако в наступающем году бан-
кам предстоит столкнуться с падением 
чистой прибыли на фоне снижения рен-
табельности бизнеса и ухудшения ка-
чества активов, что потребует создания 
значительных резервов. По мнению экс-
пертов, в условиях низкой маржи, вы-
сокой конкуренции за хорошего клиен-
та и серьезного контроля затрат рынок 
будет жить еще два-три года. Но нако-
пленного запаса прочности в системе 
достаточно, считают они.

„Ъ“ ознакомился с исследованием рей-
тингового агентства АКРА, в котором дает-
ся прогноз по российскому банковскому 
сектору до 2022 года. Аналитики ожида-
ют заметного снижения рентабельности 
участников рынка. В частности, чистая 
процентная маржа снизится с 3,7% в 2020 
году до 3,5% в 2021 году и до 3,4% в 2022 
году. Снижение на сопоставимую вели-
чину чистой процентной маржи ожидают 
и в Fitch — с 4,3% в 2019 году до 4,0% к сере-
дине 2021 года.

К падению доходов банков привела по-
литика ЦБ, связанная с поддержанием эко-
номики в целом,— снижение ключевой 
ставки с 6,25% до 4,25%. В результате умень-
шились ставки по банковским продуктам. 
В наибольшей степени это проявится в сле-
дующем году на фоне роста доли кредитов, 
выданных по новым ставкам, отмечают 
аналитики АКРА. В то же время «потреб-
ность в финансировании роста кредитных 
портфелей заставит банки повышать сто-
имость привлечения средств», чтобы под-
держать приток средств вкладчиков. Ком-
пенсировать рост ставок на вклады за счет 
повышения ставок на кредиты у банков 
не получится в значительной степени из-за 
высокой конкуренции, отмечают в АКРА.

Все это ведет к падению прибыли бан-
ковского сектора. Если по итогам 2020 
года, по оценке АКРА, она составит 1,4 трлн 
руб. (что заметно выше оценок, которые 
были в начале осени), то в 2021 году упа-
дет почти вдвое, до 735 млрд руб. В 2020 
году прибыль «в значительной мере сфор-
мирована банками благодаря возможно-
сти не создавать полноценные резервы 
в силу регуляторных послаблений, а так-
же получению доходов по операциям с фи-
нансовыми инструментами», констатиру-
ют аналитики агентства.

При этом аналитики АКРА ждут замед-
ления роста кредитного портфеля банков 
в ближайшие годы. Если в этом году сово-
купный портфель, по их оценке, вырастет 

на 13,4%, то в последующие два года тем-
пы роста снизятся до 10,5% и 10%. В 2021 
году «ожидаемой реакцией банков» бу-
дет сокращение выдач кредитов, считают 
в АКРА, «поскольку стремление сохранить 
высокий уровень капитализации будет 

превалировать над интересом к наращи-
ванию объемов бизнеса».

Впрочем, в Fitch ожидают в целом со-
хранения темпов роста кредитного пор-
тфеля — 17% в 2020 году и 18% в 2021 году. 
Как уточняет директор аналитической 
группы по финансовым организациям 
Fitch Антон Лопатин, в последующие годы 
«восстановится органический рост». Уве-
личение кредитных портфелей в этом 

году, по его мнению, было во многом 
искусственным — ипотеку поддерживало 
государство, а корпоративные портфели 
росли из-за нужды в финансировании, по-
скольку у компаний упали денежные по-
токи из-за пандемии.

Аналитики обоих агентств сходятся 
во мнении, что в следующем году на рен-
табельность банков будет давить ухудше-
ние качества активов и участникам рынка 
придется создавать дополнительные ре-
зервы. По оценке АКРА, доля просрочен-
ной задолженности в 2020 году составит 
5,7% (против 5,4% в 2019 году), в 2021 году 
достигнет 6,5% и лишь в 2022 году опустит-
ся до 6,1%. Основной прирост просрочен-
ной задолженности в совокупном кредит-
ном портфеле российских банков в 2021 
году сформируют заемщики, чьи креди-
ты были реструктурированы, считают ав-
торы обзора. По их оценкам, объем ссуд, 
условия по которым были пересмотрены 
по причине снижения платежеспособно-
сти заемщиков, мог достичь 2–3 трлн руб. 
и составить 3–4% портфеля.

В итоге «отложенные» резервы, кото-
рые банки могли не создавать, посколь-
ку ЦБ позволил не ухудшать качество 
активов при реструктуризации, могут пре-
высить 1,5 трлн руб. И это еще мягкий про-
гноз. «Влияние ситуации в экономике РФ 
на платежеспособность заемщиков ока-
залось слабее, чем ожидалось ранее»,— 
признают в АКРА. Ранее Национальное 
рейтинговое агентство оценивало объем 
дополнительных резервов, которые могут 
потребоваться к концу первого полугодия 
2021 года, в 2,1–2,4 трлн руб.

Ближайшие два года банки будут про-
должать жить в условиях низкой маржи, 
высокой конкуренции за хорошего кли-
ента, необходимости серьезно контроли-
ровать затраты, но при этом инвестиро-
вать в цифровые сервисы и продукты, 
полагает руководитель группы по пре-
доставлению услуг финансовому секто-
ру в странах СНГ EY Геннадий Шинин. Од-
новременно, по его мнению, сектор будет 
находиться под давлением негативных 
экономических последствий продолжаю-
щейся пандемии.

Вместе с тем пока аналитики уверены 
в устойчивости банковской системы. Как 
считает вице-президент Moody’s Ольга 
Ульянова, «на 2021 год банки предусмотре-
ли различные сценарии своего развития, 
пути выхода из кризиса выработаны, ре-
сурсы также имеются». В целом, по ее мне-
нию, к концу 2020 года «банковская сис-
тема консолидировала усилия и ресурсы 
и готова к работе по очищению балансов 
от накопленных потенциально проблем-
ных и просто проблемных долгов».

Ольга Шерункова

ОАО РЖД приказнилось 
к инвестициям
Монополия рассчитывает  
на 500 млрд руб. бюджетных вливаний

Как выяснил „Ъ“, ОАО РЖД в 2021–2025 
годах не хватает 1,19 трлн руб. на фи-
нансирование инвестпрограммы — 
это около трети ее объема.  Монополия 
рассчитывает на господдержку в виде 
взносов в уставный капитал почти 
на 500 млрд руб., из них 289 млрд руб. 
уже в 2022 году, если государство по-
требует исполнения всех мероприя-
тий комплексного плана модернизации 
инфраструктуры (КПМИ). Также в ОАО 
РЖД планируют продать зарубежные 
 активы на 90 млрд руб. и не платить 
150 млрд руб. дивидендов в 2022–2023 
годах. По мнению аналитиков, вклад 
в капитал — логичная мера с учетом 
того, что инвестиции растут в первую 
очередь за счет масштабных пасса-
жирских проектов, от которых ОАО РЖД 
не получит сопоставимых с затратами 
доходов.

ОАО РЖД рассчитывает на господдержку 
в виде взноса в уставный капитал в объеме 
289 млрд руб. в 2022 году, если будет при-
нято решение о необходимости реализа-
ции комплексного плана модернизации 
инфраструктуры (КПМИ) в полном объеме. 
Это следует из проекта финплана ОАО РЖД 
до 2025 года, с которым ознакомился „Ъ“.

Также, уже без отдельных оговорок, 
в 2024 и 2025 годах ожидается такая же го-
споддержка в 127 млрд и 72 млрд руб. со-
ответственно. В ОАО РЖД от комментариев 

отказались. В Минфине „Ъ“ сообщили, что 
параметры финансового плана монополии 
еще прорабатываются.

Господдержка нужна, чтобы хотя бы ча-
стично закрыть нехватку средств на ин-
вестпрограмму. Согласно финплану, 
в 2021–2025 годах при инвестпрограмме 
размером в 4,04 трлн руб. дефицит средств 
составит 1,19 трлн руб. ОАО РЖД уже преду-
преждало о росте инвестпрограммы в свя-
зи с появлением в ней новых мероприя-
тий в рамках июльского указа президента 
и расширения КПМИ (см. „Ъ“ от 18 сентя-
бря) и о дефиците источников финансиро-
вания. При этом заметно увеличились ин-
вестиции в пассажирский комплекс, доля 
которого в инвестпрограмме возросла 
до 27% (см. „Ъ“ от 16 ноября).

Часть дефицита предлагается погасить 
за счет роста долговой нагрузки: если базо-
вый сценарий финплана предполагает удер-
жание отношения долга к EBITDA на уровне 
3,7, то за счет предлагаемых решений это 
соотношение с 2022 года должно вырасти 
до 3,9. Также предлагается отказаться от вы-
платы дивидендов. Финплан сверстан с до-
пущением, что ОАО РЖД выплатит дивиден-
ды по обыкновенным акциям в 2022 и 2023 
годах в объеме 74 млрд и 80,3 млрд руб. соот-
ветственно, а в 2021, 2024 и 2025 годах пла-
тить дивиденды не будет.
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Земля все окажет
Росреестр готовит электронную  
модель России для госуслуг

Росреестр направил в Белый дом про-
грамму цифровой трансформации 
службы на ближайшие три года. Доку-
мент предполагает практически полную 
цифровизацию госуслуг Росреестра 
за счет создания витрины данных. Впро-
чем, сервисный подход службы должен 
способствовать и решению проблемы 
отсутствия достоверных данных о зем-
ле и недвижимости — речь идет о созда-
нии цифровых профилей таких объек-
тов. Наиболее же масштабным станет 
создание геоплатформы, которая кон-
солидирует данные о территориальном 
устройстве РФ.

Росреестр подготовил программу сво-
ей цифровой трансформации на 2021–2023 
годы — стоимость мероприятий на срок ре-
ализации оценивается в 33 млрд руб. Доку-
мент, с которым ознакомился „Ъ“, уже про-
шел согласительные процедуры (к нему 
сохраняются лишь технические замечания 
по соответствию мероприятий целям дру-
гих программ) и направлен в правительст-
во и президиум правительственной комис-
сии по цифровому развитию. Как указано 
в документе за подписью заместителя главы 
Росреестра Елены Мартыновой, разработка 
программы потребовалась в связи с октябрь-
ским поручением вице-премьера Дмитрия 
Чернышенко по обеспечению эффективно-
сти использования IT-технологий в деятель-
ности госорганов.

Программа цифровой  трансформации 
службы де-факто развивает работу ведом-

ства по цифровизации предоставляе-
мых Росреестром услуг бизнесу и гражда-
нам, а также учета земли и недвижимости. 
В частности, мероприятия программы 
предусматривают внедрение риск-ори-
ентированного подхода при проверках 
бизнеса за счет внедрения полного элек-
тронного документооборота с контролиру-
емыми лицами и перевода части процедур 
в электронный формат. Что касается оп-
тимизации предоставления услуг, служба 
планирует уже в 2021 году создать витрину 
данных Единого государственного реестра 
недвижимости (ЕГРН): там пользователям 
Единого портала госуслуг (ЕПГУ) будут до-
ступны выписки и регистрация недвижи-
мости, а в перспективе — и регистрация 
ипотеки. Предполагается, что в 2023 году 
на ЕПГУ будут доступны 96% услуг по полу-
чению выписки и 93% — по регистрации 
ипотеки, что позволит перераспределить 
сотрудников на другие задачи. В общей 
сложности сейчас служба оказывает 15 го-
суслуг и обрабатывает 121 млн обращений 
в год. В октябре служба уже упростила по-
лучение услуг по учетно-регистрацион-
ной деятельности, завершив подключение 
всех регионов к государственной инфор-
мационной системе ЕГРН. Впрочем, ны-
нешних серверных мощностей для оказа-
ния массовых госуслуг пока недостаточно 
и потребуется модернизация ФГИС ЕГРН, 
указывают авторы.
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триллиона рублей собрали таможенные органы в федеральный бюджет в январе—ноябре 2020 
года. Это на 19% меньше, чем за тот же период годом ранее (5,175 трлн руб.). Сокращение сборов связа-
но в том числе со снижением цен на нефть и нефтепродукты, которые составляют основу российского 
экспорта. Средняя цена Urals в январе—ноябре 2020 года была равна $41,04 за баррель, что заметно ниже 
$63,51 за баррель, фиксировавшихся за тот же период 2019-го. Впрочем, из-за налогового маневра и па-
дения цен на нефть сейчас в структуре таможенных платежей уже 72,5% приходится на платежи с импорта. 
Его объем на фоне пандемии по сравнению с аналогичным периодом 2019 года сократился на 4,1%.

РЫНКИ

Страховщики  
выработали антитела

Ограничения из-за коронавируса 
сыграли на руку страховщикам — 
рынок вышел из стагнации. Такой 
вывод можно сделать на основании 
статистики ЦБ по итогам деятель-
ности страховщиков за девять 
месяцев 2020 года.

Общий объем страховых пре-
мий составил 1,14 трлн руб. (рост 
на 3%, тогда как годом ранее он 
был равен лишь 0,7%). В абсо-
лютном выражении сильнее всего 
выросло страхование имущества 
— до 303,5 млрд руб. (рост на 5%). 
При этом сборы по страхованию 
имущества юрлиц (кроме каско 
и сельхозстрахования) выросли 
на 14%, до 96,6 млрд руб. Страхо-
вание имущества граждан (кроме 
каско) тоже выросло, но не так 
заметно — на 1%, до 50,1 млрд 
руб. По каско совокупная сумма 
сборов по физическим и юриди-
ческим лицам выросла на 1,3% — 
до 123,1 млрд руб.

Страхование жизни в пандемию 
наращивало обороты — премии 
выросли до 298,4 млрд руб. 
(на 4,23%). Основным драйвером 
роста стало накопительное страхо-
вание жизни (НСЖ), сборы по кото-
рому выросли на 9,6%, до 94,9 млрд 
руб. Логично было предположить, 
что опасения граждан по поводу 
здоровья поддержат рынок ДМС, 
но этого не произошло, сборы 
в этом сегменте снизились на 2%, 
со 150,4 млрд до 147,6 млрд руб. 
Совокупные сборы по обязатель-
ным видам страхования выросли 
на 6%, до 168,8 млрд руб. Основной 
вклад в этот рост внесло ОСАГО, 
по которому на 5% увеличилось 
количество заключенных догово-
ров (с 28,5 млн до 29,9 млн штук), 
соответственно, выросли и сборы — 
до 163,8 млрд руб.

Общие же страховые выплаты 
за девять месяцев составили 
464,7 млрд руб. (рост на 7%), 
заметный рост показал сегмент 
НСЖ за счет закончившихся 
по сроку действия договоров — 
122 млрд руб. выплат (рост в 1,6 
раза). Прибыль страховщиков 
за девять месяцев выросла почти 
на четверть, до 230,6 млрд руб., 
за счет результатов инвестицион-
ной деятельности. Рентабельность 
капитала страховщиков за этот пе-
риод стала максимальной за всю 
историю наблюдений — 34,6%. 
«Страховой рынок преодолевает 
кризисные времена,— говорит 
президент Всероссийского союза 
страховщиков Игорь Юргенс.— 
Основная причина помимо сво-
евременных и профессиональных 
действий регулятора в том, что 
современные страховые продукты 
действительно востребованы 
бизнесом и гражданами».

Татьяна Гришина

ПОКАЗАТЕЛИ ДЕЯТЕЛЬНОСТИ СТРАХОВ-
ЩИКОВ ПО ИТОГАМ ДЕВЯТИ МЕСЯЦЕВ 
2016–2020 ГОДОВ (МЛРД РУБ.) 

ИСТОЧНИК: ЦБ.
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Предполагаемый эффект от создания ви-
трины данных шире — в ней будут сформи-
рованы цифровые профили правообладате-
лей и цифровые паспорта территориальных 
зон благодаря автоматизации взаимодейст-
вия с информсистемами других ведомств 
(например, ЗАГС — о смерти правообладате-
ля, ФССП — об арестах имущества), что от-
части восполнит отсутствие достоверных 
сведений о земле и недвижимости. Как ука-
зывают авторы программы, витрина ЕГРН 
будет работать на технологиях националь-
ной системы управления данными — напом-
ним, система в будущем должна консолиди-
ровать многочисленные информсистемы 

ведомств и обеспечить правительство опе-
ративными данными для госуправления.

Параллельно с витриной данных Росре-
естр займется развитием существующих 
и запуском новых информационных систем, 
призванных восполнить отсутствующие дан-
ные о земле и недвижимости. В частности, 
подвергнется реформированию Фонд дан-
ных государственной кадастровой оценки: 
служба намерена обеспечить прозрачность 
алгоритмов расчета кадастровой стоимо-
сти, внедрив контроль за проведением ГКО, 
при этом полученные данные будут струк-
турированы. Также будет создан единый ре-
естр отчетов об оценке имущества — сейчас 
актуальная юридически значимая инфор-
мация в машиночитаемом виде отсутствует, 

что позволяет манипуляции с результатами 
оценки. При этом, как следует из докумен-
та, оцифровка существующих документов 
в ряде случаев крайне затратна, что и ограни-
чивает полную цифровизацию услуг.

Впрочем, ключевой задачей остается учет 
сведений о земле и недвижимости. По оцен-
кам Росреестра, сейчас в системе нет сведе-
ний о границах субъектов РФ (65%), муници-
палитетов (30%), населенных пунктов (68%), 
территориальных зон (82%) и земельных 
участков (40%). Частично проблему должен 
решить запуск в пилотном режиме в трех ре-
гионах единого информационного ресурса 
о земле и недвижимости — в 2022 году экспе-
римент может быть масштабирован (см. „Ъ“ 
от 6 мая). Наиболее масштабные работы в рам-

ках цифровой трансформации предусматри-
вают создание в 2021 году импортозамещен-
ной геоплатформы стоимостью в 10 млрд 
руб. за три года. Речь идет о запуске единой 
электронной картографической основы и фе-
дерального портала пространственных дан-
ных, которые консолидируют разрозненные 
пространственные данные и де-факто позво-
лят создать «цифровую модель» РФ. Как ранее 
сообщал замглавы Росреестра Максим Смир-
нов, совместно с регионами будет создан еди-
ный информационный ресурс о земле, кото-
рый будет представлять собой многослойные 
карты с тематической информацией. Предпо-
лагается, что это повысит эффективность ис-
пользования земель.

Диана Галиева

Земля все окажет

Объем венчурных инвестиций 
в России в первой половине 
2020 года без учета крупной 
сделки с Ozon сократился 
по сравнению с таким же пе-
риодом 2019 года на 37% (с ее 
учетом — на 9%). Многие фон-
ды весной приостановили свою 
деятельность из-за введенных 
коронавирусных ограничений. 
Те же, кто продолжил инвести-
ровать, в большей степени пред-
почитали менее рискованные 
сделки.

Общая сумма венчурных сде-
лок в России в первом полугодии 
2020 года сократилась на 9% — до 
$240 млн с $263 млн по итогам тако-
го же периода 2019 года, следует из 
данных отчета MoneyTree, подготов-
ленного PwC и Российской венчур-
ной компанией. При этом количест-

во сделок снизилось существеннее, 
почти в полтора раза — со 130 до 78. 
Этот количественный показатель 
в большей степени показывает состо-
яние рынка, поскольку в денежном 
выражении 63% от его общего объ-
ема в первом полугодии 2020 года 
пришлись на одну крупную сделку: 
по ее итогам онлайн-ритейлер Ozon 
привлек у американской инвестком-
пании Princeville, у Baring Vostok 
и АФК «Система» $150 млн. Без учета 
Ozon.ru объем инвестиций составил 
лишь $90 млн за полугодие против 
$144 млн годом ранее — рынок, та-
ким образом, сократился на 37%. Но 
и эти сделки в основном начали про-
рабатываться еще до пандемии и к ее 
началу находились на финальной 
стадии, уточняют исследователи.

В самих фондах отмечают, что 
в режиме онлайн сделки проводить 

сложно, а объемы доступного капи-
тала снизились. «Инвесторы в пер-
вую очередь стали более осторожны 
в сегменте сделок seed-стадий (этап 
подготовки или тестирования.— 
„Ъ“), отдавая предпочтение более 
устойчивым и доказавшим свою 
жизнеспособность проектам»,— от-
мечает замглавы РВК Алексей Ба-
сов. Многие фонды приостанови-
ли инвестиционную деятельность 
или стали вести себя аккуратнее, 
в то время как на международном 
рынке сейчас много денег и конку-
ренция растет, добавляет инвестди-
ректор Runa Capital Константин Ви-
ноградов.

Отметим, что ранее, по итогам 
2019 года объем венчурных сде-
лок снизился на 2% — до $427 млн 
с $434 млн годом ранее. Но количе-
ство сделок по сравнению с 2018 го-

дом тогда выросло — со 195 до 216. 
Общий объем венчурной «экосис-
темы» (включает помимо инвести-
ций также сделки по выходу инвес-
торов из проектов и объем грантов) 
в 2019 году составил $2,3 млрд, 
что в 3,4 раза превышает показа-
тели 2018 года ($662 млн). Рост тог-
да был обеспечен двумя крупными 
сделками выхода — IPO компании 
HeadHunter на Nasdaq в размере 
$220 млн, а также выходом минори-
тарных акционеров из Avito в сум-
ме $1,1 млрд.

В первой половине этого года объ-
ем «экосистемы» составил $567 млн, 
из которых на гранты пришлось 
$51 млн, на выходы — $276 млн 
(в первом полугодии 2019-го без уче-
та двух крупных сделок объем выхо-
дов составил всего $53 млн). Авто-
ры отчета отмечают, что количество 

сделок выхода на российском рынке 
остается незначительным — 10 про-
тив 15 в январе—июне 2019 года. 
Крупнейшим выходом стала про-
дажа компании «2ГИС» Сбербанку 
и совместное предприятие банка 
с Mail.ru — выход для фондов Bar-
ing Vostok и RTP Global Леонида Бо-
гуславского.

Анализ показывает, что с нача-
ла года инвесторы переориенти-
ровались на менее рискованные 
сделки — на стадию «расширения» 
бизнеса пришлось 87% вложений 
против 77% в 2019 году. Усилился 
и традиционный сдвиг в сторону 
проектов в электронной коммер-
ции — на четыре такие сделки при-
шлись $157 млн из общей суммы 
в $240 млн (за весь 2019 год — 23 по-
добные сделки на $156 млн).

Татьяна Едовина

Венчурный рынок сокращает риски
Инвесторы снизили вложения из-за пандемии

Встраивание местного самоуправления 
в единую систему «публичной власти», 
как и предполагали муниципалитеты, 
лишило их части самостоятельности, 
но не создало «профессиональной касты» 
городских управленцев и экономического 
роста, констатирует исследование Цен-
тра перспективных управленческих ре-
шений (ЦПУР). По крайней мере пока под-
контрольные регионам муниципалитеты 
снижают инвестиции, занятость и запро-
сы на региональные трансферты.

Аналитический доклад ЦПУР «От избрания 
к назначению. Оценка эффекта смены моде-
ли управления муниципалитетами в России» 
(авторы — Кирилл Казанцев и Александра Ру-
мянцева под редакцией Михаила Комина) по-
священ итогам реформы публичной власти 
2003–2019 годов — «проращиванию» верти-
кали госуправления на муниципальный уро-
вень, что во многом объяснялось желанием 
центра контролировать целевое расходование 
федеральных средств, в том числе денег нац-
проектов. Процесс вызвал ряд заметных кон-
фликтов, самым громким из них стало дело 
отстаивавшего муниципальную автономию 
экс-главы подмосковного Серпуховского рай-
она Александра Шестуна — он был обвинен 
в мошенничестве, незаконном предпринима-
тельстве и отмывании средств, вины не при-
знал, приговор объявят 21 декабря.

Реформа растянулась почти на 20 лет из-за 
того, что инструментам бюджетного и поли-
тического давления верхних уровней власти 
на муниципалитеты мешало участие РФ в ме-
ждународном договоре — Конвенции о мест-
ном самоуправлении, требующей решения 
локальных вопросов без передачи их наверх. 
Однако центр опасался перенаправления вы-
борными чиновниками целевых федераль-
ных и региональных средств на местные цели.

Работа ЦПУР, ссылаясь на поправки к Кон-
ституции весны 2020 года (включение муни-
ципалитетов в «единую систему публичной 
власти», см. „Ъ“ от 16 января), полагает ре-
форму завершенной. Ключевым ее элемен-
том называется переход от модели «избира-
емого мэра» к моделям «сити-менеджера» 

и «назначаемого мэра» (результат серии пра-
вок ФЗ-131 «О местном самоуправлении», что 
снизило долю выборных глав городов и муни-
ципальных районов с 60–75% в 2006 году до 
5–10% в 2018-м в пользу назначаемых, подо-
тчетных одновременно местным депутатам 
и представителям губернатора), и она посвя-
щена сравнению качества управления муни-
ципалитетом чиновниками двух типов. «Мы 
поставили себе целью проверить, действи-
тельно ли отмена прямых выборов позволила 
переориентировать муниципальную власть 
на сотрудничество с регионом. Кроме того, 
мы попытались понять, удалось ли в резуль-
тате реформы создать из назначаемых мэров 

касту профессиональных городских управ-
ленцев»,— констатирует во введении генди-
ректор ЦПУР Мария Шклярук.

Предмет анализа доклада — состояние мест-
ных бюджетов, претерпевшее схожие и, оче-
видно, связанные с политической реформой 
метаморфозы. Помимо невысокой доли муни-
ципальных в консолидированном бюджете 
РФ (12,3% по расходам и 11,4% по доходам), в по-
следние годы собственные доходы и дотации 
с верхних уровней бюджетной системы (кото-
рыми муниципалитеты могли распоряжаться 
относительно свободно) замещены субвенция-
ми — они передаются самоуправлению вместе 
со связанными полномочиями и обязательст-
вами по их исполнению. Такие контролируе-
мые трансферты составляют в среднем уже бо-
лее 55% муниципальных доходов.

Осложняло работу ЦПУР отсутствие чи-
стых данных, по которым можно было бы су-
дить об эффективности новой модели госу-
правления — «сдвиг» в пользу назначаемых 

и контролируемых регионом глав городов 
и районов был общим и длинным трендом, 
аналитики вынуждены были оценивать вре-
менные срезы процесса. Результаты работы 
показывают — при смене модели «происхо-
дит статистически значимое сокращение 
общего объема расходов муниципального 
бюджета и общего уровня занятости в муни-
ципальном секторе экономики». «Эффект, 
связанный с… достраиванием единой верти-
кали власти, был в большей степени достиг-
нут», констатирует документ. Это подтвержда-
ет и оптимизация муниципальных бюджетов 
по запросу регионов: хотя смена модели 
в среднем приводит к увеличению доли на-
логовых и неналоговых доходов бюджета му-
ниципального образования на 2,2 п. п., это 
не ведет к усилению автономии, так как про-
исходит за счет снижения расходов муници-
пального бюджета и позволяет снизить транс-
ферты в него из бюджета региона. В итоге 
проблема существенной недофинансирован-
ности муниципалитетов в России за период, 
прошедший со старта реформы до 2018 года, 
не была решена, отмечают в ЦПУР. Не удалось 
исследователям выявить и устойчивую связь 
отказа от выборов мэров, глав районов с ро-
стом их профессионализма. При опережаю-
щем сокращении региональных трансфертов 
и «неспецифической» экономии назначаемое 
руководство де-факто не имело шансов нара-
стить инвестиции и интенсифицировать эко-
номический рост.

Последний этап «встраивания» вертикали 
власти в систему регионального (усиление 
Госсовета) и муниципального управления 
был ориентирован на реализацию нацпроек-
тов, убеждать «приземлять» средства которых 
еще в 2019 году приходилось в ходе личных 
визитов тогда первого вице-премьера Анто-
на Силуанова в регионы (см. „Ъ“ от 9 сентя-
бря 2019 года). Нацпроекты в 2019 году были 
профинансированы частично, и бюджетный 
эффект этой работы на муниципальном уров-
не, вероятно, должен проявиться с ростом 
финансовой дисциплины в этой сфере в 2020 
году (см. „Ъ“ от 7 декабря) и позднее.

Олег Сапожков

Самостоятельность в обмен на скромность
Реформа местного самоуправления пока забрала у муниципалитетов больше, чем дала
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Книгиня Ольга
Как начитанная министр культуры встретилась с начитанным президентом
7 декабря президент России 
 Владимир Путин встретился 
с  министром культуры Ольгой 
Любимовой и согласился с тем, 
что консервировать надо не мень-
ше, чем восстанавливать. Специ-
альный корреспондент „Ъ“ Анд-
рей Колесников с подробностями 
о том, чем комедия отличается 
от социально значимого фильма.

Это была не самая традицион-
ная встреча, притом что личная (то 
есть допандемийной эры), в кабине-
те президента, а значит, Ольга Люби-
мова по всем признакам не избежа-
ла карантина (хоть и переболела уже 
дважды). То есть обычно на таких 
встречах все безукоризненно вы-
строено-простроено, особенно в на-
чале, а тут только Ольга Любимова 
говорит: «Хочу поделиться нашими 
разработками» (ноу-хау Министерст-
ва культуры в области культуры.— 
А. К.), как президент перебивает ее:

— Но я попросил бы начать с дру-
гого все-таки. У нас на Совете по куль-
туре, как вы помните, некоторые 
коллеги поднимали вопросы, свя-
занные с отечественным музыкаль-
ным образованием, и о проблемах 
в школах искусств, детских школах 
искусств. Я уже несколько раз гово-
рил о том, что их не нужно превра-
щать в кружки при домах пионеров, 
как это было в советское время.

— Хотела как раз начать свой до-
клад (с этого, она имела в виду.— 
А. К.).

То есть она поспорила с президен-
том: зря он ее перебил, не надо было, 
ведь именно с этого она и хотела на-
чать. Разве он мог подумать, что она 
могла начать с чего-то другого?

Дальше было интересней:
— Мы очень благодарны вам за 

эту тему, которой мы с самого начала 
занимались,— сказала она.

Видимо, это означало, что, ког-
да они уже давно, с самого начала, 
занимались темой кружков, Влади-
мир Путин как раз решил обозна-
чить эту тему.

— Действительно, этот сертифи-
кат, который создан в Министерст-
ве просвещения,— это очень хоро-
шее, доброе начинание для кружков. 
Для детских школ искусств он абсо-
лютно не подходит. Потому что у нас 
дети пять, семь, девять лет (в школах 
искусств.— А. К.) порой получают об-
разование, и не один-два раза в неде-
лю, как в кружках, как и положено, 
а иногда до пяти раз в неделю! Это 
часть их жизни абсолютно, это наш 
«золотой стандарт», и, конечно, отхо-
дить от него мы не будем!

Школам искусств наконец найде-
но их место:

— Мы совместно с Минпросве-
щения все отработали, с Сергеем 
Сергеевичем Кравцовым (министр 
просвещения.— А. К.), и приказом 
вынесли детские школы искусств 
из работы этой программы,— доба-
вила министр.— Это действитель-
но очень важное решение, которое 

раньше технически приходилось 
просто отрабатывать на руках с реги-
оном, а теперь это просто уже меха-
нически приказом сделано.

Ольга Любимова стала автором 
еще одного признания:

— Мы реставрируем и ремонти-
руем не только уже действующие 
школы — у нас появилось 12 новых 
школ (искусств.— А. К.), у нас при-
бавилось помимо существующих 
участников — я позволю себе обра-
тить ваше внимание на эти цифры, 
действительно это очень важно,— 
у нас появилось новых 68 тыс. детей!

Откуда ни возьмись взялись новые 
дети, да еще в таком количестве. И это 
был все-таки приятный сюрприз.

— В этих школах? — уточнил рос-
сийский президент.

— Искусств? — хотелось уточнить 
и мне.

Ольга Любимова согласилась 
с обоими этими замечаниями.

Она справедливо посчитала во-
прос со школами (искусств) исчер-
панным и перешла к другому:

— И второй вопрос — в слайде, 
который у вас в руках. Это пробле-
ма сохранения объектов культурно-
го наследия. Здесь только основные 
крупные объекты, которые были 
сданы в этом году, в коронавирус-
ный год, что тоже для нас было очень 
важно. В Волгограде «Родина-мать зо-
вет» (монумент был отреставриро-
ван.— А. К.) — одно из важнейших 
к 75-летию Победы… 11 км трещин 
было на памятнике, 117 тросов, из 

которых 99 — уже поржавевших!.. 
В 1965 году была сдана впопыхах 
(статуя.— А. К.), и реставрация, кото-
рая была проведена сейчас, по бето-
ну, очень редкая, конечно.

На третьем месте была новость 
про третье место Тулы:

— Тула вышла у нас на третье ме-
сто по количеству музеев,— расска-
зала Ольга Любимова.— Теперь го-
ворят, что главная проблема тех 
туристов, которые семьями будут 
приезжать в Тулу,— выходных боль-
ше не хватит. За субботу—воскресе-
нье обойти невозможно (Подтвер-
ждаю. До деревни Страхово, где 
музей художника Поленова, уже не 
доедете. Особенно если перед этим 
заедете в музей «Гармони деда Фи-
лимона» и особенно в Музей пряни-
ка.— А. К.).

Ольга Любимова продолжала пе-
речислять по убывающей:

— Новодевичий монастырь — 
тоже очень важный объект. Очень 
серьезная работа вместе с церковью 
ведется, и она нам очень дорога, по-
тому что сосуществование музейно-
го пространства вместе с церковью 
очень тонкое. Вы знаете, я родилась 
в Москве… Мы Сергею Семенови-
чу (Собянину, мэру Москвы.— А. К.) 
показывали новый туристический 
маршрут на объекте, которому 500 
лет: пройти по стенам. Каждый раз 
думаешь: почему в Иерусалиме это 
возможно, почему это возможно в са-
мых разных городах, и такие при-
меры есть, а тут вроде монастырь, 
и, казалось бы, так невозможно было 
сделать, а теперь появляются новые 
возможности и новый экскурсион-
ный маршрут!

Хотелось бы убедиться, что это 
маршрут не только для Сергея Со-
бянина.

— Александро-Невская лавра,— 
продолжила Ольга Любимова.— Мы 
уходим в глубокую реставрацию, 
очень сложный объект. У нас впере-
ди памятная дата благоверного кня-
зя (Александра Невского.— А. К.). 
Конечно же, очень важна помимо 
невероятно серьезной работы с цер-
ковью по духовной деятельности 
и по образовательным программам 
и концертным — реставрация, ког-
да у нас есть возможность и фасады 
обновить, и уйти в глубокую рестав-
рацию до 2028 года. Конечно, лавра 
должна сиять.

— Там еще на территории лавры 
есть некоторые объекты, которые 
надо бы вернуть.

Он, видимо, имел в виду — вер-
нуть церкви.

— Мы говорили со Святейшим 
патриархом,— подтвердила ми-
нистр,— мы также прорабатываем 
эту историю, потому что, конечно 
же, время проходит и объект надо 
будет приводить в порядок…

Не все было, признаться, понятно 
в ее словах.

Новостью стало то, что наравне 
с реставрацией развивается консер-
вация:

— Продолжая тему восстановле-
ния…— рассказала министр.— Это 
новая программа внутри Министер-
ства культуры, которую мы подго-
товили… Программа консервации 
памятников. Мы не успеваем за вре-
менем… И очень важно: мы пере-
распределили средства и нашли 
возможность 50 крупных объектов 

культурного наследия консервиро-
вать на десятилетия вперед.

Теперь есть надежда, что десятки 
лет к ним не прикоснется рука чело-
века.

— Из таких серьезных объектов 
хочу упомянуть еще о «Циолков-
ке» — очень сложный проект. С 2010 
года мы его вели, у нас 60-летие на 
следующий год.

Ольга Любимова была на корот-
кой ноге с Музеем космонавтики.

— Музей космонавтики? — все-та-
ки переспросил президент.

—  Д а , —  к и в н у л а  о н а . — 
И в Калуге очень ждут вас на откры-
тие. 15 тыс. кв. м… Мы сейчас эту 
стройку заканчиваем в срок, и му-
зейщики сейчас заняты самой лю-
бимой для них частью дела — они за-
нимаются экспозицией.

Своеобразными оказались ново-
сти про волонтеров, отдающих себя 
культурному наследию (все-таки, вы-
яснилось, не до конца).

— Мы боялись, что в коронавирус 
будет сложно…— призналась Оль-
га Любимова.— Помните, была тра-
диция на картошку ездить, работать 
в колхозах? (Да разве забудешь? — 
А. К.) Эти ребята приезжают со всей 
страны и восстанавливают объек-
ты культурного наследия. В первой 
тысяче объектов консервацией за-
нялись они!.. Конечно, они дружат, 
влюбляются друг в друга, это такая 
романтика на фоне восстанавливаю-
щейся красивой усадьбы.

Скорее, все-таки консервирую-
щейся.

— Очень серьезное для нас на-
правление, которое было затрону-
то, но погружаться в него пришлось 
очень серьезно,— паспортизация! — 
не останавливалась Ольга Любимо-
ва.— Мы создали реестр по вашему 
поручению, и понятно, что сейчас 
лежит эта ответственность на регио-
нах. Мы убеждены, что, конечно же, 
ответственность нужно будет брать 
на себя министерству, возвращать 
эти теруправления, брать это в свои 
руки, заниматься лицензировани-
ем, которое здесь упомянуто.

— Лицензирование чего? — Вла-
димир Путин уже, кажется, немного 
потерялся.

— И где упомянуто? — добавил 
бы я.

Возможно, в предъявленных 
слайдах. Но не наверняка.

Впрочем, Владимир Путин дол-
жен был бы знать: ведь это все было 
по его поручению.

— Лицензируем мы, во-пер-
вых, самих реставраторов и тех, кто 
управленцы. Компаниям выдаем 
лицензии,— охотно пояснила Оль-
га Любимова.— Плюс раньше ли-
цензия была бессрочная, теперь по-
нятно, что нужен контроль в течение 
пяти лет. Любые три ошибки — нуж-
но отбирать лицензию, в противном 
случае мы знаем, какое количество 
объектов приходится переделывать, 
и мы не имеем на это права, сейчас 

на это нет ни времени, ни средств, 
мы теряем объекты таким образом.

Было уже очевидно, что нужно 
просто довериться Ольге Любимовой 
и не задавать никаких наводящих во-
просов. Это ее только отвлекало.

— Что касается театра, мы хотим 
добавить новую программу.

— Новую программу? — все-таки 
еще реагировал президент.

— Новую совершенно отдель-
ную программу внутри министер-
ства, связанную с открытой формой 
защиты театральных проектов, по-
священных русской классике! Это 
и школьная программа, и програм-
ма, посвященная юбилеям наших 
классиков — и Федора Михайлови-
ча Достоевского, Бунина. Это позво-
лит нам добавить в российские ре-
пертуары…

— Бунин — 150 лет? — встрепе-
нулся Владимир Путин.

— Да! — подтвердила Ольга Лю-
бимова.— Достоевскому — 200! Впе-
реди — Александр Николаевич Ост-
ровский!

Да, дальше — только по нараста-
ющей.

— По логике вещей,— произне-
сла министр,— мне бы хотелось, 
конечно же, отдельно сказать про 
кино, потому что нам нужен отдель-
ный конкурс социально значимых 
картин.

Это была еще одна новость.
По сути, это государственный 

заказ. У нас есть определенное ко-
личество тем, которые нам (Зрите-
лям или тем, кто делает кино? Или 
чиновникам, в чьих планах — вос-
питание всех, чьи возрасты долж-
ны быть покорны? — А. К.) нужны, 
это все прекрасно понимают! По-
взрослела наша профессиональная 
среда, которая прекрасно понима-
ет, что есть Фонд кино, где есть зри-
тельское кино, где есть много ро-
мантических комедий… И это тоже 
правильно, у нас нет плохих жан-
ров! Шекспир писал комедии, Пуш-
кин писал много комедий…

Да, считай, прикрылась парой по-
этов.

— Тем не менее, если мы гово-
рим о задачах, которые стоят перед 
министерством, мы считаем, что, 
конечно, это не отменяет конкурс-
ную основу,— честно объяснила ми-
нистр.— Но тем не менее это очень 
важная история, связанная и с игро-
вым кино, и с неигровым кино, и не 
только с круглыми датами. Очень хо-
чется, конечно, чтобы эта тема была 
поддержана.

Очевидно, речь идет о структуре, 
которая будет заниматься выделени-
ем денег на создание исключитель-
но социально значимых картин. Там 
будут свои правила.

Пушкин и про это написал бы ко-
медию.

Но судя по тому, что президент со-
гласился, получится социально зна-
чимая картина.

То есть все-таки трагедия.

Владимир Путин  
и Ольга Любимова:  
просто песня   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА

Центризбирком формируют всем миром
Кандидатов в новый состав ЦИКа обсуждают в Кремле, Госдуме и регионах

В администрации  президента 
началась подготовка предва-
рительного списка кандидатов 
в новый созыв Центризбиркома 
(ЦИК). Как выяснил „Ъ“, над его 
созданием одновременно рабо-
тают два президентских управ-
ления, а после 20 декабря пер-
вый заместитель руководителя 
администрации Сергей Кириен-
ко оставит в шорт-листе не бо-
лее 20 фамилий, которые до кон-
ца года лягут на стол президенту 
Владимиру Путину. Поучаство-
вать в согласовании  кандидатур 
предложат и председателю 
ЦИКа Элле Памфиловой, кото-
рая  может возглавить следую-
щий  состав комиссии.

ЦИК состоит из 15 человек, по за-
кону по пять его членов назначают-
ся президентом, Советом федера-
ции и Госдумой на пятилетний срок. 
В марте 2021 года заканчиваются 
полномочия действующего состава 
комиссии, приступившего к испол-
нению обязанностей весной 2016 
года. По информации „Ъ“, в админи-
страции президента (АП) уже нача-
лась подготовка списка возможных 
кандидатов в новый созыв ЦИКа. До 
конца декабря с предварительным 
списком, в который войдут «не бо-
лее 30 фамилий», должен ознако-
миться Владимир Путин, сообщили 
„Ъ“ два источника в АП. Они уточни-
ли, что до этого свои предложения 
должны подготовить президент-
ские управления по внутренней по-
литике (глава — Андрей Ярин) и по 
обеспечению деятельности Госсове-
та (Александр Харичев). Оба источ-
ника не исключают, что помимо 
этих управлений формированием 
предложений по кандидатам может 
заниматься кто-то еще. «Просителей 

очень много, прямо хождение в на-
род,— отметил один из собеседни-
ков.— Не только партии, но и сами 
депутаты, председатели региональ-
ных комиссий высказывают поже-
лания войти в ЦИК».

По словам обоих собеседников, 
по мере готовности списки должны 
быть представлены Сергею Кири-
енко, который после 20 декабря со-
ставит предварительный шорт-лист 
следующего состава ЦИКа. Один из 
источников сказал, что данный спи-
сок будет обсуждаться с Эллой Пам-
филовой, которая «железно остает-
ся» в Центризбиркоме. Глава ЦИКа 
не прокомментировала „Ъ“ эту ин-
формацию. Осенью 2019 года в ин-
тервью „Ъ“, отвечая на вопрос, ин-
тересно ли ей было бы продолжить 
работу в ЦИКе после 2021 года, го-
спожа Памфилова заявила, что ее 
миссия будет закончена, когда она 
поймет, что процессы оздоровления 
системы приняли необратимый ха-
рактер. «Получится ли это к окон-
чанию моих полномочий в 2021 
году — не знаю, но наши усилия на-
правлены именно на это»,— отмети-
ла Элла Памфилова.

Относительно переназначения 
других действующих руководите-
лей ЦИКа у источников „Ъ“ в разных 
управлениях АП противоположная 
информация. Так, один из них расска-
зал, что 71-летнего заместителя пред-
седателя ЦИКа Николая Булаева в их 
списке нет «в первую очередь в силу 
возраста», поскольку «есть задача по-
добрать молодых и борзых, чтобы их 
средний возраст был 50–55 лет». В дру-
гом управлении признались, что вне-
сли господина Булаева в свой список, 
так как он «задачи выполняет».

Секретаря ЦИКа Майи Гришиной, 
работающей в комиссии на разных 

должностях с 1993 года, в обоих спи-
сках нет, добавили источники. Ее 
место, полагает собеседник в ЦИКе, 
могла бы занять Евгения Орлова, 
пришедшая в комиссию в 2018 году 
с должности референта государст-
венно-правового управления пре-
зидента. Однако на этой должности 
нужен «говорящий человек, а она 
больше молчит», отметил собесед-
ник. Но, по его информации, в следу-
ющем составе госпожа Орлова точно 
останется, так как успела зарекомен-
довать себя как хороший юрист.

Источник в руководстве «Единой 
России» заявил „Ъ“, что с «высокой 
долей вероятности» партия не будет 
вновь предлагать в состав ЦИКа Ва-
лерия Крюкова и Валерия Гальченко 
и также с «высокой долей вероятно-
сти» поддержит кандидатуры чле-
на ЦИКа Антона Лопатина и экс-гла-
вы тульского облизбиркома Сергея 
Костенко. Ранее об этом сообщил 
РБК, пояснив, что на кандидатуре го-

сподина Лопатина настаивает спи-
кер Госдумы Вячеслав Володин. «Не 
скроем, проводим политические 
консультации о кандидатах в со-
став ЦИКа. В силу закона кандидатов 
представляет не партия, а Государст-
венная дума, то есть фракция нашей 
партии»,— заявил „Ъ“ замсекретаря 
генсовета «Единой России» Сергей 
Перминов.

Источник в ЛДПР, близкий к ее 
лидеру Владимиру Жириновскому, 
отметил, что партия вроде бы плани-
рует ротацию, но пока это «вилами 
по воде писано». «Потенциальные 
кандидатуры (на место действующе-
го члена ЦИКа Сергея Сироткина.— 
„Ъ“) есть, обсуждение ведется, руко-
водство партии начало подготовку 
к этому процессу»,— рассказал „Ъ“ 
заместитель руководителя фракции 
ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов.

Источник „Ъ“ в руководстве 
«Справедливой России» сообщил, 
что партия вновь будет рекомендо-

вать кандидатуру Николая Левиче-
ва. Своим прежним представителем 
остались довольны и коммунисты. 
Депутат Думы от КПРФ, пресс-се-
кретарь лидера партии Александр 
Ющенко сказал „Ъ“, что коммунисты 
опять предложат Евгения Колюши-
на: «К нему у нас нет вопросов, мы 
довольны его работой».

В пресс-службе ЦИКа заявили „Ъ“, 
что порядок формирования комис-
сии установлен федеральным зако-
ном и сейчас говорить о ее кадровом 
составе преждевременно.

В первую очередь из ЦИКа уйдут 
фигуры, которые по разным при-
чинам лишились политической 
поддержки в элитах либо дости-
гли критического возраста, кото-
рый может помешать их дальней-
шей эффективной работе, считает 
политтехнолог Петр Быстров: «Не 
исключена и точечная замена от-
дельных членов, не сработавшихся 
с Эллой Памфиловой. Кроме того, 

некоторые партии могут произве-
сти замену своих представителей». 
Основной задачей нового состава 
ЦИКа будет обеспечение легитим-
ности кампаний по выборам Госду-
мы в 2021 году и президента в 2024 
году, а также обеспечение единст-
ва правоприменительной практи-
ки на муниципальных выборах по 
всей России, включая «хронически 
проблемные с точки зрения соблю-
дения избирательного законода-
тельства регионы вроде Санкт-Пе-
тербурга», добавил эксперт.

Обновление ЦИКа — это всегда 
вопрос баланса различных моти-
вов и интересов, учитывая, что со-
став комиссии формируется в том 
числе исходя из представительства 
партий, регионов, общественных 
групп и так далее, говорит полито-
лог Дмитрий Бадовский: «Однов-
ременно важно обеспечивать пре-
емственность состава: в ЦИКе 
традиционно большую роль играет 
передача опыта новичкам членами 
комиссии, которые работают уже 
давно». Обновление и задачи ново-
го состава во многом будут связаны 
с ключевыми трендами развития 
избирательной системы, отмечает 
эксперт. «Это касается, например, 
дальнейшего развития и наработ-
ки норм и практик новой системы 
многодневного голосования. С дру-
гой стороны, избирательная сис-
тема, как и другие сферы жизни, 
сейчас на пороге усиления тренда 
на цифровизацию, развитие элек-
тронного голосования. Очевидно, 
новый состав ЦИКа должен будет 
уделять большое внимание и этим 
вопросам»,— резюмирует господин 
Бадовский.

Ангелина Галанина,  
Ксения Веретенникова

К О Н Т Е К С Т Л Д П Р  П Р О В Е Д Е Т  П Р О Т И В О В И Р У С Н Ы Й  С Ъ Е З Д

ЛДПР оказалась единственной парламентской партией, не отказав-
шейся от намерения провести свой съезд до конца 2020 года. Ранее 
из-за эпидемиологических ограничений перенесли съезды на следу-
ющий год «Единая Россия», «Справедливая Россия» и «Яблоко».

XXXII съезд ЛДПР пройдет 14 декабря: предполагается, что на 
нем будут избраны председатель и высший совет партии, а также 
поставлены цели и задачи на предвыборный 2021 год. Мероприятие 
будет совмещено с празднованием дня рождения ЛДПР. Депутат 
Госдумы от ЛДПР Сергей Каргинов заверил „Ъ“, что проведение съезда 
не нарушает санитарно-эпидемиологические ограничения: «Участники 
съезда будут соблюдать безопасную дистанцию и масочно-перчаточный 
режим. Тайное голосование будет проходить не в формате столпотво-
рения, а группами». Депутат сообщил, что на съезд прибудут 80 деле-
гатов: половина из них — депутаты Госдумы, которые проверяются на 
коронавирус несколько раз в неделю, а многие уже вакцинировались 
или переболели. Для партийцев из регионов организуют трансляцию.

Ранее партии жаловались на трудности с проведением съездов 
из-за ограничений на массовые мероприятия. Проводить съезды 

онлайн они могут, но не вправе принимать на них юридически 
значимые решения, поскольку по закону проводить тайное 
голосование необходимо очно. Как ранее писал „Ъ“ (см. номер 
от 19 ноября), Минюст совместно с Центризбиркомом, Минцифры 
и «Ростелекомом» обсуждает возможность применения портала 
«Госуслуги» как платформы для проведения внутрипартийных 
голосований, но до Нового года этот вопрос не решится.

В связи с этим, например, «Единая Россия» решила не про-
водить запланированный ранее на конец года традиционный 
еже годный съезд и перенести его на 2021 год. «Справедливая 
Россия» переносила съезд несколько раз: сначала он планиро-
вался на апрель 2020 года, потом на осень, но окончательного 
решения о его дате по-прежнему нет. А КПРФ пока ограничива-
ется регулярным (раз в четыре месяца) проведением пленумов 
ЦК в режиме онлайн, хотя уже мартовский пленум 2021 года, 
как допускает секретарь ЦК КПРФ Сергей Обухов, может пройти 
в очном режиме.

Ксения Веретенникова, Ангелина Галанина
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Как стало известно „Ъ“, в пять лет 
условно вылилась поездка в Си-
рию и Ирак для 33-летней жи-
тельницы подмосковного Наха-
бино Анастасии Трушкиной. Мать 
четверых детей признана ви-
новной в участии в деятельнос-
ти незаконных вооруженных фор-
мирований на территории этих 
государств. А срок ниже низшего 
предела объясняется тем, что не-
посредственного участия в бое-
вых действиях россиянка не при-
нимала, а занималась лишь тем, 
что обстирывала террористов 
из запрещенного в России ИГИЛ 
и ухаживала за ранеными.

Вошедшее в приговор описание 
похождений многодетной матери 
(детям 3, 6, 9 и 13 лет) из Нахабино 
по странам Ближнего Востока заняло 
у судьи 2-го Западного окружного во-
енного суда Владимира Чвирова ров-
но три часа.

Как следует из материалов дела 
и приговора, в деятельность ИГИЛ 
Анастасию Трушкину втянул ее гра-
жданский супруг, уроженец Таджи-
кистана. С ним девушка познако-
милась в середине 2000-х в родном 
Нахабино (Красногорский район Мос-
ковской области), куда тот приехал на 
заработки. В 2007 году у пары родил-
ся первый ребенок, а за год до этого 
госпожа Трушкина все в том же Наха-
бино учредила ИП, основными вида-
ми деятельности которого были заяв-
лены торговля различной домашней 
утварью, сувенирами, изделиями на-
родных художественных промыслов, 
предметами культового и религиозно-
го назначения и даже похоронными 
принадлежностями и пиротехникой. 
Впрочем, вела ли дама какую-либо ре-
альную предпринимательскую дея-
тельность, доподлинно неизвестно.

ИП Анастасия Трушкина ликви-
дировала в апреле 2014 года и в авгу-
сте того же года с грудным ребенком 

улетела к мужу в Турцию. В Стамбул 
тот уехал незадолго до этого вместе 
с двумя старшими детьми. Оттуда се-
мья сразу же отправилась в находив-
шийся под контролем ИГИЛ сирий-
ский город Манбидж (провинция 
Алеппо), который в течение несколь-
ких лет являлся основной артерией, 
по которой террористы добирались 
из Турции в зону боевых действий 
и обратно. Пока супруг россиянки 
участвовал в боях на стороне ИГИЛ, 
та «вела домашнее хозяйство, при-
сматривала за скотиной и птицей», 
а также оказывала первую медпо-
мощь раненым боевикам.

В 2016 году, после того как Ман-
бидж полностью перешел под контр-
оль сирийской армии, Анастасия 
Трушкина и ее муж оказались в ирак-
ском Мосуле, который тогда являл-
ся основным оплотом террористов. 
Там женщина снова ухаживала за 
ранеными боевиками. Во время од-
ного из авиаударов американской 
авиации госпожа Трушкина была 
ранена, и вместе с детьми ее отпра-
вили на лечение и реабилитацию 
в соседний город. Во время одной из 
бомбежек получил ранение и ее су-
пруг. Вылечившись, в апреле 2019 
года семья решила вернуться в Стам-
бул. Однако вместе с четырьмя деть-
ми на границе с Сирией их задержа-
ли турецкие силовики. Поскольку 
мужчина являлся подданным Таджи-
кистана, то все семейство выслали 
в Душанбе. Не возражала против это-
го и сама Анастасия Трушкина. Впро-
чем, в этой стране она задержалась 
ненадолго и, оставив мужа, которо-
му въезд в Россию был закрыт, вместе 
с детьми решила вернуться на роди-
ну. Причем попасть домой ей удалось 
18 марта 2020 года лишь одним из по-
следних чартеров, которые вывози-
ли застрявших россиян из уже пре-
кратившего авиасообщение из-за 
пандемии коронавируса Душанбе.

Впрочем, в родное Нахаби-
но госпоже Трушкиной попасть 
сразу не удалось. В аэропорту До-
модедово даму, находившуюся в ме-
ждународном розыске за участие 
в деятельности террористической 
организации и участие в незакон-
ном вооруженном формировании 
на территории иностранного госу-
дарства (ч. 2 ст. 205.5 и ч. 2 ст. 208 УК 
РФ), задержали. По ходатайству ФСБ 
Анастасию Трушкину суд опреде-
лил под домашний арест.

В ходе расследования и в суде 
многодетная мать полностью при-
знала свою вину в инкриминиро-
ванных преступлениях и раская-
лась в содеянном. На допросе она 
сообщила, что в Сирию поехала 
«для восстановления семьи и по-
мощи мужу». А о том, что попала 
в ИГИЛ, и то, что эта организация 
является террористической, госпо-
жа Трушкина узнала якобы только 
после того, как ее задержали в Мо-
скве. По ее словам, она «никого не 
убивала и оружия в руках не держа-
ла». При этом утверждала, что кро-
ви нет и на ее муже — тот якобы 
только развозил по госпиталям ра-
неных боевиков.

Рассмотрение этого уголовного 
дела в суде началось в сентябре 2020 
года и, судя по всему, оказалось не 
из самых сложных. Во всяком слу-
чае, сомнений в том, что Анастасия 
Трушкина не принимала непосред-
ственного участия в боевых дейст-
виях, а лишь обстирывала терро-
ристов и ухаживала за ранеными, 
в ходе процесса ни у кого не возни-
кло. Именно поэтому, а также учиты-
вая, что у подсудимой на иждивении 
четверо детей, суд назначил ей нака-
зание ниже низшего предела — 5 лет, 
да и те условно, притом что грозило 
ей от 8 до 20 лет.

Олег Рубникович,  
Юрий Сенаторов

Бытовое обслуживание ИГИЛ 
оценили условно
Многодетная мать из Подмосковья  
обстирывала боевиков в Сирии и Ираке

Уголовный суд Парижа  вынес 
приговор по делу россияни-
на Александра Винника: пять 
лет тюремного заключения 
и €100 тыс. штрафа с конфиска-
цией имущества, которое еще 
надо найти. Суд не согласился 
с запрошенным прокурором де-
сятилетним сроком, а также об-
винениями в использовании ха-
керских программ для вымогания 
денег. На практике это означает, 
что господину Виннику с учетом 
предварительного заключения 
предстоит провести во француз-
ской тюрьме еще полтора года.

Россиянина Александра Винни-
ка, арестованного в Греции в 2017 
году по запросу Интерпола и вы-
данного Франции 23 января этого 
года, обвиняли в двух преступлени-
ях. Первое обвинение — в исполь-
зовании вредоносных программ. 
«Русского хакера» подозревали в вы-
могательстве с помощью якобы рас-
пространенного им вируса Locky, от 
которого во Франции в 2016–2018 го-
дах пострадало 200 компаний, об-
ществ и частных лиц.

Второе обвинение было связа-
но с работой господина Винника на 
криптовалютную биржу ВТС-е. Сле-
дователи считали подсудимого од-
ним из создателей платформы, ис-
пользовавшейся, по их мнению, 
для отмывания денег и нелегальных 
операций вроде выплаты выкупа, 
дачи взяток, криминального выво-
да средств.

Суд продолжался с 19 по 23 ок-
тября. Александр Винник в ходе 
судебных заседаний не признал 
себя виновным ни по одному пун-
кту. Он не отрицал работы на бир-
же ВТС-е, но уверял, что был там 
простым исполнителем приказов 
людей, личность которых ему не 
была известна. По его словам, он 
был нанят по объявлению на сай-
те интернета, получал регулярные 
инструкции, которые он и выпол-
нял. Иными словами, был обыкно-
венным трейдером, но никак не 
создателем, владельцем или орга-
низатором биржи. Сомнительный 
характер операций был ему, по сло-
вам господина Винника, совершен-
но неизвестен.

Прокурор утверждал, что госпо-
дин Винник «не простой оператор, 
как он настаивает, а пират между-
народного уровня». Обвинение про-
сило для россиянина десять лет ли-
шения свободы и штраф в размере 
€750 тыс. Это максимальный срок, 
полагающийся за «вымогательство 
и отмывание денег в преступном со-
обществе» и за «вмешательство в ав-
томатизированные системы обра-
ботки данных».

Председатель суда при оглаше-
нии приговора не согласилась с по-
зицией прокурора по первому пун-
кту. Суд счел, что причастность 
господина Винника к распростра-

нению, а тем более созданию ви-
руса Locky не доказана. Однако об-
винение в отмывании денег было 
судом поддержано. Приговор ока-
зался менее строгим, чем просил 
прокурор: пять лет лишения сво-
боды и штраф в €100 тыс. с конфи-
скацией имущества. Конфиска-
ция угрожает возможным активам 
Александра Винника, если таковые 
будут обнаружены в странах, подчи-
няющихся решениям французско-
го правосудия.

«С учетом трех с половиной лет, 
проведенных Винником в предва-
рительном заключении, ему оста-
лось всего полтора года тюрьмы,— 
пояснил „Ъ“ его защитник, член 
Парижской коллегии адвокатов Фре-
дерик Бело.— Единственное устояв-
шее в суде обвинение — это отмыва-
ние денег в составе организованного 
преступного сообщества».

Теперь защите предстоит в тече-
ние десяти дней решить, будет ли 
она подавать апелляцию. По словам 
адвоката Бело, это еще неизвестно. 
Точно так же непонятно, не станет ли 
оспаривать приговор прокуратура.

Следует отметить, что главная 
опасность теперь грозит Александру 
Виннику не со стороны французско-
го правосудия. Вопрос в том, будет ли 
он по отбытии срока или даже рань-
ше выдан американской юстиции. 
В США полагают, что из тех $4 млрд, 
которые, по мнению обвинения, 
прошли через BTC-e, могли финанси-
роваться российские силовики. Тогда 
господин Винник предстает кошель-
ком и финансовым сотрудником 
российской разведки, что объясня-
ет деятельное участие в его поисках 
и аресте американских спецслужб. 
Адвокат Фредерик Бело специаль-
но подчеркнул, что обвинения бази-
ровались в значительной степени на 
документах, предоставленных аме-
риканскими следователями.

Если выдача состоится, 41-летний 
россиянин может снова попасть под 
суд, который грозит ему в наихуд-
шем случае 50-летним заключением. 
Требование о выдаче по обвинению 
в мошенничестве, поданное россий-
ской стороной, на исполнении кото-
рого всегда, вплоть до объявления 
голодовки, настаивал подсудимый, 
может быть рассмотрено только по-
сле решения нового суда и возмож-
ного отбывания наказания в амери-
канской тюрьме.

Алексей Тарханов, Париж

Александру Виннику 
уполовинили срок
Русский трейдер криптовалютной биржи 
осужден в Париже

Как стало известно „Ъ“, сразу че-
тыре старших офицера столич-
ной полиции стали фигурантами 
уголовного дела о взятках, кото-
рые они, по версии СКР, получа-
ли за помощь в съемках одного 
из кинопроектов, посвященного 
маньяку Андрею Чикатило. Офи-
церов, большинство из которых 
признали свою вину, суд опреде-
лил под домашний арест. Из пра-
воохранительных органов их пока 
не уволили.

Удовлетворив ходатайства глав-
ного следственного управления 
(ГСУ) СКР, Пресненский райсуд Мо-
сквы заключил под домашний арест 
заместителя начальника управле-
ния охраны общественного порядка 
(УООП) ГУ МВД по Москве Сергея Ку-
лишова, его подчиненных, замести-
теля начальника 3-го отдела УООП 
Игоря Файзуллина и старшего ин-
спектора управления Дениса Федо-
рова, а также заместителя началь-
ника ОМВД «Китай-город» Дмитрия 
Смолина.

Согласно материалам уголовно-
го дела, офицеры «совместно с неу-
становленными должностными ли-
цами ГУ МВД по Москве» получили 
от гендиректора ООО «Кино Групп» 
Дмитрия Большакова несколько взя-

ток за перекрытие полицейскими 
улиц для транспорта и пешеходов, 
примыкавших к местам проведения 
съемок некоего кинопроекта о се-
рийном убийце Андрее Чикатило.

В уголовном деле говорится, что 
9 октября полицейские Федоров, 
Файзуллин и Кулишов получили от 
Дмитрия Большакова 140 тыс. руб. 
за то, чтобы провести киносъемки 
в районе Лиственничной аллеи на 
севере Москвы. Следующая передача 
взятки в размере 180 тыс. руб. состо-
ялась за три дня съемок в последней 
декаде октября в районе Кривоар-
батского переулка. Очередную, тре-
тью взятку в размере 80 тыс. руб., как 
было установлено в ходе расследо-
вания, офицеры Федоров, Файзул-
лин и Смолин получили за то, чтобы 
киношники поработали на этот раз 
в районе Театральной площади 18 
ноября этого года.

Ходатайствуя на днях в Преснен-
ском райсуде о домашнем аресте для 
Сергея Кулишова и Дмитрия Смоли-
на, представитель ГСУ СКР настаи-
вал на том, что их вина установлена 
не только собранными по делу до-
казательствами, но и показаниями 
свидетелей и других обвиняемых — 
Дениса Федорова и Игоря Файзулли-
на. Последний, отметим, представ-

лен на ведомственном сайте ГУ МВД 
в 2018 году как человек, получивший 
медаль за образцовое выполнение 
служебных обязанностей. По сло-
вам представителя следствия, оста-
ваясь на свободе, Сергей Кулишов, 
не признающий свою вину, и Дмит-
рий Смолин, ее признавший в пол-
ном объеме, могут оказать давление 
на свидетелей и обвиняемых с це-
лью дачи ложных показаний, унич-
тожить доказательства по делу и про-
должить заниматься преступной 
деятельностью. Отправленные ра-
нее, 20 ноября, Пресненским судом 
Москвы под домашний арест Денис 
Федоров и Игорь Файзуллин вину 
в получении взятки признали пол-
ностью. С ходатайством об избрании 
меры пресечения для гендиректора 
«Кино Групп» Дмитрия Большакова 
следствие в суд пока не выходило.

Следует отметить, что из извест-
ных проектов, связанных с манья-
ком, сейчас реализуется сериал «Чи-
катило. Явление зверя». Однако 
в осуществляющей его компании 
Okko „Ъ“ заявили, что по данному ин-
циденту прокомментировать ничего 
не смогут, так как у них «нет договор-
ных отношений с „Кино Групп“».

Юрий Сенаторов,  
Анна Афанасьева

Полиция заработала на «Чикатило»
Офицеры ГУ МВД по Москве  
отправлены под домашний арест за взятки

Главная военная прокуратура не 
стала опротестовывать приговор 
Крымского гарнизонного военно-
го суда по делу о гибели двух де-
сантников во время учений летом 
2019 года. Майор Сергей Петров, 
который в день трагедии времен-
но исполнял обязанности руково-
дителя десантирования, признан 
виновным в халатности и получил 
три года условно. Сам он считает 
судебное решение несправедли-
вым, настаивая, что к ЧП привела 
цепочка недоработок. По данным 
источников „Ъ“, высадка воен-
нослужащих произошла не в том 
квадрате, в котором изначаль-
но планировалась, однако этот 
факт остался за скобками разби-
рательства.

Двое военнослужащих-контракт-
ников феодосийского десантно-штур-
мового батальона погибли во вре-
мя тренировочных прыжков в июне 
2019 года на полигоне Старый Крым, 
расположенном около одноименно-
го городка в Кировском районе полу-
острова. В пресс-службе Южного во-
енного округа сообщили, что после 
приземления на воду они не смогли 
своевременно освободиться от под-
весной системы парашюта, а приня-
тые дежурной спасательной службой 
меры по их спасению не дали резуль-
татов — военнослужащие утонули.

Позже органы предварительно-
го следствия установили, что спа-
сательный пост, выставленный на 
водоеме, не был готов к работе, а де-
сантникам, выполнявшим далеко 
не первые прыжки с парашютом, 
не выдали авиационных спасатель-
ных жилетов. Виновным в тра-
гедии объявили исполняющего 
обязанности руководителя десан-
тирования майора Сергея Петрова, 
который, по мнению правоохра-
нителей, ненадлежащим образом 
исполнял свои обязанности. В но-
ябре 2020 года Крымский гарни-
зонный военный суд признал его 
виновным по ч. 3 ст. 293 УК РФ (ха-
латность, повлекшая смерть двух 
или более лиц), приговорив к трем 
годам условно. «Петров, являясь 
должностным лицом, не обеспе-
чил личный состав, выполняющий 
прыжки с парашютом, авиацион-
ными спасательными жилетами 
и не проконтролировал готовность 
к работе спасательного поста на во-
доеме. В результате двое военно-
служащих погибли»,— сообщили 
в пресс-службе суда. Пока шло раз-
бирательство, офицер оставался 
в армейских рядах.

Суд также установил, что и дру-
гими военными должностными ли-
цами перед трагедией был допущен 
ряд серьезных нарушений.

В Главной военной прокурату-
ре сообщили „Ъ“, что не намере-
ны оспаривать решение суда. А вот 
осужденный Сергей Петров подал 
апелляционную жалобу, посколь-
ку считает себя невиновным. «Мы 
не согласны с приговором и на-
мерены его оспаривать. Трагедия 
произошла из-за комплекса при-
чин, а не по вине одного челове-
ка»,— заявил „Ъ“ адвокат господи-
на Петрова Дмитрий Береснев. Он 
также почеркнул, что его клиента 
назначили исполняющим обязан-
ности руководителя десантирова-
ния буквально накануне ЧП — до 
этого он долгое время работал по-
мощником руководителя. Защит-
ник также сообщил, что потерпев-
шие исков не предъявляли — они 
получили страховку. 

Между тем, по данным источни-
ков „Ъ“, высадка десантников прои-
зошла не в том квадрате, в котором 
изначально планировалась,— воен-
нослужащие выпрыгнули за полто-
ра километра до назначенного ме-
ста. Летчики самолета утверждали, 
что в этом виноваты выпускающие 
специалисты. Те, в свою очередь, за-
являли, что давали команду выпры-
гивать по зеленому сигналу, кото-
рый поступил из кабины пилотов.

Александр Дремлюгин,  
Симферополь

Тренировочные прыжки 
привели к летальному исходу 
Офицер осужден условно  
по делу о гибели двух десантников 

После отбытия  срока 
во Франции или даже 
 раньше Александр Винник 
может быть выдан США   
ФОТО REUTERS
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Нижегородские обыски 
поедут в Страсбург
Следственные действия в квартирах 
Ирины Славиной, Михаила Иосилевича 
и других признаны законными

Шесть из семи нижегородских 
оппозиционеров, в домах кото-
рых 1 октября 2020 года прошли 
обыски по делу «Открытой Рос-
сии», не смогли добиться в суде 
признания их незаконными. Ни-
жегородский областной суд, 
в понедельник рассмотрев жа-
лобы адвокатов семьи журна-
листки Ирины Славиной и акти-
вистов Михаила Иосилевича, 
Романа Трегубова и Юрия Ша-
пошникова, признал санкцию на 
следственные действия закон-
ной. И юристы, и их доверители 
сообщили „Ъ“, что намерены об-
ращаться в ЕСПЧ и кассацион-
ный суд, в том числе в память об 
Ирине Славиной, которая после 
обыска покончила с собой у зда-
ния нижегородского МВД. В по-
недельник СКР отказался возбу-
ждать дело о доведении ее до са-
моубийства, в ведомстве гово-
рят о смешанном расстройст-
ве личности, которым «с высокой 
степенью вероятности» страдала 
погибшая.

Областной суд Нижнего Новгоро-
да в понедельник признал законной 
санкцию райсуда на обыски в домах 
четверых оппозиционеров по делу 
«Открытой России» Михаила Ходор-
ковского. Речь о серии обысков 1 ок-
тября, когда оперативники пришли 
в квартиры сразу семерых журна-
листов и активистов Нижнего Нов-
города. Дело получило огласку на 
следующий день, когда одна из сви-
детельниц по делу — главный редак-
тор информационного портала Koza.
press Ирина Славина — совершила 
акт самосожжения у здания ГУ МВД. 
Ее коллеги и родственники связыва-
ют поступок с давлением, которому 
госпожа Славина подвергалась в по-
следние несколько лет (ее и издание 
штрафовали минимум шесть раз за 
два года за публикации), и «унизи-
тельной» процедурой обыска, о ко-
торой сама она сообщала в соцсетях.

«Нам отказано в удовлетворении 
жалобы, в которой мы указывали 
прежде всего на незаконность санк-
ции районного суда, разрешившего 
обыск,— рассказал „Ъ“ в понедель-
ник адвокат Александр Караваев, 
представляющий интересы Алексея 
Мурахтаева, мужа погибшей журна-
листки.— Причины отказа неизвест-
ны, мы узнаем из мотивировочной 
части, которую получим не рань-
ше чем через три недели. В дальней-
шем мы пойдем в кассационный суд 
и ЕСПЧ, куда намерены жаловать-
ся не только на нарушение права на 
частную жизнь, но и несправедли-
вое судебное разбирательство».

Претензии господин Караваев 
частично уже описывал в жалобе 
в областной суд Нижнего Новгорода: 

«Все заседание по делу (о выдаче раз-
решения на обыск 1 октября.— „Ъ“) 
заняло девять минут». Постановле-
ния об обысках у оппозиционеров 
написаны «под копирку», утверждал 
в жалобе Александр Караваев.

Напомним, 1 октября обыски, по-
мимо квартиры Ирины Славиной, 
прошли также в домах зампредсе-
дателя нижегородского «Яблока» 
Алексея Садомовского, координато-
ра местного штаба Алексея Наваль-
ного Романа Трегубова, журналиста 
«МБХ медиа» Дмитрия Силивончи-
ка, активистов Юрия Шапошнико-
ва и Михаила Бородина. Все они, как 
и госпожа Славина, проходили сви-
детелями по уголовному делу в отно-
шении предпринимателя, вискария 
Храма Макаронного монстра (храЛ-
ММ) Михаила Иосилевича об уча-
стии в деятельности нежелательной 
организации по ст. 284.1 УК РФ. Речь 
об организации «Открытая Россия» 
Михаила Ходорковского.

Адвокат Алексей Матасов, пред-
ставляющий вискария Иосилевича, 
и адвокат Александр Караваев сооб-
щили „Ъ“, что суд в понедельник отка-
зался исследовать документы, предо-
ставленные защитниками, вызывать 
свидетелей обысков и оперативни-
ков, их проводивших, а сам процесс 
проходил в закрытом режиме. Кроме 
того, выяснил „Ъ“, суд отказал в удов-
летворении аналогичных жалоб еще 
двум оппозиционерам — Роману Тре-
губову и Юрию Шапошникову. Ранее, 
в ноябре, такие же решения област-
ной суд вынес по жалобам Алексея 
Садомовского и Михаила Бородина. 
Выяснить, на каком этапе рассмотре-
ние жалобы Дмитрия Силивончи-
ка, „Ъ“ не смог, однако несколько ад-
вокатов, представляющих интересы 
других свидетелей, считают, что ему 
также было отказано в признании 
обыска незаконным.

«Мы сейчас просто не имеем пра-
ва молчать и переставать бороться 
за свои права, в том числе в память 
об Ирине Славиной,— поделился 
с „Ъ“ господин Трегубов.— Из-за того 
что с ней произошло, мы, наоборот, 
должны активизироваться и „болез-
ненно стремиться к правде“, как го-
ворится в отказе СКР о возбуждении 
уголовного дела по доведению ее до 
самоубийства».

Отметим, в понедельник «МБХ ме-
диа» со ссылкой на постановление 
об отказе СКР в возбуждении уголов-
ного дела о доведении госпожи Сла-
виной до самоубийства рассказало, 
что в документе в том числе говорит-
ся о смешанном расстройстве лично-
сти, которым «с высокой степенью 
вероятности» страдала погибшая.

Мария Старикова;  
Александра Викулова,  
Нижний Новгород

Всемирный фонд дикой природы (WWF) и «Гринпис  
России» просят главу правительства РФ Михаила 
Мишустина вмешаться в ситуацию с отменой ста-
рых актов РСФСР и СССР. Дело в том, что уже с 1 ян-
варя 2021 года перестанет действовать Положение 
об оценке воздействия намечаемой хозяйственной 
и иной деятельности на окружающую среду (ОВОС), 
обязывающее компании проводить оценку влияния 
потенциально опасных проектов на природу. Эколо-
ги указывают, что это «единственный законодатель-
но закрепленный механизм реализации прав гра-
ждан на благоприятную окружающую среду». Новое 
положение Минприроды еще не успело утвердить. 
Без ОВОС, опасаются экологи, компании смогут пре-
небречь необходимыми согласованиями, что «неми-
нуемо повлечет за собой рост техногенных аварий 
и катастроф, а также ухудшение экологической  
обстановки во многих регионах страны».

Как выяснил „Ъ“, в рамках так называемой регулятор-
ной гильотины (механизм отмены старых актов РСФСР 
и СССР) могут не успеть утвердить новое Положение об 
оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной 
деятельности на окружающую среду (ОВОС). Эта процеду-
ра направлена на выявление и анализ прямых или кос-
венных последствий воздействия планируемого стро-
ительства на окружающую среду. В рамках ОВОС также 
проходят общественные обсуждения, а сама процедура 
является одним из условий проведения государственной 
экологической экспертизы.

В рамках стандартной процедуры согласования Мин-
природы РФ направило новый документ на регистрацию 
в Минюст. Однако там отказали с формулировкой, что 
у природоохранного ведомства нет для этого полномо-
чий. „Ъ“ попросил Минюст рассказать подробности, од-
нако там лишь описали процедуру, но конкретную при-
чину отказа не назвали. Как пояснили „Ъ“ в Минприроды, 
отказ Минюста в согласовании формален: природоохран-
ное ведомство может утверждать «требования к материа-
лам ОВОС», а не «положение» об этой процедуре.

При этом действующее положение перестанет действо-
вать уже с 1 января 2021 года. Всемирный фонд дикой при-
роды (WWF) и «Гринпис России» обратились к председа-
телю правительства РФ Михаилу Мишустину с просьбой 
вмешаться в ситуацию. «Процедура оценки воздействия 
на окружающую среду — единственный законодатель-

но закрепленный механизм реализации прав граждан 
на благоприятную окружающую среду и достоверную ин-
формацию о ее состоянии, а также прав общественных 
объединений на участие в принятии экологически зна-
чимых решений, прежде всего в отношении наиболее 
экологически значимых проектов»,— говорится в сов-
местном письме экологов. Так, граждане и общественные 
организации не смогут направлять свои замечания или 
предложения в отношении, например, мусорных свалок 
и мусоросжигательных заводов. «Отмена положения об 
ОВОС означает ликвидацию самого действенного меха-
низма предотвращения и минимизации экологического 
ущерба планируемой деятельности»,— говорят экологи. 
Они предупреждают: если документ не будет утвержден, 
то компании смогут не проводить процедуру. Это, в свою 
очередь, «неминуемо повлечет за собой рост техногенных 
аварий и катастроф, а также ухудшение экологической об-
становки во многих регионах страны».

Генеральный директор Юридического центра про-
мышленной экологии Дмитрий Мишуков уверен, что 
компании все равно не перестанут проводить процеду-
ру, поскольку требование об этом закреплено в федераль-
ном законе «Об охране окружающей среды». При этом он 
указывает на риски для бизнеса, которые возникнут, если 
Минприроды не успеет утвердить новое положение. «Пер-
вое время компании будут проводить ОВОС по документу, 
который утратит силу, но они рискуют, что органы Роспри-
роднадзора при приеме документации будут отказывать, 
потому что порядок проведения этой процедуры отсутст-
вует»,— говорит господин Мишуков. 

В Минприроды заверили „Ъ“, что доработали документ 
с учетом замечаний и представят повторно на регистра-
цию. Вместе с этим природоохранное ведомство подгото-
вило еще один документ, в рамках которого предлагается 
продлить действие старого Положения об ОВОС до 1 ян-
варя 2022 года. Сейчас проект правительственного поста-
новления размещен на regulation.gov.ru.

Отметим, это не первый скандал с положением об 
оценке воздействия на окружающую среду. Как только ста-
рое положение попало под отмену в рамках «регулятор-
ной гильотины» год назад, экологи подняли тревогу. Они 
опасались, что ведомство либо не успеет утвердить доку-
мент на замену, либо разработает положение в интересах 
промышленников.

Анна Васильева

Экологи уже не надеются на ОВОС
Зеленые просят правительство вступиться за механизм 
оценки влияния будущих строек на природу

Курорт, ограниченный засухой
Обмеление водохранилищ Крыма принимает катастрофические масштабы

В Крыму усиливается водный кризис — влас-
ти полуострова вынуждены вводить новые ог-
раничения водоснабжения. После Симферо-
поля, Евпатории и еще около 30 населенных 
пунктов «вода по часам» дошла и до курорт-
ной Ялты. По данным „Ъ“, горожанам не сто-
ит ждать серьезных послаблений даже на но-
вогодние праздники. В таком режиме регион 
будет жить до конца следующего года, и это 
в лучшем случае. Глава региона Сергей Аксе-
нов готовится к экстренному развитию собы-
тий, он распорядился установить опресни-
тельные установки во всех муниципалитетах 
полуострова.

Ограничения водоснабжения в Большой Ялте 
вводят с 14 декабря. По информации местного во-
доканала, в Счастливенском и Загорском водохра-
нилищах, питающих курортный регион, осталось 
менее 15% запасов воды — всего около 6 млн кубо-
метров. Притоки, наполняющие их, остаются ми-
нимальными. Поэтому новые графики предпола-
гают подачу воды по три часа утром и вечером.

По словам врио главы администрации Ялты 
Янины Павленко, эти графики неокончательные 
и будут дорабатываться. «Сейчас в приоритете за-
дача обеспечить бесперебойную поставку воды во 
все больницы и социальные объекты. Мы собира-
ем все образовательные учреждения, крупнейших 
предпринимателей Ялты. Самое важное — своев-
ременно информировать граждан»,— заявила го-
спожа Павленко на недавнем заседании по ситу-
ации с водоснабжением Крыма. О каком-либо 
послаблении на новогодние праздники она не 
упомянула.

Местные власти заверяют, что уже подготови-
ли необходимое количество резервных пластико-
вых емкостей и специальную технику для подво-
за воды. К слову, в середине ноября глава Крыма 
Сергей Аксенов заявил, что их перестанут исполь-
зовать, как только температура воздуха снизится 
ниже нуля.

Не лучше ситуация и в Симферополе, где вода 
в дефиците с лета. Директор ГУП «РК „Вода Кры-
ма“« Владимир Баженов сообщил, что город пе-
рестанут снабжать водой из Аянского водохрани-
лища, поскольку в нем осталось запасов всего на 
восемь дней — менее 300 тыс. вместо необходи-
мых 3,9 млн кубометров воды. Также, по его сло-
вам, вскоре в полтора раза сократят забор воды из 
Симферопольского водохранилища. А перекачку 
воды из Тайганского водохранилища в Симферо-
польское по трубам, проложенным специалиста-
ми Минобороны РФ, собираются приостановить на 
зиму с 15 декабря.

Однако за это время специалисты планируют 
перехватить воду из Вилинского и Ивановского во-
дозаборов, расположенных на западе полуострова. 
«На этой неделе закончена врезка перемычки, ко-
торая позволит подать воду с западного направле-
ния до Аянского водохранилища. Рисков по Сим-
ферополю „Вода Крыма“ не видит»,— отметил 
господин Баженов.

Глава региона Сергей Аксенов, в свою очередь, 
не исключил возможности наступления полного 
коллапса с водой. «Во всех муниципалитетах уста-
новят опреснительные установки на экстренный 
случай полного прекращения водоснабжения ре-
гиона»,— отметил губернатор. Помимо проекта 

в селе Фрунзе в Сакском районе полуострова опрес-
нители морской воды планируют построить близ 
Ялты, Судака, Керчи и Феодосии. Губернатор пору-
чил подыскать для них подходящие локации.

На случай дальнейшего ухудшения ситуации го-
сподин Аксенов также объявил о подготовке в ка-
ждом муниципалитете «светофорных» графиков, 
которые должны демонстрировать жителям связь 
между ограничениями и уровнем воды в водохра-
нилищах. «Чтобы было понятно: если объем воды 
2 млн кубометров — такие-то последствия, 1 млн — 
такие-то»,— пояснил он. Данные должны будут пу-
бликоваться в открытом доступе один раз в неделю.

Отметим, что за минувшую неделю от крым-
чан в адрес властей республики поступило более 
1,25 тыс. жалоб на срывы графиков подачи воды, 
отсутствие давления в сети и грязную воду из кра-
на, а также многочисленные аварии на трубо-
проводах. Чиновники в ответ просят жителей по-
луострова не поддаваться панике и прекратить 
массовую скупку бутилированной воды. Власти об-
ещают, что люди точно не останутся без воды для 
питья и бытовых нужд. Источник в правительст-
ве республики заявил „Ъ“, что в случае сохранения 
засушливой погоды жителям Ялты и других водо-
дефицитных регионов республики не стоит ожи-
дать послабления ограничений подачи воды на но-
вогодние праздники. Крымчанам предстоит жить 
в таком режиме как минимум до конца 2021 года.

Александр Дремлюгин, Симферополь

Крымчанам предстоит жить в режиме 
жесткой экономии воды как минимум 
до конца 2021 года 
ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

Штрафы с платных дорог 
пойдут в Федеральный 
дорожный фонд
Комитет Госдумы по бюджету и налогам 
вчера рекомендовал нижней палате парла-
мента принять в первом чтении поправки 
к Бюджетному кодексу о зачислении 
в Федеральный дорожный фонд штрафов 
за нарушение «законодательства о внесе-
нии платы за проезд по платной автодо-
роге федерального значения и платным 
участкам такой автодороги». Сегодня фонд 
наполняется из разных источников, в том 
числе за счет штрафов за неоплату проезда 
по системы «Платон», штрафов за наруше-

ние правил перевозки крупногабаритных 
и тяжеловесных грузов, платы за присое-
динение к федеральным дорогам объектов 
дорожного сервиса.

Еще одним источником наполнения 
станут штрафы, предусмотренные поправ-
ками к КоАП, принятыми в первом чтении 
22 октября 2020 года, сейчас документ 
дорабатывается ко второму. Для автомоби-
листов, проезжающих бесплатно по платно-
му участку, санкция составит 2,5 тыс. руб., 
для водителей грузовиков и автобусов — 
5,5 тыс. руб.

Новые штрафы нужны для применения 
на дорогах системы freeflow, позволяющей 

проезжать платные участки без остановки 
перед шлагбаумами. Первой трассой с дан-
ной системой станет Центральная кольцевая 
автодорога (ЦКАД), северо-восточный 
участок которой протяженностью 105 км 
уже запущен в ноябре. Пока необходимых 
законов не принято, госкомпания «Автодор» 
(курирует дорогу) применяет временную 
схему, о чем рассказывал „Ъ“: номера всех 
проезжающих по ЦКАД автомобилей запи-
сываются, затем автовладельцам приходят 
уведомления с требованием оплатить про-
езд в течение пяти дней, если этого не было 
сделано сразу.

Иван Тяжлов

КОНТЕКСТ



6    l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Вторник 8 декабря 2020 №225   l   Коммерсантъ

мировая политика

Адлан Маргоев, 
аналитик Института  
международных исследований 
МГИМО

О чем  
базар

Вопреки критике со стороны прави-
тельства Ирана и беспокойству МА-
ГАТЭ Совет стражей иранской кон-
ституции одобрил законопроект 
«О стратегических действиях по отме-
не санкций». Однако мировые СМИ 
напрасно пишут некрологи «ядерно-
му соглашению» с Исламской Респу-
бликой Иран. Принятый законопро-
ект посылает миру обратный сигнал: 
Тегеран готовится к реанимации 
ядерной сделки.

На самом деле хоронить Совмест-
ный всеобъемлющий план дейст-
вий по ядерной программе, приня-
тый при предыдущей американской 
администрации президента Барака 
Обамы, в Иране не собирались ни 3 
января, когда США убили генерала 
Касема Сулеймани, ни 3 декабря в от-
вет на убийство ученого-ядерщика 
Мохсена Фахризаде.

Казалось бы, в перспективы ка-
ких-либо новых сделок между Ира-
ном и США верится с трудом, одна-
ко именно в нынешних условиях 
переговорный процесс может возоб-
новиться.

Ситуация напоминает восточный 
рынок, являющийся прямой про-
тивоположностью онлайн-магази-
ну или модному бутику. В последнем 
случае вас будут заманивать перечерк-
нутыми накануне «черной пятницы» 
ценниками. Уважающий же себя про-
давец на восточном базаре, где соблю-
дается многовековой ритуал, сначала 
заломит цену втридорога и только по-
том, поторговавшись, сделает «специ-
ально для вас» щедрую скидку.

На днях Джо Байден впервые по-
сле победы на выборах президента 
США подтвердил, что настроен вер-
нуться в «ядерную сделку», но при 
этом четко дал понять: просто заново 
подписать прежнее соглашение не 
получится. У США — во многом бла-
годаря политике Дональда Трампа — 
есть все рычаги давления, чтобы под-
толкнуть Тегеран к переговорам по 
корректировке его региональной по-
литики и частичному свертыванию 
его ракетной программы.

А с какими возможностями всту-
пает в игру Иран? Очевидно, что вес-
ти новый торг придется в ситуации, 
когда экономика ослаблена санк-
циями и пандемией, а ядерная про-
грамма уже урезана руководством 
страны. Компенсировать Тегерану 
ущерб от санкций США не готовы — 
чек на $200 млрд новая администра-
ция в Белом доме явно не выпишет. 
Иранцам остается только разогнать 
центрифуги и заняться обогащением 
урана, выгнав инспекторов МАГАТЭ, 
чтобы показать, что и у Тегерана есть 
свои козыри.

Главное — не делать этого при 
уходящем президенте Трампе, спо-
собном на любые резкие шаги. По-
этому запуск ядерной программы 
в новой конфигурации может прои-
зойти уже при будущей администра-
ции в Белом доме.

Несмотря на растущие риски, в ре-
акции Ирана на последние события 
можно увидеть и плюсы. Ведь Тегеран 
даже после выхода США из ядерного 
соглашения целый год соблюдал его 
в полном объеме. Иран и сейчас не 
спешит перезапускать свою ядерную 
программу, а дает Байдену на разду-
мье больше месяца. Так что у его ад-
министрации еще будет время на 
активные переговоры с Ираном, со-
юзниками в Европе и на Ближнем 
Востоке, Россией и Китаем, а главное, 
с Конгрессом, пока Иран все еще до-
бровольно соблюдает дополнитель-
ный протокол МАГАТЭ.

Но чтобы не терять доступ инспек-
торов к ядерным объектам, новому 
президенту придется начинать с об-
суждения иранского вопроса едва ли 
не каждый день. Увлекательный торг, 
ради которого Тегеран сегодня повы-
шает ставки, еще впереди.

Казалось бы,  
в перспективы каких-
либо новых сделок  
между Ираном и США  
верится с трудом,  
однако именно  
в нынешних условиях  
переговорный процесс 
может возобновиться

Карабаху вручили новую повестку
Новый глава МИД Армении ищет в Москве пути мирного урегулирования
Новый глава МИД Армении Ара  Айвазян, 
прибывший с двухдневным рабочим ви-
зитом в Россию, в понедельник провел 
переговоры с главой МИД РФ Сергеем 
Лавровым. Министры обсудили реали-
зацию договоренностей по Нагорному 
Карабаху, достигнутых лидерами Рос-
сии, Азербайджана и Армении. По ито-
гам встречи стороны заявили, что дого-
воренности от 9 ноября создают все ус-
ловия для долгосрочного урегулирова-
ния, однако, как уточнил Сергей  Лавров, 
«конфликт только выходит из горячей 
фазы». В свою очередь, Ара Айвазян ре-
шал в Москве непростую задачу: под-
твердить дееспособность армянского 
руководства, поставленную под сомне-
ние оппозицией, которая обвиняет пре-
мьер-министра Никола Пашиняна в по-
ражении и провале политики Еревана 
на российском направлении.

Переговоры нового главы МИД Армении 
Ары Айвазяна в Москве стали уже второй его 
личной встречей с Сергеем Лавровым. Пре-
дыдущая состоялась 21 ноября, в ходе визи-
та российской межведомственной делега-
ции в Ереван, проходившего всего через три 
дня после неожиданной смены главы МИД 
 Армении.

Отправляя в отставку Зограба Мнацака-
няна, премьер-министр Армении Никол 
Пашинян тогда заявил, что «переговор-
ный процесс необратимо вел к сдаче тер-
риторий», включая передачу Азербайджа-
ну Шуши — второго по величине города 
Нагорного Карабаха. Однако, по версии 
прежнего руководства МИД Армении, ни 
на одном из этапов вопрос о сдаче Шуши 
не обсуждался.

Высказывания Зограба Мнацаканяна, 
противоречащие утверждениям Никола Па-
шиняна, привели к отставке главы МИД Ар-
мении. В критический момент дипломати-
ческое ведомство возглавил Ара Айвазян, до 
этого успевший поработать послом в Литве, 
Латвии и Эстонии, а также в Мексике, Кос-
та-Рике, Гондурасе, Гватемале, Панаме и на 
Кубе. Вскоре после вступления в должность 
он сделал резонансное заявление о том, что 
«на дипломатическом поприще у Армении 
не было провалов», а провал произошел на 
поле боя из-за несопоставимого соотноше-
ния сил в пользу противника.

Обозначая повестку переговоров в Мо-
скве, официальный представитель МИД 
РФ Мария Захарова назвала их главной те-
мой «реализацию заявления лидеров Рос-
сии, Азербайджана и Армении от 9 ноября 
с акцентом на оказание гуманитарного со-
действия, восстановление инфраструкту-
ры, разблокирование транспортных кори-
доров в регионе». Одной из неотложных 
задач российская сторона признала об-
мен военнопленными и телами погибших. 
Как заявили в МИД РФ, эта тема находит-
ся на контроле российской миротворче-
ской миссии, которая участвует в поисках 
с использованием современных техниче-
ских средств. Еще одной темой перегово-
ров в Москве стал вопрос о ходе возвраще-
ния беженцев в Нагорный Карабах (всего 
с начала миротворческой операции в места 
постоянного проживания вернулись более 
33 тыс. мирных жителей).

Российская сторона исходит из того, что 
значительную роль в решении гуманитар-
ных вопросов должен сыграть созданный 13 
ноября в соответствии с указом президен-
та Владимира Путина межведомственный 
центр гуманитарного реагирования, при-

званный, в частности, заниматься восстанов-
лением инфраструктуры и разблокировани-
ем транспортных коридоров.

На совместной итоговой пресс-конферен-
ции со своим армянским коллегой Сергей 
Лавров сообщил, что в Москве рассчитывают 
сделать центр гуманитарного реагирования 
в Нагорном Карабахе международным, под-
ключив к его работе Ереван и Баку. «Сейчас 
обсуждаются практические вопросы такой 
инициативы, в ее реализации будут участво-
вать многие российские министерства и ве-
домства»,— отметил Сергей Лавров.

Оценивая ситуацию в зоне конфликта 
после трехсторонних договоренностей ли-
деров России, Азербайджана и Армении, 
глава МИД РФ заявил: «Мы едины в том, 
что подписание заявления от 9 ноября со-
здает все необходимые условия для долгос-
рочного урегулирования нагорно-карабах-
ского конфликта на справедливой основе 
в интересах армянского и азербайджанско-
го народов, в интересах стабилизации си-
туации на Южном Кавказе». Впрочем, Сер-
гей Лавров счел необходимым напомнить: 
«Мы только-только находимся на выходе из 
горячей фазы конфликта вокруг Нагорного 
 Карабаха».

В свою очередь, на итоговой пресс-кон-
ференции с Сергеем Лавровым Ара Айва-
зян сделал особый упор на вопросе обме-
на пленными и телами погибших. «Вопрос 
поиска пропавших военнослужащих, об-
мен пленными и телами погибших явля-
ется очень чувствительным и требующим 
скорейшего разрешения. Это особенно акту-
ально в свете поступающих сведений о мно-
гочисленных и подтвержденных фактах 
варварского в прямом смысле этого слова 
обращения с военнопленными и не только. 
К числу таких вопросов относится и вопрос 

сохранения армянских религиозных и куль-
турных объектов»,— подчеркнул он.

По словам Ары Айвазяна, армянская сто-
рона также рассчитывает на продолжение 
дискуссий, которые были начаты в Ерева-
не во время визита российской межведом-
ственной делегации 21 ноября. «Готовы уде-
лить должное внимание таким вопросам, 
как функционирование миротворцев Рос-
сии, создание условий для возвращения 
беженцев, дальнейшие шаги по оказанию 
гуманитарной помощи населению, логи-
стические вопросы, в том числе и в контек-
сте восстановления объектов инфраструкту-
ры»,— сообщил господин Айвазян.

Обращает на себя внимание, что на сов-
местной пресс-конференции глав МИД Рос-
сии и Армении не прозвучало ни одного сло-
ва о будущем статусе Нагорного Карабаха, 
который по прежнему остается яблоком раз-
дора между Ереваном и Баку.

Выступая на прошлой неделе на засе-
дании Совета глав МИДов стран—членов 
ОБСЕ, Ара Айвазян заявил, что долгосрочное 
урегулирование в регионе должно включать 
«статус Арцаха (армянское название Нагор-
ного Карабаха.— „Ъ“) на основе реализации 
права на самоопределение». К вопросу о ста-
тусе Нагорного Карабаха Ара Айвазян обра-
тился и в интервью агентству «Арменпресс» 
накануне визита в Москву. «Примененная 
грубая военная сила против народа Арцаха 
еще более укрепила опору признания права 
народа Арцаха на самоопределение, и в этом 
направлении мы становимся свидетелями 
некоторых новых подходов»,— заявил он.

В свою очередь, азербайджанская сторона 
считает вопрос о статусе Карабаха закрытым. 
В стране стала крылатой фраза президента 
Ильхама Алиева, который в обращении к на-
ции после поражения Армении заявил: «Ну 
что, Пашинян? Где твой статус?»

А пресс-секретарь российского президен-
та Дмитрий Песков, отвечая на вопрос, не из-
менилась ли позиция России по статусу На-
горного Карабаха, на прошлой неделе указал 
на то, что позиция Москвы осталась неизмен-
ной, напомнив о «соответствующих резолю-

циях Совета Безопасности ООН, достаточно 
давних». «Россия ничего не меняла, собствен-
но, ни одна страна не меняла. Собственно, 
и президент Путин говорил, что сам по себе 
Карабах… он не признавался, он не был при-
знан даже самой Арменией, об этом говорил 
президент Путин»,— пояснил Дмитрий Пе-
сков (принятая в 1993 году резолюция №853 
Совбеза ООН подтверждает суверенитет 
и территориальную целостность Азербайд-
жана и всех других государств в регионе).

Сложность дипломатической миссии 
Ары Айвазяна в Москве была обусловлена 
тем, что его переговоры с Сергеем Лавро-
вым проходили в экстремальной ситуации, 
когда армянская оппозиция обвиняет пре-
мьер-министра Пашиняна в утрате контроля 
над ситуацией и требует его отставки до 12 
часов вторника (см. „Ъ“ от 7 декабря).

Таким образом, отправляясь в Москву, 
Ара Айвазян не мог быть полностью уве-
ренным в том, что после его возвращения 
в Ереван Никол Пашинян будет оставаться 
в  своем кресле.

Одна из главных претензий, которую ар-
мянская оппозиция предъявляет премьеру 
Пашиняну,— провал политики на россий-
ском направлении. Заявляя о «необходи-
мости быстрой смены власти в Армении», 
экс-президент Роберт Кочарян мотивировал 
это тем, что в стране «должна быть власть, ко-
торая имеет абсолютное доверие в правиль-
ном построении отношений с Россией». 
А единый кандидат от оппозиции на долж-
ность премьера экс-премьер Вазген Манукян 
призвал «восстановить отношения с союзни-
ками», которые потеряли доверие к Еревану.

Впрочем, по итогам переговоров Сергей 
Лавров дал понять, что российская сторона 
полностью доверяет нынешнему руковод-
ству Армении и готова продолжать с ним 
работать. «Ара Генриевич любезно пригла-
сил меня посетить Ереван в очередной раз. 
Я с удовольствием приеду. По срокам до-
говоримся дополнительно»,— сообщил 
 Сергей Лавров.

Сергей Строкань;  
Айк Халатян, Ереван

НТВ переключили на дипломатические каналы
Турция отпустила задержанных российских журналистов

Турецкие власти приняли решение 
о  депортации задержанных 3  декабря 
журналистов НТВ. Как подчеркнули 
в Кремле, вопрос «решался по дипло-
матическим каналам». Москва сдела-
ла все возможное, чтобы этот инцидент 
не отразился на двусторонних отноше-
ниях с Анкарой. Более того, она публич-
но  поддержала  турецкую внешнюю по-
литику на фоне кризиса в отношениях 
Турции с ЕС.

Суд Стамбула принял решение о депор-
тации сотрудников программы «Централь-
ное телевидение» НТВ Алексея Петрушко 
и Ивана Малышкина, задержанных 3 дека-
бря около военного объекта — центра ис-
следований и разработок беспилотников 
Baykar Savunma. У них не было аккредита-
ций и разрешения на съемку. Информацию 
об освобождении подтвердила админист-
рация президента Турции Реджепа Тайипа 
Эрдогана. «Мы высоко ценим сотрудничест-
во наших российских коллег в течение по-
следних нескольких дней и призываем всех 
иностранных журналистов следовать офи-
циальным визовым и аккредитационным 
правилам, а также соблюдать наши законы 
во время своего пребывания»,— отмечается 
в распространенном коммюнике.

Как рассказал „Ъ“ эксперт Российского 
совета по международным делам (РСМД) 
Илья Крамник, ключевая разработка Тур-
ции в сфере беспилотников — Bayraktar 
TB2, ударный оперативно-тактический 
средневысотный летательный аппарат 
с большой продолжительностью полета. 
Его первый полет состоялся в апреле 2014 
года, сейчас Анкара поставляет беспилот-
ник Азербайджану, Правительству наци-
онального согласия Ливии и на Украину. 
«Этот беспилотник — интересный пример 

синтеза национальной школы разработки 
и импортных комплектующих. При про-
изводстве аппарата используется большое 
количество зарубежных агрегатов, от ма-
териалов и двигателя до электронной ком-
понентной базы. Это позволило ускорить 
реализацию программы, но одновремен-
но повысило ее уязвимость»,— отметил 
Илья Крамник.

Главный редактор НТВ Александра Ко-
шарницкая ранее рассказала «РИА Ново-
сти», что журналисты должны были рабо-
тать в Турции над несколькими сюжетами: 
про COVID-19 и производство беспилотни-
ков. Она подчеркнула, что местонахожде-
ние центра — не секретная информация, 
его адрес есть на нескольких сайтах в интер-
нете и на картах. Тем не менее в понедель-
ник в турецких СМИ появилась информа-
ция, что россиян подозревают в шпионаже. 
«Это промышленный шпионаж. Это война 
спецслужб. Разведчики для достижения сво-
ей цели использовали журналистское при-
крытие. Возможно, при расследовании это-
го инцидента будут выявлены иные связи 
и иные цели» — заявил газете Sabah отстав-
ной турецкий разведчик Джошкун Башбуг, 
при этом признав: журналистская съемка 
не раскрыла бы секретных данных.

«Sabah можно назвать главным инфор-
мационным рупором турецкого руковод-
ства. Но вне зависимости от версий, непо-
нятно, чем объяснить столько длительное 
задержание. Возможно, учитывая стратеги-
ческую важность объекта, турецкие силови-
ки поступили согласно букве закона. Одна-
ко четыре дня — слишком долгий срок для 
того уровня отношений, который существу-
ет между Россией и Турцией,— сказал „Ъ“ 
российский эксперт по современной поли-
тике Турции Яшар Ниязбаев.— Начинает 

создаваться нервозность и подливается ма-
сло в огонь для кругов, которые так и хотят 
поссорить Москву и Анкару. И естественно, 
все, кто следят за двусторонними контакта-
ми, задались за это время вопросом — не 
ждать ли очередного витка напряженности 
между нашими странами». По словам экс-
перта, «хотя Россия и Турция плотно сотруд-
ничают в решении очень многих междуна-
родных проблем, между политическими 
элитами двух стран все равно остается на-
стороженность, которая проявляется в пу-
бликациях турецких и российских СМИ». 
При этом задержание журналистов, как 
напомнил эксперт, «пришлось на пери-
од, когда Анкара не смогла договориться 
о „мобильности“ своих миротворцев в Ка-
рабахе». «Не могло не возникнуть подозре-
ний, что это попытка повлиять на Москву. 
Поэтому хорошо, что история не слишком 
затянулась и не дала развить вокруг нее 
общественную критику»,— отметил Яшар 
 Ниязбаев.

Москва с самого начала очень сдержанно 
реагировала на новость о задержании журна-
листов. 4 декабря МИД РФ сообщил, что по-
сольство и генконсульство находятся в кон-
такте с турецкими властями и проясняют 
информацию о возможном задержании рос-
сийских граждан. В понедельник практиче-
ски то же самое повторил пресс-секретарь 
президента РФ Дмитрий Песков, выразив 
надежду на то, что журналисты будут отпу-
щены в ближайшее время. Он не стал отве-
чать на вопрос, расценивает ли Москва этот 
инцидент как недружественный шаг со сто-
роны Турции. «Мы продолжаем изучать об-
стоятельства этого задержания, его причи-
ны»,— лишь сказал он. Уже после того как 
появилась новость о депортации журнали-
стов, господин Песков дал понять, что воп-

рос решался «по дипломатическим кана-
лам», то есть без вмешательства президентов.

Примечательно, что все это время Мо-
сква всячески подчеркивала прочность рос-
сийско-турецких связей. Так, в понедельник 
глава «Ростеха» Сергей Чемезов рассказал 
на брифинге о наличии перспектив рос-
сийско-турецкого военно-технического со-
трудничества помимо поставок Анкаре ЗРК 
С-400. Министр иностранных дел РФ Сер-
гей Лавров и вовсе вступился за внешнюю 
политику Турции. Комментируя пятничное 
заявление главы европейской дипломатии 
Жозепа Борреля о том, что «астанизация» (от 
названия «астанинского формата» по сирий-
скому урегулированию) отношений России 
и Турции позволила им разделить сферы 
влияния в Сирии, Ливии и на Кавказе, рос-
сийский министр отметил: «Всем хватит ме-
ста, если в урегулировании того или иного 
конфликта участвовать честно, а не ради по-
лучения каких-то гео политических выгод».

Моральная поддержка Анкаре сейчас — 
на фоне продолжающегося кризиса в отно-
шениях с ЕС — не лишняя. Как раз в поне-
дельник главы МИДов стран Евросоюза 
пришли к заключению, что «поведение Тур-
ции ухудшилось». Вопрос о санкциях в отно-
шениях Анкары, как ожидается, войдет в по-
вестку дня саммита ЕС в конце этой недели. 
Речь идет прежде всего о политике Турции 
в восточном Средиземноморье. При этом ан-
глоязычная версия турецкой газеты Hurriyet 
задается вопросом: «Какую выгоду получит 
Запад, введя санкции против такой стра-
ны, как Турция, которая защищала южный 
фланг НАТО от Советов на протяжении всей 
холодной войны и противостоит России на 
различных театрах конфликтов, таких как 
 Сирия и Ливия?»

Марианна Беленькая

На переговорах со своим армян-
ским коллегой Арой Айвазяном 
(слева) глава МИД РФ Сергей  
Лавров давал понять, что россий-
ская сторона полностью доверяет  
нынешнему руководству  
дружественной республики
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Рынок культурных индустрий 
в России по итогам 2020 года 
упадет примерно на 20%, под-
считали в InterMedia. Сни-
жение в меньшей степени 
затронуло зависимые от госу-
дарственных ассигнований 
сегменты, как театры и цирки, 
в большей — частные концерт-
ную индустрию и кинопоказ. 
При этом доля онлайн-сегмен-
та в выручке культурных инду-
стрий за год выросла с 54% до 
67%. Между тем участники на-
иболее пострадавших сегмен-
тов считают оценки агентст-
ва слишком оптимистичными 
и говорят о гораздо большем 
масштабе потерь.

Выручка российских культур-
ных индустрий по предваритель-
ным итогам 2020 года упадет с 2,3 
трлн до 1,9 трлн руб., или на 20%, 
следует из отчета агентства Inter-
Media (есть у „Ъ“). Это подсчеты „Ъ“ 
без крупнейших учтенных агентст-
вом сегментов — продаж электро-
ники и рынка доступа в интернет, 
которые InterMedia относит к куль-
турным индустриям.

Сокращение оборотов «оказа-
лось не таким пугающим, как его 
позиционировали многие СМИ», 
благодаря «существенному объему 
бюджетных ассигнований», гово-
рится в отчете.

Особенность экономики куль-
туры в России в том, что госорга-
ны управляют большинством 
театров, цирков, концертных пло-

щадок, художественных коллекти-
вов, музеев и библиотек, отмечают 
в InterMedia. Например, соглас-
но прогнозу, общие доходы музе-

ев, включая госфинансирование, 
по итогам 2020 года упадут на 22%, 
до 74,6 млрд руб., а библиотек — на 
6%, до 70 млрд руб.

Негосударственные компании 
в сфере культуры работают преиму-
щественно в СМИ, книжном деле, 
кинопоказе и массовой концерт-
ной деятельности, и здесь падение 
как раз ощутимо. Рынок кинопока-
за и кинофестивалей упадет по ито-
гам 2020 года на 43%, до 38,5 млрд 
руб. Рынок афишных мероприя-
тий (концертов, спектаклей, шоу) 
сократится на 33%, до 142,3 млрд 
руб., рынок закрытых меропри-
ятий, включая корпоративы,— 
вдвое, до 18 млрд руб.

Сохранить положительную ди-
намику выручки по итогам года 
удастся сегментам, напрямую 
связанным с цифровыми комму-
никациями. Доля доходов от он-
лайн-форматов в сфере культуры, 
включая продажи в интернете би-
летов, вырастет с 54% в 2019 году 
до 67% в 2020 году (см. инфографи-
ку). Наиболее выраженный рост 
могут показать легальные видео-
сервисы, чья выручка по прогнозу 
вырастет на 36%, до 56,1 млрд руб. 
По-прежнему увеличиваются обо-
роты и пиратских ресурсов: выруч-
ка нелегальных сервисов (аудио, 
видео и книжных, включая торрен-
ты и Telegram-каналы) вырастет на 
11%, до 6 млрд руб.

Киносети говорят о более серь-
езных проблемах. «По нашим оцен-
кам — а они реалистичны, так как 
мы уже видим показатели декаб-
ря,— падение выручки по итогам 
2020 года составит 55–60% по срав-
нению с прошлым годом. Падение 

рынка в целом будет примерно та-
ким же, а оценка в 43% слишком оп-
тимистична»,— говорит директор 
по маркетингу объединенной сети 
«Формулы кино» и «Синема парка» 
Сергей Кузнецов. В 2021 году ки-
нопрокат вряд ли сможет вернуть-
ся к уровню 2019-го, полагает он: 
«Даже первые две недели января, 
которые дают до 15% годового обо-
рота, уже ограничены требованием 
к заполняемости залов в 25%, поте-
ри выручки за январь по сравнению 
с аналогичным периодом прошло-
го года будут превышать 50%».

Другие наиболее пострадав-
шие отрасли тоже не ждут быстро-
го улучшения ситуации. «Среди от-
раслей мы самые пострадавшие, 
в этом году мы работали только 
процентов на 5»,— заявил глава Ас-
социации концертно-театральных 
и билетных организаторов Влади-
мир Зубицкий. И при заполняемо-
сти зала на 50% в Москве концерт-
ные организаторы «уже не могли 
выходить в плюс», затем в столице 
было введено ограничение в 25%, 
напомнил он. Финансовой поддер-
жки от государства отрасль не по-
лучает, сетует господин Зубицкий. 
При этом на сегодняшний день, 
по его словам, более 10 млн биле-
тов на перенесенные концерты на-
ходятся на руках у зрителей, а от-
расль приходит к пониманию, что 
уже перенесенные концерты, воз-
можно, будут снова перенесены — 
уже с 2021 на 2022 год.

Валерия Лебедева
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26547,44 (–203,8)
РТС 1368,86 (+11,47)
FTSE 100 6555,39 (+5,16)

DAX 30* 13271 (–27,96)
DJIA* 30100,51 (–117,75)
NASDAQ Composite* 12518,915 (+54,683)

*На 19:56     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 7.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 8.12.20
Австралийский доллар 54,9603
Английский фунт 98,5380
Белорусский рубль 14,4008
Датская крона* 12,0672

Доллар США 74,2506
Евро 89,9695
Индийская рупия** 10,0541
Казахский тенге** 17,5995

Канадский доллар 57,9585
Китайский юань* 11,3566
Норвежская крона* 83,4877
СДР 106,8681

Сингапурский доллар 55,4979
Новая турецкая лира 94,7086
Украинская гривна* 26,2720
Шведская крона* 87,3680

Швейцарский франк 83,1101
Японская иена** 71,2475
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Организаторы официально отме-
нили крупнейший в мире авиакос-
мический салон во французском 
Ле-Бурже, запланированный на 
июнь 2021 года. Они сослались на 
неопределенность, связанную с кри-
зисом в области здравоохранения 
из-за COVID-19. Последний раз са-
лон отменялся во время Второй ми-
ровой войны.

Это уже не первый случай отмены 
ключевого отраслевого форума — 
например, организаторы Женевско-
го автосалона отказались от его про-
ведения в 2021 году еще в июне, 
сославшись в том числе на нежела-
ние участников. В данном случае ре-
шение кажется логичным — он все 
же проходит в закрытом помеще-
нии, где массовое скопление людей 
действительно нежелательно с точ-
ки зрения противоэпидемических 
мер. В Ле-Бурже ситуация иная: как 
минимум, экспозиция находится на 
открытом воздухе.

Отказом от одного из самых по-
пулярных и известных авиасалонов 
отрасль фактически признала, что 
ее восстановление будет долгим — 
до сих пор все еще звучали оптими-
стичные надежды на весну. Причем 
прямых свидетельств того, что ин-
терес к авиасалону в Ле-Бурже 2021 
года снизился, в заявлении органи-
заторов нет. Даже наоборот, там ак-
куратно отмечается, что они разде-
ляют разочарование участников 
из-за отмены.

Фактически же очевидно, что от-
расль находится в глубочайшем 
кризисе. Усредненные прогнозы 
предполагают восстановление к «до-
вирусным» объемам перевозок толь-
ко в 2024–2025 годах, а ожидание 
полного открытия границ летом 
2021 года основано лишь на допуще-
нии, что к этому моменту будет нала-
жен механизм единого предполет-
ного тестирования, а вакцинация 
окажется успешной. Штат авиаком-
паний сокращается, заказы на воз-
душные суда как минимум отклады-
ваются, производители самолетов 
фиксируют рекордные убытки.

Неясно и то, какие виды воз-
душных судов будут востребованы 
в постковидном мире. На сегодня 
кажется, что широкофюзеляжные 
самолеты, ориентированные в пер-
вую очередь на дальнемагистраль-
ные перевозки, окажутся уже не 
нужны, но сколько продлится такой 
период? Неясно даже, будут ли люди 
и при самом удачном стечении об-
стоятельств столь же активно поль-
зоваться авиаперевозками, как до 
коронавируса.

Авиасалоны в Ле-Бурже прохо-
дят раз в два года, то есть следую-
щий должен быть по плану в июне 
2023 года — к этому сроку рынок, 
возможно, еще не восстановится, но 
потери и финансовое состояние от-
расли уже определятся. Кто-то из пе-
ревозчиков уйдет, остальные будут 
с большей уверенностью смотреть 
в будущее.

Пока же участники рынка над-
еются, что в 2022 году смогут пое-
хать в британский Фарнборо, где, че-
редуясь с Ле-Бурже, также раз в два 
года проходит второй самый попу-
лярный в мире авиасалон. Он дол-
жен был пройти этим летом, но по 
понятным причинам не состоялся.

Авиационная  
отрасль, кажется, 
лишь только сейчас 
признала, что  
ее восстановление  
не будет скорым
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Постаматы открылись хакерам
PickPoint оценил потери от взлома сети

Хакерская атака на постаматную сеть 
PickPoint затронула более 2,5 тыс. по-
стаматов с 49 тыс. заказов на сумму 
в 150 млн руб. В итоге были утеряны до 
1 тыс. заказов, признают в компании, 
обратившейся в МВД с просьбой возбу-
дить дело о краже посылок. Участники 
рынка не исключают, что целью атаки 
могла быть дискредитация самой ком-
пании или канала доставки через пос-
таматы в целом, но надеются, что она 
не приведет к желаемым результатам.

Компания PickPoint оценила последствия 
хакерской атаки на свою постаматную сеть, 
произошедшей около 15:00 4 декабря. На мо-
мент инцидента в 2732 зараженных поста-
матах находилось 49 тыс. заказов на общую 
стоимость 150 млн руб., из них в итоге было 
украдено не более 1 тыс., рассказали „Ъ“ 
в PickPoint. «Через 20 минут с момента стар-
та атаки команде PickPoint удалось дезакти-
вировать 80% из 2732 зараженных постама-
тов, и их дверцы не открылись»,— сообщил 
представитель компании, также отметив по-
мощь очевидцев — сотрудников и посети-
телей торговых центров и пунктов выдачи 

заказов. По словам гендиректора PickPoint 
Надежды Романовой, компания обратилась 
в МВД с просьбой возбудить дело в отноше-
нии неустановленного круга лиц по факту 
кражи посылок.

К 7 декабря удалось восстановить работо-
способность сети постаматов на 95%, пользо-
ватели уже получают заказы из них, говорят 
в PickPoint. Там добавляют, что сейчас уста-
навливают на сеть постаматов новую версию 
программного обеспечения, усилены вну-
тренние регламенты по информационной 
безопасности. Компания планирует обратить-
ся к экспертам в области кибербезопасности 
и организует рабочую группу с привлечени-
ем специалистов. На оперативную поддержку 
пользователей и восстановление сети поста-
матов PickPoint потратил 10 млн руб., сообщи-
ли в компании.

• PickPoint — крупнейший независимый от ри-
тейлеров участник российского рынка поста-
матов, насчитывает 5,1 тыс. собственных 
устройств и 8 тыс. с учетом партнерской се-
ти. Среди крупнейших компаний на рынке — 
Ozon с 6 тыс. собственных постаматов, X5 Re-
tail Group с 4 тыс. и «Халва» с 2 тыс. Амбиции 

по развитию постаматных сетей в России 
есть у «Сберлогистики», «Почты России» и ки-
тайской Cainiao (принадлежит Alibaba Group).
Подобная хакерская атака — первая для 

российского рынка, говорят его участни-
ки, при этом не берясь судить, кому она мо-
гла быть выгодна. Скорее всего, это была 
целенаправленная атака, к которой готови-
лись основательно, рассуждает гендирек-
тор «Халвы» Денис Петрушевский. «Но если 
идея была в том, чтобы заставить людей не 
работать с этой компанией или дискредити-
ровать этот канал доставки, то я думаю, она 
провалится»,— подчеркивает он. Партнер 
Data Insight Борис Овчинников также над-
еется, что кибератака существенно не по-
влияет на отношение покупателей к тако-
му каналу доставки, потому что вряд ли об 
инциденте стало известно широкому кругу 
потенциальных пользователей, он затронул 
не очень большое количество покупателей, 
а компания отреагировала оперативно.

Схема подобных атак в принципе хорошо 
изучена. Обычно злоумышленники получа-
ют доступ к инфраструктуре жертвы, исполь-
зуя уязвимости или с помощью фишинговых 

писем, рассуждает ведущий эксперт «Лабора-
тории Касперского» Сергей Голованов. «По-
сле закрепления в системе и изучения они 
могут отдавать команды устройствам на вы-
дачу. Известная похожая атака — Carbanak, 
тогда злоумышленники отдали команду не-
которым банкоматам в определенный мо-
мент начать выдавать деньги»,— указывает 
он („Ъ“ подробно сообщал об атаках на бан-
коматы 25 апреля 2018 года).

Сценариев инцидента может быть не-
сколько, например, речь может идти об уяз-
вимости программного обеспечения, взло-
ме устройства специалиста техподдержки 
постаматов или о наличии инсайдера, то 
есть уволенного или обиженного сотрудни-
ка, рассуждает руководитель департамента 
аудита информационной безопасности In-
fosecurity a Softline Company Сергей Нена-
хов. Если инцидент был вызван техниче-
ской уязвимостью сервиса, и разработчик 
ее быстро закроет, то повторение ситуации 
вряд ли возможно, уверен он, а вот если при-
чина — человеческий фактор, то новые ата-
ки весьма вероятны.

Дмитрий Шестоперов

Сетевую реформу закидывают в регионы
Минэкономики предлагает им самим дифференцировать тариф ФСК

Как выяснил „Ъ“, Минэкономики хочет 
переложить на регионы ответствен-
ность за введение спорного механиз-
ма дифференциации тарифа Федераль-
ной сетевой компании (ФСК). Регионы 
должны определять сроки и темпы ро-
ста тарифа для крупного бизнеса, счи-
тают в министерстве. По его планам, 
реформа начнется в 2021 году, нагруз-
ка на бизнес вырастет на 44 млрд руб. 
ФАС выступает резко против переда-
чи тарифных полномочий в регионы, 
а юристы и источники „Ъ“ в отрасли 
считают задачу трудновыполнимой.

Минэкономики предложило передать 
регионам полномочия по установлению та-
рифов ФСК (входит в «Россети», владеет ма-
гистральными электросетями), следует из 
письма министра Максима Решетникова 
первому вице-премьеру Андрею Белоусову 
о последствиях дифференциации тарифа 
ФСК (документ есть у „Ъ“): «Основные эффек-
ты от действия предложений формируются 
в ограниченном перечне регионов, соответ-
ственно, такие регионы смогут лучше оце-
нить эффекты для своих экономик и при-
нять соответствующее решение».

Механизм дифференциации тарифа ФСК 
предполагает, что плата за передачу электро-
энергии для клиентов магистральных се-
тей будет расти, а для распределительных 
сетей — падать. Сейчас тариф ФСК устанавли-
вает ФАС, во всех регионах платеж одинако-
вый, кроме Северного Кавказа. Регионы уста-
навливают только тарифы в распредсетях.

Дискуссия вокруг механизма идет не пер-
вый месяц: в сентябре вице-премьер Юрий 
Борисов поручил профильным ведомствам 
заново оценить влияние реформы на эконо-
мику (см. „Ъ“ от 4 сентября). Минпромторг 
в обновленной позиции назвал реформу 
«концептуально целесообразной», а Мин-
строй предупредил о росте тарифа ФСК 
вдвое. Минэкономики по-прежнему наста-
ивает на запуске реформы с 2021 года: та-
риф ФСК должен расти на 8,8 млрд руб. в год, 
увеличившись до 44 млрд руб. в год к 2025 
году. Конечные тарифы для крупного бизне-
са увеличатся до 3,42 руб. за 1 кВт•ч (плюс 
10,7%), для потребителей распредсетей сни-
зятся до 5,04 руб. за 1 кВт•ч (минус 1,7%) в це-
нах 2025 года.

Энергоемкий бизнес направил свои от-
зывы на доклад Минэкономики Андрею Бе-

лоусову (письма «Сообщества потребите-
лей энергии», Алюминиевой ассоциации 
и «Русской стали» есть у „Ъ“). Организации 
указывают на ошибки: так, Минэкономи-
ки пишет, что доля затрат на электроэнер-
гию в цветной металлургии равна 7%, хотя 
на практике это до 30%. Ассоциации жалу-
ются, что Минэкономики не обсуждало 
с ними расчеты вопреки поручению прави-
тельства. В министерстве заявили „Ъ“, что 
обсуждения с промышленностью «велись 
неоднократно».

По оценкам партнера Vygon Consulting 
Алексея Жихарева, наибольшее влияние 
реформа окажет на нефтегазовый и метал-
лургический секторы, а также на ОАО РЖД 
и «Транснефть». Затраты отдельных энерго-
емких потребителей вырастут не менее чем 
на 18%, а клиенты распредсетей, скорее все-
го, почти ничего не заметят: конечная цена 
для них снизится в пределах 2%.

ФАС отрицательно относится к идее пе-
редать регулирование тарифа регионам, 
заявил „Ъ“ заместитель главы службы Вита-
лий Королев. Там в целом не поддержива-
ют реформу: тариф для бизнеса резко выра-
стет, и промышленность начнет уходить на 

собственную генерацию. Вероятность ухо-
да потребителей на собственные блок-стан-
ции в среднем по РФ составляет 43%, в том 
числе на уровне высокого напряжения — 
89%, сказал господин Королев со ссылкой на 
данные «Совета рынка» (регулятор энерго-
рынков). В Минэнерго и «Россетях» коммен-
тариев не дали.

Выполнить предложение Минэкономики 
практически невозможно: ФСК обеспечива-
ет межрегиональный переток энергии, и ре-
гиональному регулятору придется влезать 
в компетенцию соседнего субъекта, говорит 
партнер Vegas Lex Евгений Родин. «Вероят-
но, регионам предлагается самостоятельно 
определять, какой объем перекрестного суб-
сидирования распределить на крупных по-
требителей ФСК. С одной стороны, это раз-
умно: на местах проще прийти к консенсусу 
между промышленниками и региональны-
ми властями»,— считает юрист. С другой сто-
роны, отмечает он, это откроет потенциал 
для злоупотреблений, как в случае распреде-
ления перекрестного субсидирования меж-
ду уровнями напряжения, с которым сейчас 
активно борется ФАС.

Полина Смертина, Татьяна Дятел

выставляет корреспондент  
отдела бизнеса

Ольга Никитина
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

Банк России проводит консуль-
тации с участниками рынка 
по поводу повышения жизне-
способности нового долгосроч-
ного индивидуального инвес-
тиционного счета (ИИС) третье-
го типа. СРО участников фондо-
вого рынка направила регулято-
ру предложения по повышению 
его привлекательности. В част-
ности, предлагается существен-
но расширить целевое исполь-
зование средств с сохранением 
налоговых льгот по истечении 
срока, а также использовать ак-
тивы на ИИС как залог при по-
лучении кредита.

Национальная ассоциация участ-
ников фондового рынка (НАУФОР) 
направила в конце прошлой недели 
предложения по расширению воз-
можностей создания и использова-
ния индивидуального инвестицион-
ного счета третьего типа (с письмом 
ознакомился „Ъ“). В ЦБ сообщили, 
что письмо НАУФОР пока не поступа-
ло, но отметили, что концепция со-
вершенствования механизма ИИС 
для стимулирования долгосрочных 
инвестиций «находится в стадии об-
суждения».

• ЦБ опубликовал в конце октября 
концепцию ИИС третьего типа. 
Она предполагает размещение 
средств на таком счете на десять 
и более лет. Пополнение возможно 
без ограничения. Счет предполага-
ет комбинированный налоговый 
вычет. Во-первых, с взносов на сум-
му до 6% от дохода гражданина, 
а также c дополнительных 
120 тыс. руб. в год, вносимых само-
стоятельно. Во-вторых, из полу-
ченного инвестиционного дохода 
при целевом расходовании нако-
пленных средств, например, на по-
купку пожизненного аннуитета 
или первого жилья (см. «Ъ-Онлайн» 
от 29 октября).
С учетом длительности периода 

вложений средств НАУФОР предла-
гает расширить перечень направ-
лений по целевому расходованию 

средств после окончания периода 
инвестирования, в частности вклю-
чив в него приобретение любого 
жилья (не только первого) и упла-
ту любых взносов по ипотеке (не 
исключительно первоначального 

взноса и не только по ипотеке с го-
споддержкой), приобретение жи-
лья для супруги (супруга) или близ-
ких родственников. Кроме того, 
в письме предлагается с сохранени-
ем налогового вычета направлять 
средства на оплату образования 
как самого инвестора, так и супру-
ги (супруга) и близких родственни-
ков, а также осуществлять расходы 
по долгосрочному уходу за гражда-
нами пожилого возраста и инвали-
дами, в том числе в специализиро-
ванных учреждениях.

Тему расширения использова-
ния средств ИИС-3 при разных жиз-
ненных обстоятельствах уже об-
суждали с регулятором в разных 
форматах, поскольку это доволь-
но актуально с учетом длительно-
го срока жизни продукта, отмеча-
ет гендиректор «Альфа-Капитала» 
Ирина Кривошеева. По ее мнению, 
это «встречало понимание у ре-

гулятора не только в отношении 
ИИС-3, но и в отношении действу-
ющих ИИС». Президент «Финама» 
Владислав Кочетков указывает, что 
ИИС-3 — это счет для богатых и его 
основное преимущество — отсутст-
вие ограничений по максимально-
му взносу. «Странно предлагать та-
ким инвесторам, которые за десять 
лет планируют накопить на сче-
те десятки миллионов рублей, тра-
тить их на первый взнос по ипоте-
ке с госучастием»,— объясняет он.

Также профучастники предла-
гают предоставить возможность 
кредитования граждан под залог 
имущества, находящегося на та-
ких счетах. В случае обращения 
взыскания на заложенное имуще-
ство до истечения десятилетнего 
периода инвестирования предла-
гается предусмотреть обязанность 
возврата инвестором ранее полу-
ченных налоговых вычетов и не-
применение налогового вычета на 
полученный по ИИС-3 доход. Ана-
логичную возможность кредитова-
ния граждан под залог имущества 
предлагается распространить и на 
два действующих типа ИИС. Такая 
возможность сейчас доступна для 
обычных счетов, но заблокирована 
для инвестиционных, отметил го-
сподин Кочетков. Отсутствие такой 
возможности, говорит он, зачастую 
приводит к вынужденному досроч-
ному закрытию счета и недополу-
ченному доходу для инвестора, что 
снижает привлекательность ИИС.

Принимая во внимание сущест-
вующие льготы по НДФЛ при инве-
стировании на срок более трех лет, 
выгода от замораживания средств 
на ИИС-3 на срок минимум десять 
лет с последующим ограничением 
в их использовании представляется 
сомнительной, говорит собеседник 
„Ъ“ в крупном банке. Чтобы сделать 
его привлекательным, по его сло-
вам, надо в целом снять эти ограни-
чения по истечении установленно-
го срока инвестирования.

Полина Смородская

Счета тянут на залог
Граждан пытаются стимулировать  
делать долгосрочные вложения

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет главный управля-
ющий директор коммуникацион-
ной группы Dentsu Russia Мария 
Донских:
— Руслан, поздравляю тебя с твоим 
днем! Ты уникальный человек, ко-
торого хочется поздравить публич-

но, через газету. Мне и моей команде 
повезло работать с тобой на одном 
рынке. Ты комфортный партнер, 
который слышит индустрию, уме-
ет балансировать интересы и на-
ходить решения. Очень ценю твое 
умение делать из данных и стати-

стики понятные маркетинговые 
тренды и вводные 0для бизнеса. Же-
лаю не терять любопытства в жизни 
и в профессии. И пусть все твои лю-
бимые будут здоровы.

Рубрику ведет  
группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 49 лет  
генеральному директору компании Mediascope  
Руслану Тагиеву

Из около 6 млн граждан 
примерно половина 

инвестирует именно  
через индивидуальные 

инвестиционные счета
— Сергей Швецов,

первый зампред Банка России, 
в ходе конференции 

на дне открытых дверей ЦБ  
2 октября

Ц И Т А Т А

По итогам октября объем сово-
купной задолженности по кре-
дитным картам не показал за-
метного роста. Год к году рост со-
ставил 4%. В этом году на общую 
динамику повлияли отдельные 
игроки, которые, в отличие от 
рынка, показали сокращение 
в этом сегменте. Впрочем, ожи-
дать восстановления на рынке 
кредитных карт при текущих 
экономических условиях не сто-
ит, предупреждают эксперты.

По итогам октября 2020 года сово-
купный портфель задолженности по 
кредитным картам составил 1,8 трлн 
руб. Это на 0,1% больше, чем месяцем 
ранее, и на 3,8% больше, чем в начале 
года. При этом не все банки показали 
одинаковую динамику. Так, согласно 
материалам аналитического агентст-
ва Frank RG, банки «Русский стандарт» 
и «Ренессанс Кредит» по итогам октя-
бря показали сокращение портфеля 
кредитных карт на 5,1%, до 27,3 млрд 
руб., и на 4,4%, до 9,4 млрд руб., соот-
ветственно. С начала года снижение 
составило 17,1% и 27,9%, соответствен-
но. У ряда банков (Райффайзенбанк, 
ХКФ, Сити-банк, Кредит Европа банк) 
снижение за месяц было менее значи-
тельным (1–1,5%), но с начала года до-
стигло 10%. Ни в одном из указанных 
банков не прокомментировали при-
чины значительного снижения задол-
женности по кредитным картам.

По словам директора группы рей-
тингов финансовых институтов АКРА 
Алексея Бредихина, банки опаса-
лись пузыря на рынке потребитель-
ского кредитования. «Когда начались 
карантинные ограничения, связан-
ные с пандемией, к этим опасени-
ям добавился и риск массовых лич-
ных банкротств, что в итоге привело 

к провалу на рынке потребительско-
го кредитования в целом,— указывает 
господин Бредихин.— Сейчас ситуа-
ция повторяется на фоне второй вол-
ны коронавируса и введения новых 
ограничений».

Давать прогнозы дальнейшего 
развития сегмента сейчас очень труд-
но: все зависит от эпидемиологиче-
ской ситуации. По словам господина 
Бредихина, сейчас с уверенностью 
можно сказать только то, что сокра-
щение портфеля кредитных карт не 

свидетельствует о меньшей устойчи-
вости банка в конкретный кризис.

Сами банки уверены, что тенден-
ции в сегменте кредитных карт соот-
ветствуют общему положению дел 
в экономике в этом году и быстрого 
его восстановления ждать не стоит. 
Использование кредитных карт ото-
бражает ситуацию на потребитель-
ском рынке в целом: мы даже в «чер-
ную пятницу» в этом году не видели 
традиционного для этого времени 
роста трансакционного трафика, за-
мечает управляющий директор по 
кредитным розничным продуктам 
Райффайзенбанка Андрей Спиваков. 
«И это естественный процесс в сло-
жившейся эпидемиологической об-

становке. В условиях неопределен-
ности людям свойственно более 
осмотрительно обходиться с деньга-
ми»,— поясняет он. Спад на рынке 
кредитных карт сохранится до лета 
следующего года, уверен он.

При этом к новым выдачам банки 
относятся предельно внимательно, 
стараясь поддержать качество своих 
активов на высоком уровне, замеча-
ют в пресс-службе ХКФ-банка. Имен-
но поэтому динамика портфелей кре-
дитных карт за период с начала года 
находится в отрицательной области, 
но по мере восстановления эконо-
мической активности ситуация по-
степенно будет улучшаться, уверены 
там. Начальник управления по разви-
тию кредитных и дебетовых карточ-
ных продуктов банка «Ренессанс Кре-
дит» Петр Карпов рассчитывает, что 
портфель кредитных карт в следую-
щем году будет расти.

Кредитные карты в силу своей спе-
цифики всегда были и остаются са-
мым высокорискованным сегментом 
кредитования, поэтому в период кри-
зиса, когда платежеспособность на-
селения находится на низком уров-
не, банки предпочитают вести более 
сдержанную политику именно в этом 
беззалоговом виде кредитования — 
в первую очередь за счет сокращения 
лимитов, заключает генеральный ди-
ректор финансового маркетплейса 
«Юником24» Юрий Кудряков. «Банк 
при выдаче карты оценивает клиен-
та в момент выдачи, за время пользо-
вания картой его платежеспособность 
может измениться в худшую сторону. 
И дать прогноз платежеспособности 
на несколько месяцев вперед в мо-
мент выдачи невозможно»,— заклю-
чает эксперт.

Полина Трифонова

Карточные долги  
не растут
Выдача кредиток сократилась с начала года

1,8 трлн руб. 
составил объем 
задолженности  
по кредитным картам  
на 1 ноября 2020 года, 
по данным Frank RG

«Транснефть», прокачка неф-
ти по системе которой может 
по итогам года упасть на 10%, 
пока не ожидает роста транспор-
тировки и в 2021 году. По мне-
нию компании, поставки сы-
рья будет сдерживать догово-
ренность об ограничении добы-
чи в рамках ОПЕК+, хотя «Транс-
нефть» может пересмотреть эту 
оценку по итогам первого квар-
тала 2021 года. Несмотря на со-
кращение выручки «Транснеф-
ти», эксперты считают, что со-
стояние монополии остается 
стабильным, и сомневаются, 
что государство позволит ей пла-
тить более низкие дивиденды.

Объемы прокачки «Транснефти» 
в 2021 году, исходя из консерватив-
ного сценария, останутся на уровне 
2020 года — 440–450 млн тонн неф-
ти, сообщил первый вице-прези-
дент компании Максим Гришанин 
в ходе телеконференции. По прогно-
зам монополии, в целом по году ее 
грузооборот снизится на 10% из-за 
действия соглашения ОПЕК+ о со-
кращении добычи нефти и падения 
спроса на это сырье. При этом удель-
ные операционные расходы компа-
нии вырастут. Господин Гришанин 
добавил, что «Транснефть» может 
скорректировать свой план прокач-
ки после того, как в первом квартале 
2021 года будут сформированы окон-
чательные договоренности сдел-
ки по ограничению добычи нефти. 
Участники ОПЕК+ 5 декабря догово-
рились, что с января будут пересма-
тривать размер квот каждый месяц.

За девять месяцев 2020 года 
транспортировка нефти по систе-
ме «Транснефти» упала на 7,5%, до 
334,8 млн тонн. Что касается при-
надлежащего «Транснефти» НМТП, 
то перевалка сухих грузов снизи-
лась на 11% (до 18,9 млн тонн). Но, 
как пояснил Максим Гришанин, 
компания рассчитывает «вырав-
нять» этот показатель до конца года. 
В то же время компенсировать сни-
жение перевалки наливных гру-
зов — на 24%, до 73,8 млн тонн — 
«Транснефти» не удастся.

Компания также сообщила, что 
в 2021 году рассчитывает произвес-
ти окончательные расчеты с потре-
бителями за поставки загрязнен-
ной хлорсоединениями нефти 
в апреле 2019 года по нефтепроводу 
«Дружба». По словам Максима Гри-
шанина, компания уже выплати-
ла $143,6 млн, что составляет более 
половины общей суммы компенса-
ций. «Надеемся, к концу года урегу-
лируем еще один объем с одним на-
шим грузоотправителем. И работа 
закончится к середине следующего 
года, но это наша оценка»,— сказал 
он. Предельный размер компенса-
ций совет директоров «Транснефти» 
утвердил на уровне $15 за баррель 
некондиционной нефти, компания 
создала резерв в размере 26,07 млрд 
руб. для их выплаты.

По расчетам Сергея Гарамиты из 
Райффайзенбанка, EBITDA «Транс-
нефти» может по итогам 2020 года 
снизиться на 13,4% (65 млрд руб.) 
по сравнению с прошлым годом, 
а негативный эффект на дивиденд-

ную базу он оценивает в размере до 
25 млрд руб. При этом падение со-
вокупных инвестиций может соста-
вить 70 млрд руб., считает эксперт. 
Таким образом, говорит он, рисков 
для свободного денежного потока 
с учетом падения инвестиций нет. 
Господин Гарамита полагает, что 
в связи с этим государство может 
поднять вопрос увеличения диви-
дендных выплат «Транснефти» уже 
за этот год, если только компания 
не договорится с правительством 
о переходе на расчет дивидендов от 
свободного денежного потока (сей-
час это доля от чистой прибыли по 
МСФО). Что касается следующего 
года, если даже прокачка останется 
на текущем уровне, индексация та-
рифов должна компенсировать не-
большой рост капвложений, полага-
ет аналитик.

Директор группы корпоратив-
ных рейтингов агентства НКР Алек-
сандр Шураков полагает, что вы-
ручка «Транснефти» в текущем 
году может снизиться примерно 
на 8–10% относительно показате-
лей прошлого года. В следующем 
году эксперт ожидает роста выруч-
ки примерно на 7–9% как за счет 
восстановительного роста тран-
спортировки нефти, так и за счет 
индексации тарифов по действую-
щей формуле «инфляция минус». 
По оценкам НКР, операционный де-
нежный поток в 2020 и 2021 годах 
позволяет «Транснефти» финанси-
ровать инвестпрограмму без при-
влечения долга.

Ольга Мордюшенко

Нефть подкачала
«Транснефть» не ждет роста транспортировки в 2021 годуЕсли отказаться от дивиден-

дов и в 2022–2023 годах, образуют-
ся дополнительные 154 млрд руб. 
ОАО РЖД много лет просило разре-
шить ему платить дивиденды толь-
ко по привилегированным акциям, 
с этим расчетом сверстана и утвер-
жденная правительством долгосроч-
ная программа развития (ДПР) моно-
полии до 2025 года. Но в 2019 году 
компании пришлось выплатить го-
сударству 37,8% прибыли по МСФО 
(см. „Ъ“ от 8 июля 2019 года). В этом 
году правительство разрешило ОАО 
РЖД не платить дивиденды по обык-
новенным акциям. В дальнейшем 
профильные ведомства должны 
были подготовить предложения, по 
которым, с одной стороны, дивиден-
ды должны быть поэтапно доведены 
до 50% от прибыли по МСФО, а с дру-
гой — инвестпрограмма профинан-
сирована в полном объеме (см. „Ъ“ от 
1 октября). Это позволяло предпола-
гать, что с учетом роста инвестпрог-

раммы компания не будет платить 
дивиденды и в будущем.

Также, по проекту финпла-
на, в 2021 году ОАО РЖД намере-
но продать зарубежные активы на 
93,2 млрд руб. В ОАО РЖД не поясни-
ли, о чем идет речь. В 2018–2019 го-
дах монополия планировала продать 
часть своей доли во французской GE-
FCO (сейчас принадлежит 75%). Госу-
дарство дало разрешение на продажу 
ограниченного пакета в определен-
ном диапазоне: от 25% плюс одна ак-
ция до 35% минус одна акция (см. „Ъ“ 
от 5 марта 2019 года). Однако потом 
из-за неблагоприятной конъюнкту-
ры от продажи отказались. В любом 
случае, продажа такой доли в GEFCO 
не дает искомой суммы: если ори-
ентироваться на оценку, которую 
делала PSA для своего пакета в 25% 
($250 млн), или же на цену покупки 
75% компании ОАО РЖД в 2012 году 
(€800 млн), в случае сделки можно по-
лучить примерно 30 млрд руб.

Такой формат господдержки, как 
взнос в уставный капитал, выгля-

дит очень логичным, говорит глава 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров. Он указывает, что было 
принято решение о значительном 
увеличении инвестпрограммы ОАО 
РЖД, причем за счет проектов, ско-
рее значимых с государственной 
точки зрения, но не имеющих осяза-
емого экономического эффекта для 
грузовладельцев и ОАО РЖД. Взнос 
в уставный капитал не ухудшает со-
отношение долга к EBITDA, отмечает 
он. При бюджетных вливаниях мож-
но соизмерить величину взносов 
с расходами на конкретные блоки 
инвестпрограммы, которые слабо 
соотносятся с доходной базой ОАО 
РЖД, говорит эксперт. При этом он 
полагает, что дивиденды, намечен-
ные к выплате на 2022–2023 годы, 
вряд ли будут в действительности 
такого размера — и не только пото-
му, что ОАО РЖД могут разрешить 
их не платить, но и поскольку вряд 
ли компания покажет соответствую-
щую прибыль.

Наталья Скорлыгина

ОАО РЖД приказнилось  
к инвестициям
с1
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Помимо продуктов крупных 
IT-компаний в рейтинг вошло при-
ложение газеты «Ведомости» — 
на втором месте в категории но-
востных агрегаторов. «Мы не знали, 
какие перспективы у нашей заяв-
ки, и то, что мы в этот список во-
шли, для нас радостная новость»,— 
отметили в пресс-службе издателя 
«Ведомостей» компании «Бизнес 
Ньюс Медиа».

В список пока не вошли серви-
сы для доступа к социально значи-
мым сайтам по программе «Доступ-
ный интернет», перечень которых 
утвержден Минцифры. Они будут 
отбираться по отдельному порядку, 
пояснил источник „Ъ“, знакомый 
с ситуацией.

Список программ не отража-
ет предпочтения пользователей, 
категоричен аналитик Mobile Re-
search Group Эльдар Муртазин. 

«В него включен, например, уста-
ревший мессенджер ICQ, который 
сейчас очевидно проигрывает по 
числу пользователей, например, 

Telegram»,— указывает он. По его 
мнению, рейтинг демонстрирует 
желание чиновников поддержать 
«Яндекс» и Mail ru. В частности, «Ян-
декс» благодаря закону о предуста-
новке в ближайшие годы сущест-
венно нарастит долю на российском 
рынке поиска и обгонит Google не 
только на устройствах с Android, но 
и на iPhone, прогнозировали ранее 
аналитики Bank of America Merrill 
Lynch (см. „Ъ“ от 7 января).

В компаниях Samsung и Xiao-
mi, ранее заявлявших о готовности 
устанавливать российский софт, от-
казались комментировать список. 
В Apple не ответили на запрос. Но 
в компании Asus говорят, что с точки 
зрения производителя список ока-
зался вполне ожидаемым. Там уже 
предустанавливают «Яндекс.Брау-
зер» и готовятся к установке прило-
жений «Лаборатории Касперского» 
и «МойОфис».

Юлия Тишина

Поступил приложный сигнал

Несмотря на высокий инте-
рес к гибким офисам со сторо-
ны крупного бизнеса, ориен-
тированные на физлиц и стар-
таперов классические ковор-
кинги сильно пострадали от 
кризиса. Так, с угрозой бан-
кротства столкнулись струк-
туры сети «Рабочая станция» 
из-за долга перед бывшим ин-
вестором. Из-за снижения обо-
ротов на фоне пандемии COV-
ID-19 прекратить деятельность 
могут 10–15% московских ко-
воркингов.

Арбитражный суд Москвы 4 дека-
бря зарегистрировал заявление Ни-
киты Румянцева о банкротстве од-
ной из структур сети коворкингов 
«Рабочая станция» ООО «Новые тех-
нологии». Это следует из картотеки 
дел. Никита Румянцев — сын осно-
вателя и акционера One Group (сети 
кофеен One Price Coffee и One Bucks 
Coffee) Сергея Румянцева и, по сло-
вам последнего, действует в его ин-
тересах. «Рабочая станция» — один 
из старейших московских ковор-
кингов, проект развивается с 2012 
года. Первая площадка была за-
пущена в парке Горького. Сейчас 
у сети шесть объектов: пять в Мо-
скве и один в Оренбурге. В презента-
ции для инвесторов, которая ранее 
была на сайте компании, общая пло-
щадь объектов оценивалась в 7,6 тыс. 
кв. м, а выручка компании в 2019 
году прогнозировалась на уровне 
224 млн руб. 

Сергей Румянцев говорит, что 
в 2016 году вошел в состав совла-
дельцев «Рабочей станции» в каче-
стве инвестора. Не получив диви-
дендов год спустя, он решил выйти 
из проекта, продав подконтроль-

ные ему 15% в ООО «УК „Рабочая 
станция“» (прежнее название «Но-
вых технологий») за 26 млн руб. са-
мой компании. Та расплатиться не 
смогла, и в 2017 году долг был кон-
вертирован в обязательство, кото-
рое предполагало возврат средств 
и выплату 15,1 млн руб. процентов. 
Не получив эти средства в срок, го-

сподин Румянцев обратился в За-
москворецкий суд Москвы, кото-
рый взыскал с «Новых технологий» 
42,4 млн руб. Он не исключает, что 
арендные обязательства и финансо-
вые потоки могли быть переведены 
на другие структуры, поэтому взы-
скивать задолженность инвестор 
рассчитывает через процедуру бан-
кротства.

«Новые технологии» также пода-
ли в Арбитражный суд Москвы заяв-
ление о собственном банкротстве. 
Основатель «Рабочей станции» Ми-
хаил Комаров объясняет это наличи-
ем признаков финансовой несостоя-
тельности компании. Управляющий 
партнер адвокатского бюро «Бише-
нов и партнеры» Алим Бишенов гово-
рит, что это может быть защитной ре-
акцией и попыткой получить право 
определять кандидатуру управляю-
щего. «Но шансов на это у компании 
немного — свое заявление та подала 

уже после регистрации иска со сто-
роны кредитора»,— поясняет юрист. 

Впрочем, возместить потери 
в полной мере инвестору вряд ли 
удастся. Директор департамента 
офисной недвижимости Colliers In-
ternational Наталья Боннели указы-
вает, что ключевой актив коворкин-
га — нерасторгаемые долгосрочные 
контракты с резидентами. 

Михаил Комаров говорит, что се-
годня «Новым технологиям» при-
надлежит «Рабочая станция» у стан-
ции метро «Дмитровская», в которую 
и инвестировал Сергей Румянцев. По 
словам господина Комарова, в 2020 
году коворкинги «Рабочая станция» 
столкнулись с падением выручки 
в десятки раз на фоне связанных 
с COVID-19 ограничений и кризиса. 
Все остальные объекты сети работа-
ют по франшизе и продолжат свою 
деятельность, указывает он. Дирек-
тор направления бизнес-аналити-
ки CBRE Клавдия Чистова отмеча-
ет, что, хотя гибкие офисы сегодня 
пользуются спросом у корпораций, 
ориентированные на физлиц и стар-
таперов классические коворкинги 
пострадали в том числе из-за перехо-
да на формат работы из дома. 

Директор департамента офисной 
недвижимости Knight Frank Мария 
Зимина считает, что суммарно с мо-
сковского рынка гибких офисных 
пространств могут уйти 10–15% ко-
воркингов, которые развивают несе-
тевые игроки, на чью долю суммар-
но приходится 26% от общего объема 
предложения. Она также прогнози-
рует снижение темпов прироста гиб-
ких офисов в два-три раза от преж-
них 20–30% ежегодно. 

Александра Мерцалова, 
 Никита Щуренков

Гибкие офисы  
скрутило пандемией
В сегменте коворкингов начались банкротства
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Принадлежащий семье экс-гла-
вы Минсельхоза Александра Тка-
чева Агрокомплекс им. Н. И. Тка-
чева расширяет бизнес по про-
изводству колбас. Холдинг мо-
жет стать владельцем обанкро-
тившегося Медведовского мя-
сокомбината в Краснодарском 
крае. Во время первой волны 
пандемии продажи колбас в Рос-
сии немного выросли. Но, преду-
преждают эксперты, с учетом па-
дающих доходов населения этот 
тренд будет краткосрочным.

О том,  что  Агрок омплекс 
им. Н. И. Ткачева может стать вла-
дельцем Медведовского мясоком-
бината в Краснодарском крае, стало 
известно из материалов Федераль-
ной антимонопольной службы (ФАС) 
и Роспатента. Так, ФАС сообщила о по-
лучении ходатайства ООО «Птицефа-
брика Акашевская» (на рынке счи-
тается структурой Агрокомплекса 
им. Н. И. Ткачева) о приобретении до-
лей в краснодарских ООО «Агрофир-
ма „Медведовская“» и ООО «Победа».

Компании ранее входили в одну 
группу с Медведовским мясоком-
бинатом. Сегодня, согласно ЕГРЮЛ, 
«Медведовская» и «Победа» принад-
лежат ЗПИФ «Ладога» и ЗПИФ «Оне-
га» соответственно под управлением 
УК «Интеллект-капитал». АО «Фирма 
„Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева“» 
подало заявления на регистрацию 
торговых знаков «Медведовские де-
ликатесы» и «Медведовский гурман» 
по классу мясных продуктов.

Медведовский мясокомбинат 
мощностью 13 тыс. тонн колбасных 
изделий в год входил в холдинг «Ина-
гроком» краснодарского бизнесмена 
Николая Озерова. Но после вспышки 
африканской чумы свиней на ферме 
холдинга предприятие столкнулось 
с нехваткой сырья, и в бизнесе на-
чались сложности. В отношении го-
сподина Озерова было возбуждено 
уголовное дело о мошенничестве 
с кредитными средствами, а в 2017 
году он был приговорен к лишению 
свободы. Защита бизнесмена наста-
ивала, что в его действиях не было 
состава преступления. Имуществен-
ный комплекс Медведовского мясо-
комбината в ходе банкротства был 
продан за 286,4 млн руб. местному 
ООО ММК, владельцем и гендирек-
тором которого значится Михаил Ти-
мохин. По словам источника „Ъ“ на 
рынке, Медведовский мясокомби-
нат уже контролируется Агроком-
плексом им. Н. И. Ткачева.

Агрокомплекс им. Н. И. Ткачева 
принадлежит семье экс-главы Мин-
сельхоза и бывшего губернатора 
Краснодарского края Александра Тка-
чева. Занимается растениеводством, 
птицеводством, свиноводством, мяс-
ным и молочным скотоводством и пр. 
По данным BEFL на май 2020 года, 
холдинг был третьем владельцем 
сельхозземли в России с 653 тыс. га. 
Также включает собственную сеть 
примерно из 600 магазинов на юге 
страны. В 2019 году выручка АО «Фир-
ма „Агрокомплекс им. Н. И. Ткаче-

ва“» была 53,2 млрд руб., чистая при-
быль — 1,6 млрд руб. Представитель 
Агрокомплекса им. Н. И. Ткачева от-
казался от комментариев. В УК «Ин-
теллект-капитал» на вопросы не 
ответили. Связаться с Михаилом Ти-
мохиным не удалось.

Как следует из отчета Агроком-
плекса им. Н. И. Ткачева, в 2019 году 
холдинг произвел на Выселковском 
мясокомбинате 21,7 тыс. тонн кол-
басных изделий, а также 30,5 тыс. 
тонн полуфабрикатов, субпродуктов 
и пр. Таким образом, с Медведовским 
мясокомбинатом производство кол-
бас может вырасти почти до 35 тыс. 
тонн в год. По словам топ-менедже-
ра крупного агрохолдинга, это по-
зволит Агрокомплексу им. Н. И. Тка-
чева войти в десятку крупнейших 
поставщиков колбас в стране. Для 
сравнения: группа «Черкизово» се-
мьи Михайловых в 2019 году прода-
ла 107,7 тыс. тонн колбасных изде-
лий, следует из ее отчетности.

Исполнительный директор Наци-
онального союза мясопереработчи-
ков Екатерина Лучкина отмечает, что 
на фоне пандемии COVID-19 и вве-
денных ограничений, в том числе на 
работу ресторанов, есть оживление 
спроса на мясную гастрономию. По 
данным GfK, во втором квартале про-
дажи колбас выросли на 1,1% в объе-
ме и на 1,6% в деньгах год к году. Но 
с учетом падающих доходов населе-
ния, отмечает госпожа Лучкина, вряд 
ли этот тренд будет долгосрочным.

Анатолий Костырев

Колбасу поглощают комплексно
Семья Александра Ткачева может расширить переработку мяса

Розничная сеть «Вкусвилл» до-
говорилась о поставках продук-
тов под собственными торговы-
ми марками (СТМ) в Белоруссию 
с местными онлайн-ритейлера-
ми. Такое партнерство позволит 
компании найти новый рынок 
сбыта практически без инвес-
тиций. Развивать в стране соб-
ственные магазины «Вкусвилл» 
вряд ли решится из-за невысо-
ких доходов местного населе-
ния и нестабильной политиче-
ской ситуации. 

«Вкусвилл», как сообщили „Ъ“ 
в компании, договорился о постав-
ках в Белоруссию своих товаров 
с локальными игроками онлайн-ри-
тейла — сервисом экспресс-достав-
ки «Бегу» и ГК «Галерея вкуса». Пока 
речь идет о поставках 50 товарных 
позиций, включая вафли на коко-
совом масле, миндальное молоко 
без сахара, кокосовые чипсы, мюс-
ли. Представитель «Бегу» подтвер-
дил информацию о партнерстве. 
На сайте «Галереи вкуса» уже поя-
вились некоторые продукты СТМ 
«Вкусвилла».

ГК «Галерея вкуса» основана в 2009 
году, владеет собственной птицефа-
брикой и мясокомбинатом. С 2019 
года также развивает интернет-мага-
зин. Служба экспресс-доставки про-
дуктов «Бегу» открылась в августе 
этого года: сейчас управляет пятью 
dark store и охватывает около 30% 
Минска. В 2021 году планируется за-
пустить до 17 точек и организовать 
доставку по всему городу, комменти-
рует представитель сервиса.

• «Вкусвилл» управляет свыше 
1,2 тыс. магазинов в России.  Согласно 
ЕГРЮЛ, 12,16% ООО «Вкусвилл» при-
надлежит фонду Baring Vostok, 1,79% 
напрямую владеет основатель сети 
Андрей Кривенко. Оставшимися до-
лями он владеет через ООО «Проект 
„Избенка“» и АО «Эволюционная 
цель». По оценкам Infoline, оборот 
«Вкусвилла» в 2019 году превысил 
80 млрд руб.
Работая через партнерские сети, 

«Вкусвилл» апробирует новый ры-
нок и адаптирует логистику под 
него при минимальных инвестици-
ях, объясняет стратегию сети руко-
водитель направления «Управление 
логистикой» IT-компании «Крок» 
Анастасия Гончарова. По такому же 
сценарию ритейлер пытается прода-
вать продукты СТМ в Казахстане че-
рез местную сеть аптек Europharma.

Для полноценного выхода в Бело-
руссию компании придется запустить 
собственный распределительный 
центр и одномоментно открыть как 
минимум 20 магазинов, считает кон-
сультант Jos DeVries The Retail Compa-
ny Ирина Болотова. Сейчас, по ее сло-
вам, такой проект при политической 
нестабильности несколько рискован. 
К тому же, добавляет эксперт, вряд ли 
«Вкусвилл» сможет заинтересовать 
местных потребителей своей ско-
ропортящейся продукцией, так как 
внутри Белоруссии производится об-
ширная линейка таких товаров. Пред-
ставитель сети «Вкусвилл» сообщил, 
что пока компания не изучала вопрос 
полноценной экспансии в Белорус-
сию. «Фокус на развитие в России, где 

покупатели более платежеспособны, 
выглядит более перспективным»,— 
считает Ирина Болотова.

Прощупывание почвы в рамках со-
трудничества с местными игроками 
рынка онлайн-доставки для «Вкусвил-
ла» эксперты считают вполне объяс-
нимым. Высокий уровень госрегули-
рования в этой стране исторически 
осложняет выход международных 
сетей на местный рынок, объясняет 
Анастасия Гончарова. В Белоруссии 
абсолютно другой, отличный от рос-
сийского рынок продовольственной 
розницы как по структуре (там более 
высокая концентрация рынка с од-
ним явным лидером), так и по потре-
бительским предпочтениям с ярко 
выраженным высоким спросом на то-
вары местного производства, добав-
ляет старший аналитик Газпромбан-
ка Марат Ибрагимов.

По данным BCG, объем продук-
товой розницы в Белоруссии в 2019 
году составил около $10 млрд. Круп-
нейший участник рынка «Евроторг» 
в прошлом году занимал 19-процент-
ную долю всего рынка. К концу 2019 
года в Белоруссии современные фор-
маты ритейла, включая супермарке-
ты и «магазины у дома», составляли 
49%, еще 5% — это несетевые лавки 
и торговые павильоны, говорится 
в отчете «Евроторга». Там же указы-
вается, что в республике ежегодный 
прирост объектов современных фор-
матов розничной торговли продукта-
ми до 2022 года будет увеличиваться 
на 15% в год, в то время как в РФ — на 
6%, а в соседней Польше — на 5%.

Никита Щуренков

Продукты перекинули через границу
«Вкусвилл» нашел способ проникнуть в Белоруссию 

Наша компания «Яндекс» 
успешно конкурирует 
с такими гигантами, 
как Google, все-таки  

это тоже не без поддержки 
государства

— Владимир Путин,
президент РФ,  

в ходе прямой линии 20 июня 2019 года

Ц И Т А Т А

57 тыс. кв. м
гибких офисов может 
открыться в Москве 
в 2021 году,  
прогнозирует JLL
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первые лица

«Национальная медиагруппа» 
(НМГ) с конца 2020 года стала 
российским партнером круп-
нейшего мирового онлайн-ки-
нотеатра Netflix. Как стороны 
будут развивать этот альянс, 
что случится с остальными ви-
деосервисами на перенасыщен-
ном рынке и чем телехолдингам 
мешают медийные экосистемы, 
в интервью „Ъ“ рассказала пре-
зидент НМГ Ольга Паскина.

— Когда вы объявили о партнер-
стве с Netflix, это выглядело как 
в случае с CNN, Discovery и други-
ми международными брендами 
в вашем портфеле: будто им при-
шлось поделиться бизнесом, что-
бы получить возможность беспре-
пятственно развиваться в России.
— Мы так никогда не делаем, но 
я знаю, что есть игроки, которые 
с Netflix разговаривали жестко. По 
моему значительному опыту взаимо-
действия с международными парт-
нерами, это приводит в никуда. Им 
проще не выйти в Россию, чем вый-
ти не по любви. Они готовы двигать-
ся, только когда разделяют ценности, 
стратегию, операционный подход.

Это, пожалуй, самая долгая наша 
сделка. Мой первый контакт с Netf-
lix случился еще в 2016 году, но тог-
да они только вышли в Россию, взяли 
тайм-аут и сказали: мы хотим понять 
российский бизнес, пользователя, 
мы пока не готовы. Netflix очень тща-
тельно выбирает партнеров, у него 
их не так много в мире. В России они 
пообщались со всеми. В 2018 году на-
чались наши более предметные пе-
реговоры. Мы обсуждали разные 
модели — и лицензирование, и сов-
местное предприятие, в итоге при-
шли к оптимальному, на мой взгляд, 
структурированию в виде оператора.
— Что значит «оператор Netflix 
в России»?
— В России наша 100-процентная 
«дочка» ООО «Развлекательный он-
лайн-сервис» представляет этот биз-
нес, является его оператором. Все 
подписчики и трансакции идут че-
рез это юридическое лицо, и мы до 
конца первого квартала следующего 
года полностью локализуем сервис.
— Что получает Netflix, делясь 
с вами выручкой?
— Мы им гарантируем профессио-
нальный подход в управлении сер-
висом в России. Это история локаль-
ной экспертизы и диалога, в ходе 
которого сервис может расти более 
интенсивно, чем если бы они его 
развивали самостоятельно, учиты-
вая специфику рынка.
— «Развлекательный онлайн-сер-
вис» будет производить сериалы 
для Netflix?
— Да. Мы обсуждаем и производст-
во, и лицензирование своего кон-
тента и стороннего. Netflix от многих 
игроков отличает то, что они готовы 
инвестировать в Россию и произво-
дить контент для нашего рынка. Для 
наших творческих кадров это колос-
сальная возможность представить 
свои истории всему миру.
— Кто будет отбирать контент?
— Как построен процесс сейчас: мы 
делаем предложения для Netflix. 
У них есть и своя исторически сло-
жившаяся система контактов, но 
сейчас мы это все будем выстраивать 
вместе. Но если они захотят купить 
что-то напрямую, у нас нет эксклю-
зива в этой части.
— Кто, кстати, управляет Netflix 
в России? У них есть региональ-
ный менеджер?
— Нет. Это глобальная команда во 
взаимодействии с нашей командой.
— Есть ли у НМГ полномочия 
фильтровать контент Netflix с уче-
том российских реалий? Сериалы 
на тему ЛГБТ, например…
— Если вы хотите спросить, будем 
ли мы цензурировать контент — нет, 
не будем, это глобальный сервис. 
При этом есть требования законо-
дательства и вопросы с возрастны-
ми ограничениями, маркировками, 
как Роскомнадзор трактует те или 
иные вещи — это мы обсуждаем. 
И поскольку подписка начинается 
от 599 руб., то управление контентом 
устроено совсем не так, как на более 
доступном телевидении с огромным 
количеством ответственности, огра-
ничений, доступом детей и т. д.
— С учетом вашего партнерства 
с «Ростелекомом» будет ли Netflix 
продаваться в пакете этого опера-
тора вместе с интернет-доступом?
— В этом году у нас в приорите-
те В2С-сегмент, задача обеспечить 
100% локализации сервиса. А в сле-
дующем мы планируем обсуждать 
стратегию В2В-развития, то есть вза-
имодействие Netflix с телеком-опе-
раторами и More.TV (видеосервис 
НМГ.— „Ъ“).

— Будет ли интеграция Netflix 
с More.TV?
— Сейчас это два самостоятельных 
сервиса. More.TV — 299 руб., это ре-
кламная модель и подписка, Netf-
lix — 599–999 руб. и только подписка.
— Получается, вы поддерживаете 
конкурента своему видеосервису?
— Мы на это по-другому смотрим. Net-
flix для нас — международное окно 
в digital-среде. Российский пользова-
тель любит локальный контент, у нас 
на телевидении нехорошо шли, на-
пример, закупные сериалы. Поэтому 
More.TV в первую очередь ориентиро-
ван на российскую аудиторию, а Netf-
lix — на глобальную, и в этом смысле 
они комплементарны. Мы считаем, 
что пользователь будет с большей охо-
той платить за контент, когда у него 
есть качественный сервис. И привык-
нув платить за Netflix, он готов будет 
подключаться на другие сервисы, как 
в других странах люди подписаны 
в среднем на 2,5 видеосервиса.
— У нас полтора десятка видео-
сервисов, как выбрать?
— Конкуренция колоссальная, но 
консолидация рынка неизбежна. 
Мы рассчитываем за два-три года 
выйти в топ-3 по digital-видео по чи-
слу подписчиков.
— Чем может похвастаться More.
TV сейчас?
— У нас 2 млн подписчиков, и за 2020 
год мы ожидаем совокупно около 
50 млн уникальных пользователей 
сервиса. Первые запуски сериалов 
в линейке More Originals — «Чики» 
и «Псих», а также «Трудные подрост-
ки» — дали нам просто фантастиче-
ские результаты.

— Чтобы войти в тройку, вам 
придется залить More.TV ори-
гинальными сериалами, выпу-
скать условных «Чик» каждый 
месяц.
— Мы планируем до десяти ориги-
нальных проектов в год. Специфи-
ка рынка в том, что у нас нет ярко 
выраженного лидера — есть круп-
ные игроки, но мы видим огра-
ничения их роста. Что случилось 
в пандемию? Новых релизов не 
было, и все, кто сидел на закупном 
контенте, просели, потому что если 
нет за спиной машины, производя-
щей контент, ты начинаешь хаотич-

но бегать по рынку и думать, что ку-
пить, потому что трафик вроде как 
есть, а показать нечего и произвес-
ти ты ничего не можешь.

Ключевая вещь, которая отлича-
ет нас от многих,— это синергети-
ческие эффекты. Я вообще не верю 
в stand-alone (независимый от те-
леканалов и экосистем.— „Ъ“) он-
лайн-видеосервис в России. Не-

возможно создать качественного 
локального игрока без медиапод-
держки по другим сегментам, необ-
ходим обширный доступ к продю-
серским командам, которые делают 
контент. Мы можем его распреде-
лять на эфирное ТВ, платное ТВ, 
на digital. Сервисы, которые суще-
ствуют отдельно, будут консолиди-
роваться или объединяться с други-
ми пользовательскими сервисами. 
Либо у инвесторов должны быть ка-
кие-то безграничные карманы — 
непонятно, ради чего тогда.
— Когда More.TV станет при-
быльным?

— Планируем выйти в прибыль 
в 2021 году. Если все произойдет по 
плану, то это будет первый сервис 
в России, который это сделал, да еще 
за такой короткий период.
— С Netflix НМГ еще больше опи-
рается на партнерство с мировы-
ми брендами. Не видите в такой 
стратегии риски с учетом санк-
ций и геополитики?
— Мы видим в этом возможности 
и преимущества. Наша стратегия 
с прихода новой команды в 2016 году 
строилась в том числе на развитии 
международных партнерских отно-
шений, потому что медиа — глобаль-
ный бизнес. Развивать что-то только 
внутри одной территории — это не 
раскрывать весь медийный потенци-
ал. Надо двигаться системно, изучать, 
что предпочитает западный зритель. 
Фокус на международную дистрибу-
цию для нас ключевой сейчас.
— За счет чего еще планируется 
расширять бизнес НМГ?
— Раньше фокус наш был такой: ТВ, 
контент, интернет. Сейчас очеред-
ность поменялась — это контент, ин-
тернет, ТВ. За счет присутствия во 
всех окнах у нас есть возможность 
снимать более качественный кон-
тент, лучше его монетизировать. За 
последние полтора года только в на-

правлении контента мы провели де-
сять сделок, включая партнерства 
с Star Media, Mars Media и другие.
— Какой смысл создавать совмест-
ные предприятия со Star Media 
и Mars Media, не покупая их библи-
отеку? Почему недостаточно про-
сто нанимать их как подрядчика?
— В партнерстве ты приобретаешь 
«право первой ночи» на новые про-
екты. Нам не очень интересна моне-
тизация старых проектов, которые, 
как правило, выложены на YouTube 
и в «Яндексе». Мы убеждены, что уме-
ем правильно продавать контент, 
и приоритетный доступ к контент-
ным командам всех наших студий 
принципиально важен.
— НМГ готова производить кон-
тент для кого-то вовне, кроме сво-
их каналов и видеосервиса?

— Еще три года назад у нас была 
колоссальная нехватка контента, 
а сейчас количество идей в девелоп-
менте настолько велико, что, отби-
рая контент в первую очередь для 
себя, мы готовы работать на рынок. 
И уже делаем ряд проектов — «За час 
до рассвета» и «КАМАЗ-мастер» для 
НТВ — тяжелейшие съемки в пусты-
не,— продолжим делать «Год культу-
ры» для ТНТ, обсуждаем проекты с Ivi.
— Как НМГ проживает пандемию?
— Настраивались, что все будет хуже. 
Выручка НМГ за девять месяцев 2020 
года выросла на 3% к прошлому году. 
Мы умеренно оптимистично смо-
трим на этот год. За счет диверси-
фицированного портфеля, платно-
го сегмента, digital-направления 
и того, что две наши самые удачные 
картины, «Вторжение» и «Лед 2», уда-
лось прокатать еще до пандемии, 
мы смогли выйти в легкий плюс. Ле-
том мы отсняли новые проекты, так 
что в 2021 год выйдем с новым кон-
тентом. Плюс есть качественные за-
купки мейджорского контента. Все 
это дает нам возможность устойчиво 
себя ощущать. По доле ТВ-аудитории 
мы выросли с 25,5% до 26,1%, учиты-
вая весь наш портфель.
— Тем временем общее телесмо-
трение падает, аудитория уходит 
в интернет. Чем ТВ может заинте-
ресовать и мотивировать рекла-
модателя?
— После перехода на панель 0+ (па-
нель измерителя Mediascope, учи-
тывающая телезрителей в малых 
городах и селах; до 2020 года их под-
считывали только в городах с населе-
нием от 100 тыс.— „Ъ“) мы увидели, 
что Россия по-другому смотрит теле-
визор. Total TV (совокупный рейтинг 
всех телеканалов.— „Ъ“) практически 
не упал в этом году благодаря тому, 
что в регионах с учетом пандемии ТВ 
стало одним из самых популярных 
медиа, и рекламодатели это оценили.

Мы на этом не останавливаемся 
и развиваем «Витрину ТВ» — систе-
му дистрибуции, которая позволя-
ет контролировать ТВ-сигнал в ин-
тернете, и ключевое для нас — это 
иметь возможность врезки рекламы. 
Сейчас Национальный рекламный 
альянс начинает гибридные прода-
жи по охвату аудитории, а не по GRP 
(пункты рейтинга.— „Ъ“). Страте-
гически мы как индустрия должны 
продавать просмотры контента, как 
это делается в интернете. ТВ долж-
но быть гибридным с digital-средой. 
Пора перейти к измерению просмо-
тров контента вне зависимости от 
среды и объединить эти данные на 
одной площадке. Здесь Mediascope 
активно развивается.
— Расскажите про разработку 
концепции телерадиовещания, 
которую вы курируете.

— Есть несколько задач, которые мы 
индустриально решаем в рабочей 
группе по созданию концепции. Пер-
вая связана с тем, чтобы определить 
потребности вещателей в частотах.

Второе — надо понять, какой ча-
стотный спектр мы сможем освобо-
дить операторам для 5G. Многие ве-
щатели исторически тратили сотни 
миллионов рублей на покупку ча-
стот в аналоге, поэтому мы прораба-
тываем механизмы компенсации, 
в какой форме и в каких объемах мо-
гли бы быть возмещены эти затра-
ты, если частоты будут предоставле-
ны телеком-отрасли. Мы наняли EY 

для оценки этого спектра и до конца 
года ожидаем получить результаты.

Следующее направление ка-
сается технологий на ввозимых 
в РФ телевизорах. Сейчас у нас тех-
нологический зоопарк — все не 
стандартизировано, разным кноп-
кам присвоены разные функции, 
и пользователи путаются. А напри-
мер, в Германии есть оператор для 
таких вещей, саморегулируемая ор-
ганизация, которая регламентиру-
ет, чтобы, к примеру, желтая кнопка 
на пульте всегда отвечала за такую-то 
функцию и можно было не глядя ею 
пользоваться.

Еще одно направление — единые 
измерения во всех средах. За ним 
будущее монетизации контента, но 
пока мы в этом смысле находимся 
в темной комнате.

«Витрина ТВ» как таковая не яв-
ляется частью концепции, но мы 
говорим о том, что вещатель дол-
жен контролировать свой сигнал, 
и в этом смысле пока нет квалифика-
ции принципов распространения. 
По этому вопросу ведутся дискуссии 
относительно законопроекта.
— Операторы сопротивляются пе-
реходу на «Витрину», а законопро-
ект о ней за год так и не добрался 
до второго чтения. Как вы собира-
етесь убеждать рынок в необходи-
мости проекта?
— Мне кажется, рынок в основном 
уже достиг консенсуса. У нас сей-
час со всеми операторами, включая 
«большую тройку» (МТС, «МегаФон», 
«Вымпелком».— „Ъ“), идут тесты. Ко-
нечно, операторам удобно, когда что 
хочешь, то и делаешь с сигналом — 
нарезал и выложил кино, за которое 
канал платит огромные деньги. Но 
другая альтернатива — когда у опе-
раторов вместо одной «Витрины» бу-
дет 20 плееров для разных каналов, 
а это точно сложнее и дороже.
— Что происходит с антипират-
ским законом? После подписа-
ния антипиратского меморанду-
ма в ноябре 2018 года про него все 
забыли.
— Антипиратский закон находится 
все там же, но за время работы над 
меморандумом мы удалили около 
400 тыс. пиратских ссылок. «Яндекс», 
главный по выдаче таких ссылок, 
выступил нашим партнером, и это 
большой шаг для индустрии.

Вместе с тем мы видим, что сей-
час главным пиратом стал Telegram. 
Он не реагирует на запросы правоо-
бладателей и растет в каких-то сумас-
шедших масштабах по видеопират-
ству. Мы понимаем, что Павел Дуров 
талантливый парень, и такой же при-
ем он использовал во «ВКонтакте», но 
с тех пор ситуация поменялась, и хо-
рошо бы предоставить для Telegram 
другие конкурентные преимущест-
ва, встроиться в общий индустри-
альный контекст и как-то обелять 
площадку, если ты претендуешь на 
статус крупного игрока.
— Как на медиарынок влияет раз-
витие экосистем и выход непро-
фильных игроков с большими 
бюджетами?
— Может казаться, что медиа — это 
такой дешевый способ привлече-
ния аудитории, но это абсолютно 
не так, потому что это сложный, ри-
скованный бизнес. Многие игроки, 
которые кинулись на этот рынок 
несколько лет назад, списали огром-
ные убытки и теперь сотрудничают 
с медийными профессионалами. Та-
кие, как «Яндекс» и Ivi, уже иначе от-
носятся к ценообразованию.

Вместе с тем мы все равно видим, 
что сохраняется хайп вокруг медиа 

и экосистем. Случается, что вдруг 
в десять раз увеличивается цена на 
контент, и такие вбросы волной рас-
пространяются на остальные сдел-
ки — западные поставщики начина-
ют думать, что в России ни кризиса, ни 
пандемии нет. Такие вещи не встра-
иваются в рыночные правила и вы-
глядят, как если бы мы, получая до-
ступ к госсубсидиям, раздавали бы их 
бесплатно в виде потребительских 
кредитов. Но надеюсь, что здравый 
смысл восторжествует, потому что не-
возможно так действовать долго.

Интервью взяла  
Анна Афанасьева

«Трафик вроде как есть,  
а показать нечего»
Гендиректор «Национальной медиагруппы» Ольга Паскина  
о сериалах, зрителях и конкурентах

ГЛ
Е

Б
 Щ

Е
Л

К
У

Н
О

В

Если вы хотите спросить, будем ли мы 
цензурировать контент — нет, не будем

Западные поставщики начинают думать,  
что в России ни кризиса, ни пандемии нет

Если нет за спиной машины, производящей 
контент, ты начинаешь хаотично бегать  
по рынку и думать, что купить

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О П А С К И Н А  О Л Ь Г А  А Л Е К С А Н Д Р О В Н А

Родилась 26 июля 1980 года в Молдавии. Окончила юридический факультет Волгоград-
ского госуниверситета. Затем получила второе высшее образование в Волгоградском 
государственном техническом университете по специальности «экономика». Имеет ди-
плом Уортонской школы бизнеса (США) по специальности executive management и ди-
плом программы бизнес-лидерства Калифорнийского университета в Беркли.

С 2002 по 2008 год работала в пивоваренной компании SUN InBev, где была, в част-
ности, директором по правовым вопросам и директором по персоналу. В 2008 году 
пришла в «Профмедиа» на должность вице-президента по правовым вопросам и кор-
поративному развитию. С 2011 года — исполнительный вице-президент холдинга. 
В феврале 2013 года назначена президентом «Профмедиа». В 2014–2015 годах была 
гендиректором Discovery Networks в Северо-Восточной Европе. Затем возглавляла 
компанию «Дискавери Холдингс» (СП ЗАО «НМГ» и Discovery Communications). С 2016 
года — генеральный директор «Национальной медиагруппы».

C O M P A N Y  P R O F I L E З А О  « Н А Ц И О Н А Л Ь Н А Я  М Е Д И А Г Р У П П А »

Российский частный медиахолдинг. Создан в 2008 году путем объединения медий-
ных активов банка «Россия» Юрия Ковальчука и его партнеров, Алексея Мордашо-
ва, ОАО «Сургутнефтегаз» и группы «Согаз». Председатель совета директоров НМГ 
— Алина Кабаева. Группа управляет портфелем активов в области производства, ди-
стрибуции и монетизации информационного и развлекательного контента. В числе 
ключевых активов холдинга: эфирные телеканалы — РЕН-ТВ, «Пятый канал», СТС, «До-
машний», «Че»; мультимедийный информационный центр «Известия» (включает газету 
и телеканал «Известия», портал Iz.ru, новостные службы каналов РЕН и «Пятый»); газе-
ты — «Спорт-экспресс», «Metro Санкт-Петербург». Группа также владеет блок-пакетом 
акций «Первого канала». НМГ — крупнейший игрок рынка платного ТВ и управляет ве-
щанием на территории России телеканалов группы Discovery, Eurosport, Turner, Viasat, 
Sony Channel, Fox и UFC (в составе СП с «Ростелекомом»). Является владельцем кино-
производственной студии Art Pictures в партнерстве с Федором Бондарчуком, управ-
ляет школой кино и телевидения «Индустрия». В 2020 году НМГ стала российским 
партнером сервиса Netflix. В 2019 году выручка НМГ составила 64,9 млрд руб., чистая 
прибыль не раскрывается.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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В столичном клубе «16 тонн» 
 прошел концерт грузинской пе
вицы Меги Гогитидзе, интерес 
к песням которой в России толь
ко усилился в сложный карантин
ный период 2020 года. В этом 
 убедился Борис Барабанов.
 

 
 
рузинская музыка в России 

уже давно не только наследие мно-
гонациональной советской эстра-
ды, не только Вахтанг Кикабидзе 
и Тамара Гвердцители на ностальги-
ческих радио- и телечастотах. После 
того как в начале 2000-х в Россию за-
частила Нино Катамадзе, стало оче-
видно, что Грузия в состоянии по-
ставлять в наши края не только вино 

и боржоми (со всеми перебоями, ко-
торые надзорные органы вносили 
в этот процесс), но и современную 
музыку, трогающую самые разные 
поколения. У госпожи Катамадзе 
была здесь стабильная преданная 
аудитория, которая обеспечивала 
ей регулярные гастроли по стра-
не и выступления на фестивалях 
и частных вечеринках. А с появле-
нием на здешнем рынке группы Mg-
zavrebi стало возможным говорить 
о бесперебойном музыкальном им-
порте из Грузии. Сформировалась 
аудитория, которой жизненно не-
обходимо сочетание щемящего гру-
зинского мелодизма, гитар и совре-
менных городских вибраций. Для 
Меги Гогитидзе сейчас лучшее вре-
мя в России.

Ее наверняка будут сравнивать — 
и уже сравнивают — с Нино Ката-
мадзе. Они даже немного похожи 
внешне. С одной стороны, у Меги Го-
гитидзе более прямолинейная, улич-
ная манера пения, она иногда даже 
злоупотребляет открытым, «пло-
щадным» звукоизвлечением, с дру-
гой — она гораздо свободнее меняет 
стилистические регистры, легко пе-
реходя от грузинской лирики к рэпу, 
от R’n’B к эстраде. К своей старшей 
коллеге Гогитидзе относится с глубо-
ким уважением, но все сравнения 
оставляет на совести публики. Надо 
полагать, в России она неизбежно 
займет нишу «главной грузинской пе-
вицы», которая освободилась, когда 
в 2019 году, в период очередного обо-
стрения отношений между Россией 

и Грузией, Нино Катамадзе заявила, 
что больше не собирается выступать 
в нашей стране. К тому же у Нино Ка-
тамадзе, в отличие от ее младшей кол-
леги и компатриотки, не было песен 
на русском языке.

Когда-то Меги Гогитидзе стала 
выступать в России с подачи дру-
га своей семьи Зураба Церетели, ко-
торый дал ей возможность сыграть 
первый концерт в Москве, предо-
ставив для этого зал в своей галерее 
на Пречистенке. Впоследствии у пе-
вицы были выступления как в клу-
бах и ресторанах, так и, например, 
в Доме музыки. Естественно, первы-
ми зрителями были представители 
грузинской диаспоры, однако, судя 
по соцсетям и зрителям на концер-
тах, русская публика очень быстро 
попала под ее обаяние.

Чуть опоздав к началу концерта 
в «16 тоннах», корреспондент „Ъ“ 
обнаружил, войдя в зал, что прямо 
в стоячем партере, среди зрителей, 
кружатся в танце участники гру-
зинского ансамбля «Эгриси». Тан-
цоры в буквальном смысле заво-
дили публику, вовлекая зрителей 
в хоровод, и очень скоро уже было 
не разобрать, кто здесь профессио-
нал, а кто просто не смог сопротив-
ляться этой силе. Меги Гогитидзе 

пела и танцевала в гуще толпы. За-
тем она вернулась на сцену, начала 
песню «Солнце» и вдруг заметила 
в танцпартере активно подпеваю-
щего парнишку лет шести. Певица 
немедленно вытащила его на сцену, 
и он пропел всю песню с ней, от на-
чала до конца; как Гогитидзе позд-
нее рассказала „Ъ“, с мальчиком она 
познакомилась в инстаграме: его 
мама прислала видео, где он поет 

«Солнце», а в следующий раз Меги 
увидела его уже на концерте.

Все это произошло в первые пят-
надцать минут концерта, так что 
у зрителя просто не было време-
ни перевести дух. Меги Гогитид-
зе обрушила на присутствующих 
свою любовь и обняла сразу всех 
если не физически, то своим голо-

сом. По нынешним временам было 
сложно поверить в то, что эта девуш-
ка в принципе доехала до Москвы. 
Но танцевальный ансамбль, к сча-
стью, базировался здесь, как и ак-
компаниаторы артистки: они — ку-
бинцы, живущие в России, и синтез 
грузинского и кубинского темпера-
мента производит взрывной эффект. 
Причем, как рассказала певица кор-
респонденту „Ъ“, с кубинскими му-

зыкантами она практически не ре-
петировала и вообще предпочитает 
давать своим аккомпаниаторам сво-
боду. По ритму этот альянс больше 
всего напомнил автору этих строк 
концерт Ману Чао, но нельзя не при-
знать, что стилистически выступле-
ние Меги Гогитидзе было гораздо 
разнообразнее.

На концерте в «16 тоннах» в ауди-
тории преобладали девушки. Когда 
Меги Гогитидзе в очередной раз спус-
тилась со сцены и села прямо на пол, 
они охотно расположились вокруг. 
Меги не идеально владеет русским 
языком и использует в текстах до-
вольно простые конструкции. Но ког-
да Меги во всю мощь своего голоса 
поет «Я не люблю тебя, я гордая», она 
не оставляет шансов: любая из при-
шедших девушек готова примерить 
на себя этот образ, тем более что даль-
ше в тексте идет строчка «На самом 
деле все не так». А песня на стихи Ах-
матовой «Я не любви твоей прошу» 
в исполнении Меги Гогитидзе дает 
тот надрыв, который способен вы-
вести ее к самой широкой публике, 
из всех музыкальных языков пони-
мающей только язык эстрадной пе-
вицы со сложной судьбой.

КОНЦЕРТ СОУЛ

Обаять необъятное
Меги Гогитидзе выступила в Москве

На Netflix вышел фильм «Манк», опус магнум 
 Дэвида Финчера, снятый по сценарию его покой
ного отца Дэвида Финчерастаршего и посвящен
ный рождению другого сценария — для «Граждани
на Кейна» (1941), одного из величайших фильмов 
в истории. Рассказывает Юлия Шагельман.

 В1940 году президент компании RKO Pictures 
Джордж Шеффер, который придерживался в кинопро-
изводстве принципа «качественные картины по пре-
миальной цене», сделал беспрецедентное (даже в наше 
время, что уж говорить об эпохе расцвета студийной 
системы) предложение 24-летнему Орсону Уэллсу, 
прославившемуся спектаклями в театре «Меркури» 
и на радио. Тот получал возможность выпустить два 
фильма (написать, поставить, спродюсировать и сыг-
рать главную роль) с правом финального монтажа и без 
какого-либо контроля творческой стороны процесса 
со стороны студии. Первым из этих двух фильмов стал 
«Гражданин Кейн».

Финчеровский, что называется, «проект страсти», ко-
торый он мечтал реализовать с середины 1990-х, откры-
вается короткой справкой с этой информацией. Но Уэллс 
(Том Берк) играет здесь роль второго, если не третьего 
плана. Главная же досталась сценаристу Герману Манке-
вичу по прозвищу Манк (Гэри Олдман), который разде-
лил с режиссером единственный полученный «Кейном» 
«Оскар». Начав журналистом в Нью-Йорке, а в середине 
1920-х перебравшись в Голливуд, Манк приложил руку 
к более чем 90 фильмам, но в титрах пятой части из них 
его имя не значится. Впрочем, платили ему отлично, 
так что он по этому поводу не сильно переживал, а во-
всю предавался своим любимым занятиям: пил не про-
сыхая, заключал и проигрывал дурацкие пари и сыпал 
остротами. Однако свое лучшее детище, сценарий «Кей-
на», никому отдавать не захотел и, сначала согласившись 
на то, чтобы его автором был указан один Уэллс, потом 
передумал и настоял на своем имени в титрах. Но отно-
шения между творцами испортились еще в процессе ра-
боты над многочисленными вариантами текста (в «Ман-
ке» не показанной): двум гениям было тесно в рамках 
одного, пусть даже великого, кино.

По форме фильм Финчера — оммаж именно уэллсов-
скому шедевру. Он так же построен на флешбэках, толь-
ко в «Кейне» они плавно перетекали один в другой, а тут 
действие каждые десять минут скачет то вперед, то на-
зад. Оператор Эрик Мессершмидт часто снимает с ниж-
ней точки, в «экспрессионистских» ракурсах, и стили-
зует черно-белое изображение под классику, снятую 
на пленке, хотя никакие тени и наплывы не могут за-
маскировать его цифровую природу. Для пущего погру-
жения в ретроатмосферу здесь даже то и дело мелька-
ют «сигаретные ожоги» (что это такое, Финчер объяснил 
еще в «Бойцовском клубе»: кружок в углу кадра, означа-
ющий, что киномеханик закончил показывать одну бо-
бину с пленкой и начал другую). Под конец они появля-
ются так часто, что кажется, будто режиссер, как Тайлер 
Дёрден, хочет с помощью 25-го кадра внедрить в зри-
тельский мозг какое-то тайное послание.

Например, о том, насколько действительно важен 
в кино сценарий. Ведь если он слабый, то никакие визу-
альные изыски не помогут. А здесь он, увы, ничем не от-
личается от любого штампованного байопика. По сути 
это стандартный, пусть местами и не лишенный остро-
умия, набор анекдотов о Голливуде 1930-х с непремен-
ным в таких случаях неймдроппингом. Вот летучий 
отряд сценаристов на ходу сочиняет фильм в кабине-
те Дэвида О. Селзника (Тоби Леонард Мур) — зрителю 
будет приятно, кто ж не знает старика Селзника, ле-
гендарного продюсера «Унесенных ветром»; вот Луис 
Б. Майер (Арлисс Ховард) объясняет, что MGM расшиф-
ровывается не как «Метро-Голдвин-Майер», а как «Май-

ер ганце мишпуха» («все семейство Майер» на идиш); 
вот Ирвинг Тальберг (Фердинанд Кингсли), последо-
вав саркастичному «совету» Манка, снимает фейковые 
предвыборные ролики для республиканского канди-
дата в губернаторы Калифорнии (тут заодно и поли-
тической злободневности можно подпустить, напом-
нив о недавних президентских выборах); а вот Уэллс, 
услышав, что Манк все-таки хочет видеть свою фа-
милию в титрах, впадает в ярость и крушит мебель, 
а тот лихорадочно записывает: у нас на глазах рожда-
ется сцена из «Кейна», где главный герой безумствует 
после ухода жены.

И все они — великие, могущественные, знаме-
нитые — на поверку оказываются мелкими, за-
вистливыми, нечистыми на руку людишками. Оче-
видно, Финчер-отец, журналист, участвовавший 

в написании сценария «Авиатора» Мартина Скорсезе 
(2004), но не указанный в титрах, чувствовал с Манком 
человеческую и профессиональную солидарность, по-
этому превратил его в единственного человека в Гол-
ливуде, наделенного не только умом (он даже способен 
еще в 1934 году прозреть опасность прихода Гитлера 
к власти) и талантом, но и совестью. Правда, его отваж-
ный поход в одиночку против системы — параллели 
с Дон Кихотом проговариваются прямым текстом — 
сильно смахивает на сведение личных счетов с маг-
натом Уильямом Рэндольфом Херстом (Чарльз Дэнс) 
и вообще со всеми, кто имел несчастье обидеть бле-
стящего острослова. Некоторые факты при этом при-
ходится оставлять за скобками, другие, скажем мягко, 
искажать, но ведь в деле восстановления исторической 
справедливости все средства хороши, не так ли?

ПРЕМЬЕРА КИНО

Человек и «Гражданин»
Голливуд 1940-х в «Манке» Дэвида Финчера

Сложные обстоятельства не помешали Меги Гогитидзе 
побороться за звание новой «главной грузинской певицы 
в России»  ФОТО ЮЛИИ СОЛОДОВНИКОВОЙ

Чернобелая картинка фильма  
стилизована под голливудскую классику, 
снятую на пленку    ФОТО NETFLIX

Г

Ее наверняка будут сравнивать  
с Нино Катамадзе. С одной стороны, 
у Меги  Гогитидзе более прямолиней-
ная, уличная манера, с другой — 
она гораздо свободнее меняет  
стилистические  регистры
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спорт

Лучший боксер нынешнего сто-
летия Флойд Мейуэзер, уже при-
учивший к тому, что возвращает-
ся на ринг исключительно ради 
странных с точки зрения «афиши» 
боев, проведет самый странный 
бой в карьере. В феврале его со-
перником станет даже не профес-
сиональный спортсмен, а попу-
лярный видеоблогер Логан Пол.

число главных спортивных 
новостей вчера вошла новость об оче-
редном выступлении Флойда Мейуэ-
зера. Его анонс сам американец раз-
местил в своем аккаунте в Instagram, 
сообщив, что 20 февраля встретится 
в «выставочном» поединке с соотече-
ственником Логаном Полом.

В том, что анонс вызвал грандиоз-
ный интерес, нет ничего удивитель-
ного. 43-летний Флойд Мейуэзер — 
особенный персонаж в современном 
спорте. Многие ресурсы считают аме-
риканца, выигравшего все 50 боев 
в профессиональной карьере, луч-
шим боксером текущего столетия вне 
зависимости от весовой категории. 
А еще Мейуэзер, безусловно, наибо-
лее успешный в коммерческом пла-
не спортсмен века. Его совокупные за-
работки оцениваются в сумму более 
$1,6 млрд. При этом значительную ее 
часть Мейуэзер получил именно в по-
следние годы, будучи уже ветераном. 
В 2015 году он провел поединок еще 
с одной легендой бокса — филип-
пинцем Мэнни Пакьяо. Тот матч сге-
нерировал рекордные доходы — бо-
лее $600 млн, а Мейуэзеру досталась 
примерно половина от них. Почти 
таким же по востребованности был 
бой Флойда Мейуэзера со считавшим-
ся в тот момент королем смешанных 
единоборств ирландцем Конором 
Макгрегором в 2017 году. Мейуэзер 
без труда победил не обладавшего глу-
бокой боксерской подготовкой оппо-
нента, но сумел обеспечить поединку 
колоссальные сборы, лишь чуть усту-
пающие сборам от матча с Пакьяо.

После этого Флойд Мейуэзер, кото-
рый официально находится в стату-
се спортсмена, завершившего карье-
ру, дрался лишь однажды. И это был 
очень странный c точки зрения «афи-
ши» и содержания бой. 31 декабря 

2018 года в Токио Мейуэзер встретил-
ся с молодым японским кикбоксе-
ром Тэнсином Насукавой. Поединок 
продлился меньше раунда, и до его 
остановки Насукава, не имевший ни-
каких шансов противостоять знаме-
нитому сопернику, трижды побывал 
в нокдауне. Несмотря на скоротеч-
ность и предсказуемость, поединок 
снова вылился в успех с коммерче-
ской точки зрения, по крайней мере 
для его главного участника. Гонорар 
Мейуэзера за избиение японца соста-
вил $9 млн.

Впрочем, февральский поединок 
в плане «странности» превзойдет матч 
с Насукавой. Японец — это хотя бы 
профессиональный спортсмен. Логан 
Пол — видеблогер, а бокс для него яв-
ляется лишь хобби. В своей жизни он 
провел лишь два поединка, и оба про-
тив также занимающегося видеобло-
гингом человека по имени KSI. В пер-
вом была зафиксирована ничья, во 
втором, попавшем в базы данных про-
фессионального бокса, официально 
санкционированном спортивной ко-
миссией штата Невада и организован-
ном известной промоутерской компа-
нией Matchroom Boxing, Пол уступил 
по очкам раздельным решением.

Ясно, что на такой же исход, как 
в ноябрьском поединке своего млад-
шего брата Джейка Пола, который, 
выступая в рамках «разогрева» пе-
ред боем великих ветеранов Майка 
Тайсона и Роя Джонса, нокаутировал 
бывшего баскетболиста Нейта Робин-
сона, Логан Пол рассчитывать не мо-
жет. Зато и тот и другой участник по-
единка могут рассчитывать на успех 
иного рода — тот, которому давно от-
дает приоритет Флойд Мейуэзер.

Логан Пол в свои 25 лет — один 
из самых востребованных видебло-
геров, а количество подписчиков 
его канала на YouTube перевали-
ло за 22 млн человек. Популярность 
соперников — залог хороших про-
даж трансляции матча в формате 
pay-per-view. В настоящий момент 
цена ее покупки довольно незначи-
тельна по меркам профессионально-
го бокса — $24,99. Однако организа-
торы шоу уже предупредили, что с 11 
февраля она подскочит до $69,99. Это 
лишь на $5 меньше цены покупки 
трансляции состоявшегося в минув-
шие выходные боя двух суперзвезд 
полусреднего веса (до 66,7 кг), в кото-
ром Эррол Спенс победил Дэнни Гар-
сию, отстояв титулы чемпиона мира 
по версиям Всемирного боксерского 
совета (WBC) и Международной бок-
серской федерации (IBF). Этот поеди-
нок фигурирует в шорт-листе бесспор-
ных хитов боксерского сезона.

Алексей Доспехов

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Блог им судья
Флойд Мейуэзер нашел самого странного соперника в карьере

В

Флойд Мейуэзер — самый 
успешный в коммерческом 
плане спортсмен века. 
Его совокупные заработки 
оцениваются в сумму 
более $1,6 млрд
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В понедельник состоялась жере-
бьевка квалификационного тур-
нира чемпионата мира по футбо-
лу 2022 года. Сборной России, 
попавшей при посеве в третью 
корзину, повезло избежать пер-
спектив противостояния с то-
повыми противниками. Подо-
печные Станислава Черчесова 
попали в преимущественно сла-
вянскую группу G, в которой 
основная борьба у россиян пой-
дет с командами Хорватии, Сло-
вакии и Словении. В ней фавори-
том представляется хорватская 
команда. Но у сборной России 
есть все шансы как минимум 
на второе место, дающее право 
сыграть в стыковых матчах. А го-
сподин Черчесов заявил, что все 
команды, доставшиеся россия-
нам, они будут «спокойно обраба-
тывать».

понедельник состоя-
лась жеребьевка отборочного тур-
нира чемпионата мира по футболу 
2022 года, который состоится в Ката-
ре. Сборная России при жеребьевке 
по рейтингу попала в третью корзи-
ну, что грозило получением в сопер-
ники по группе сразу двух топовых 
соперников. Однако опасения не 
оправдались. Более того, из всех воз-
можных вариантов из первой кор-
зины, в которую входили Бельгия, 
Франция, Англия, Португалия, Ис-
пания, Италия, Дания, Германия, Ни-
дерланды и Хорватия, россиянам вы-
пали хорваты.

Да, в рейтинге Международной 
федерации футбола (FIFA) хорватская 
сборная занимает 11-е место (Рос-
сия — 39-я), обходя и Германию, и Ни-
дерланды. Но с хорватской командой 
играть все-таки можно. Самый яркий 
пример того, как это можно и нуж-
но делать, был продемонстрирован 
в четвертьфинале чемпионата мира 
2018 года. Тогда сборная России усту-
пила хорватам, будущим финалистам 
первенства, только в серии послемат-
чевых пенальти.

Отметим, что группа G вообще 
получилась преимущественно сла-
вянской. Ведь помимо сборных Рос-
сии и Хорватии в нее попали еще 
команды Словакии (33-е место рей-
тинга) и Словении (62-е). Кроме того, 
в шестерку включены сборные Кип-
ра и Мальты. Каждая из них при опре-
деленном стечении обстоятельств 
способна лишить более солидные ко-
манды очков.

Главный тренер сборной России 
Станислав Черчесов, комментируя 
итоги жеребьевки, отметил, что его 
команде досталась «ровная группа». 
«Я говорил, что никто не знает, что 
лучше, а что хуже. Мы были в третьей 

корзине, а румыны заняли наше ме-
сто, попались немцам. Вот и думай, 
что лучше — быть во второй корзине 
или в третьей. Большой плюс в том, 
что нам будет достаточно комфорт-
но географически, не надо летать ни 
в Исландию, ни на Фарерские остро-
ва»,— отметил в интервью офици-
альному YouTube-каналу сборной 
России господин Черчесов. Он дал 
также понять, что на данный мо-
мент преждевременно делать выво-
ды относительно исхода квалифи-
кационного турнира, основываясь 
только на рейтинге команд. «Тут 
важны день и час. Надо быть лучше 
в конкретный час. Не дай бог, чтобы 
повторилась ситуация, как с Серби-
ей (в середине ноября сборная Рос-
сии в матче Лиги наций уступила 
сербам со счетом 0:5.— „Ъ“), ког-
да нам не хватало многих футбо-
листов. У нас должны быть планы 
B, C и D. Нам надо искать не оправ-
дания, а рабочие моменты, потому 
что результат должен быть. Для того 
мы и назначены».

Отметим, что прямые путевки 
на чемпионат мира от Европейско-
го союза футбольных ассоциаций 
(UEFA) получат десять команд, за-
нявших первые места в своих груп-
пах. Сборные, занявшие вторые 
места, в марте 2022 года проведут 
стыковые матчи. В них также при-
мут участие два лучших победите-
ля групп Лиги наций UEFA 2020/21, 
которые еще не вышли на чемпио-
нат мира через европейскую квали-
фикацию и не заработали в ней пу-
тевку в «стыки». Двенадцать команд 
будут поделены на три пути, в ка-
ждом пройдут полуфинал и финал 
из одного матча. Три победителя 
«стыков» выйдут в финальную ста-
дию ЧМ-2022.

Александр Петров

ФУТБОЛ

Сборная России осталась без лучших
Состоялась жеребьевка чемпионата мира 2022 года

Жеребьевка квалификационного раунда чемпионата мира по футболу 2022 года
Группа А: Португалия, Сербия, Ирландия, Люксембург, Азербайджан. 

Группа В: Испания, Швеция, Греция, Грузия, Косово.

Группа С: Италия, Швейцария, Северная Ирландия, Болгария, Литва. 

Группа D: Франция, Украина, Финляндия, Босния и Герцеговина, Казахстан.

Группа Е: Бельгия, Уэльс, Чехия, Белоруссия, Эстония.

Группа F: Дания, Австрия, Шотландия, Израиль, Фарерские острова, Молдавия. 

Группа G: Нидерланды, Турция, Норвегия, Черногория, Латвия, Гибралтар. 

Группа H: Хорватия, Словакия, Россия, Словения, Кипр, Мальта.

Группа I: Англия, Польша, Венгрия, Албания, Андорра, Сан-Марино. 

Группа J: Германия, Румыния, Исландия, Северная Македония, Армения, Лихтенштейн.

Победители групп напрямую выходят в финальную часть чемпионата мира. На втором этапе через play-off определятся еще три участника финальной части  
ЧМ-2022. В play-off примут участие 12 команд (10 команд, занявших вторые места в отборочных группах, и 2 команды путем отбора через Лигу наций).

Первый тур европейского отборочного турнира состоится 24–25 марта 2021 года. Завершится основной квалификационный этап 16 октября.  
Финальная часть чемпионата мира пройдет с 21 ноября по 18 декабря.

В

На чемпионате мира 2018 года 
сборная России имела все 
шансы обыграть хорватов 
в четвертьфинале, но уступила 
в серии послематчевых 
пенальти. На фото полузащитник 
российской команды Далер 
Кузяев (в красной форме)  
атакует хорватские ворота    
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА
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